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COMUNICADO - A Coordenação Estadual
da Operação Mauá-OPEMA leva ao conheci
mento dos universitários que, a partir do mês

.

de janeiro de 1974, estará reiniciando suas
.

atividades no Estado de Santa Catarína..

TEMPO - Frente fria: negativo. Pressão
atmosférica média: 1004,9 míllbares, Temperatuh média: 19,2 graus centígrados. Umi
dade relativa média: 85,1 %. Estado médio do
céu: cumulus, stratus, de claro a meio enco
berto. Nevoeiros noturnos às mar�ens de
rios, serras e planalto. Estado medio do
tempo: estável. Previsão: A. Seixas Netto.
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Arena homologa
.

Ernesto·Geisel
Os Generais Ernesto Geisel e Adalberto Pereira dos Santos tiveram as suas

candidaturas oficialmente homologadas pela convenção da Arena, na ,

noite de ontem em Brasília, e hoje o futuro Presidente da República fará seu

primeiro pronunciamento público à Nação, na qualidade de candidato
oficial. Ao desembarcar ontem no aeroporto de Brasília, o General Geisel-foi

recebido pelas delegações de todos os Estados e o primeiro a ser por ele
cumprimentado foi Jorge Bornhausen, presidente da Arena catarinense (P.3 e 5).

-.
,

As condições do ponto terminal dos coletivos são absolutamente impraticáveis.

Na praça um novo

ponto de ônibus
As centenas de usuários dos coletivos que têm seu terminal
na Praça da Bandeira dentro em breve estarão livres das

péssimas condições de confotto que o local lhes oferece. Um
novo terminal deverá ser entregue pela Prefeitura à

.

população dentro em breve, com capacidade para abrigar 24
linhas de ônibus. Três das a,uais linhas sairão dali (P.S).

Iniciam obras
da Petrobrás em

\..

SãoFrancisco
A'i obras de construção do terminal marítimo da Petrobrás

em São Francisco do Sul, para abastecer a refinaria
de Araucária, no Paraná, através de um oleoduto de 125

quilômetros, já foram iniciadas. Navios petroleiros
de até 200 mil toneladas poderão atracar no

local do terminal, em lâmina d'água mínima de 22 metros,
num raio de um quilômetro ao largo da costa (P.7).

J

Falso médico
quis aplicar
golpe na

Universidade
,

.

�

o falso médicó "Dr." Edson Dick, 'que
chegou a chefiar o Posto de Saúde
de Urubici, ainda não tinha lido

os jornais de ontem, que noticiavam a

descoberta da farsa pela Pai ícia
F\ederal � foi à U FSC tentar "regularizar"
sua situação profissional. Um exemplar
de O ESTADO sobre a mesa o alertou

e ele acabou desaparecendo (Página 14)�

o Brigadeiro Gustavo Leigh Guzman, o General Augusto Pinochet Ugarte e o Almirante José Marina Castro mantém o-controle de Otile.

Marinho (lateral direito), Fred tmeia-cancha) e
Juti (ponta-de-lança) são os novos contratados
do Figueirense para o Campeonato Nacional. A

.

situação dos três foi definida ontem e no
treino realizado pelo Figueira Fred apresentou-se
como a melhor figura em campo (Página 16).

domina situação
i

�

em todo o Chile
A junta militar que assumiu o governo do Chile

. domina a situação em todo o país, embora
. persistam nos principais centros os franco-atiradores.
Ontem foi formalmente desmentida a participação
do General Carlos Prats no comando de tropas
e colunas operárias mim contra-golpe (Pág.2).

Novos iogadores
. , .

Ia treinaram

no Figueirense

Marinho. lateral direito, vai disputar a posição com Pinga.
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Junta diz
,

.

,

quedomina
situação

.",

'no pais
ferrovias funcionavam sem

problernas. Salientaram,
ainda, que em Antofogas
ta, as atividades também
eram normais e que as bus-

/' cas e O'S serviços de vigilân- ,

cia prosseguiarm . sem en

centrar resistência. Conti-
. nuando, O' boletim radíofõ
nico enumerou outras ci
dades onde reinava calma e

as atividades eram reinicia
das: La Serena e Valparaí-
50, "calma absoluta"; Con
cepcions, "O' trânsito de

pedestres e comércio pro
cessavam-se normalmente,
as atividades portuárias e

rharítimas -tendem a nor
malízar-se e tO'das as indús
trias reiniciaram seu traba-

IhO'''; Valdívia, alguns inci-.
dentes, motivados pelo to-

..

que de recolher, erronea
mente interpretado pO'r
parte de seus habitantes,
Magalhães, "foram reini
ciadas as atividades educa
cionais, trabalhistas e eco

nômicas, num índice de 90
por cento", \

EM SANTIAGO
O toque de recolher foí

suspenso ontemàs 10 ho
ras e voltou a vigorar às
18h30inirt. As.lojas funcio
naram normalmente, com
grande afluência de com- .

,prador�s, ansiosos por re,o/.
. ,_b_a�fel;er:_se depois de _trê.s
+dias-êe- paralisação comer
cial.

A situação no Chile de

pois do golpe de terça-feira '

contínua inalterada' e as

notícias procedentes de

Santiago são controverti

das, uma vez que O' sistema
de comunicações ainda é

precário. As únicas infor

mações que se têm da capi
tal chilena são fornecidas

pela cadeia de rádio con
trolada pela junta militar.

As notícias divulgadas
por essa cadeia, em forma
de "comunicado oficial"
afirmam que "a vida no

Çhile está voltando ao rit
mo normal e a resistência

começa a cessar, embora
os franco-atiradores conti
nuem agindo nas ruas da

da Unidade Popular do re

gime deposto, em entrevis
ta à imprensa, afirmaram
que O' ex-comandante do
.Exército e_,x-ministro do
Interior do governo de
Allende, Carlos' Prats, en

cabeçava efetivos militares
e colunas d, trabalhadores,
na tentatívâ de um contra

golpe.. Frisaram que as in
formações divulgadas na

capital argentina tinham o

"objetivo de dividir as FO'r-
DESMENTIDO çás Armadas",

'

PO'r diversas vezes as-rã- No comunicado núme-
dios controladas pelos re-

,

ro 1 de ontem, as rádios da
beldes insistiram em des- cadeia rebelde informaram
mentir as notícias Jl�0ce, ; ,

"
,ql.\e"em Iquiql,!,e as ativida-

dentes de Buenos Aires, se- des comerciais e industriais
gundo as quais dirigentes se . normalizaram e que as

o governo militar manifestou aos Esta- sido melhor para os Es tados Unidos que

dos 'Unidos o desejo de manter suas relações A\Jende cO.l1duísse os três, anos que lhe res-
.

'diplomáÚcas com.Washington, estando dis- tavam de rriandato, e'que a crise econômica
-

posto, para t anta, a cumprir com suas obri- do Chile sc agravasse, a fim de que a� forças
gações internaci0llais. allendistas fossem dcrro�adas nas. eleições

A nota chilena: entregue à embaixada por maioria esmagadora - disse um deles ..

norte-americana em Santiago, ainda não teve Reconheceu, porém, que de qualquer forma,

resposta, e o porta-voz do Departamento de o golpe poderá ser' benéfico para os "inte-

'Estado Paul Hare negou-se a fazer quaisquer resses comerciais norte-americanos.

comentários SUPOSIÇÕES E ACUSAÇÕES
Enquanto isso, impottantes funcionários O funcionário disse ter feito a declaração

I.P.U. I nstituto Pré-Universitário localizado à da Casa Branca revelaram ser ainda incerta para desmentir o que chamou de "suposição
Rua Irmã Benwarda no. 3. Em funcionamento qu�. a' (],_oposição ii,' Sal ;"lor AlI. ;lde e a to: da imprensa" de que o golpe fortalece a po- E terminou: "Os informes sobre a iminência

. .

t'
.

"ma'da di.) podp]' r'c', ;'!i,! __
,' Ii-Cé', li,t" ;1e- sição de seu país na América Litina e que, do golpe de. terça-feira não foíam vistos por'com o curso semi-extensIvo prepara ono ao �. -

-

nefíciem os interes'r� � :'IHC" mor" .

r.,'s. por isso, tenha participado da deposição. funcionários responsáveis senão após o seu

vestibular de 1974. Orientação do Dr. Nazare- .

_ 1",:1"'-" i� ,'" .,', ',"f A frustração do Dtlpartament,o de Estado início".
no Amin. Turnos: manhã e.no':tl'. r";;n (1:)1''0' , '

mos matrícula e damos todas <li:, apostila�,. v' !. ,,--- --'."._.') --------------------

_s_ite_-_no_s_. ...... _.,__�._._, __...I . L_' N_O_T_IC_'IA_'1i_'I�_II_\j�_E�R_N_A_C_I_O_N_A_l_FO_._R_N_E_C_ID_O P_E_L_A_A_�_S_O_C_IA_T_E_D__P_R_E_S_S __.

capital contra os patrulhei
ros.

Um boletím divulgado
pela rede emissora disse
que "um setor de transpor
tes está em atividade em

Concepcion, a terceira ci
dade do país, 500 quilô
metros ao sul de Santiago,
acrescentando que .as in
dústrias voltaram a funcio
nar e o povo está em abso
luta calma".

ln Brognoli Imõveis
ADMIN'ISTRAÇÃO E VENDAS

Rua José ·Cândido da Silva no. 721 - Co�tinen.e
Rua �unes Machado no. 17 - 10. andar - ilha

fones: 6462 661€
C!RC11950

VENDE

623 A - Casa mista - Rua Des.: Gil Costa - 3 quartos; sala,'
copa, cozinha, garagem; c 170m2. - 45.000',00 - totalmente

financiada,
'

623 B.- Casa mista -: Rua Des. Gil Costa - 3 quartos, sala,
copa, éozinha, banheiro, garagem - 35.000,00 = totalmente
financiada,

.

621 - Padarià c Ji.nstaláção completa - Rua Dib OIerem
c/.254 m2. área construída -280,000,00 -<;I combinar:
616 - Ossa de. alvenària - Rua São José - 3 quartos, sala,
copa, cozinha, banheiro, área 109 m2, -- 130.000,00 a com-

binar.
'

604 -.OIsa de madeira - Rua Cap, Euclides de Castro, 2
quartos, sala, copa, cozinha, banheiro. 20.000,00.
624 - Gasa de madeira - Rua Laura Caminha Meira, 3 quar-
tos, sala, cozinha, banheiro. -10.000,00. /
613 -,Apto. rua Fulvio Aducci .; 3 quartos, sala, hall, ba
nheiro, �ocial, copa, cozinha, área de servo 55.000,00 finan-

'

ciado. ,

_./.
619 - Terreno - Conselheiro Mafra - 275 m2;/" 30.000,00.
618 - Terreno - Servo B üchele � área 275 m2. -25,000,00.'
615 - Terreno - rua Odllorn Gal"tt! -'- área 333 m2. -

13.000,00. I
610 - O1ácara - Ponta de Baj)(e:'São José -área de 12.000

m2., duas cásas de madeir!!"ó'firha localização -120.000,00 a

combinar.
535 - Terr!l[1o' - rua Padre. �ber - área 310m2. -

10.000,00.
.

..
.

571 - Apartamentos, Desempargador Pedro Silva, 2 quartos
- sala - 'cozinha, banheiro -' dependência de empregada
completa Cr$ 100.000,00
589 - Casa de âlvenaria - Rua Batista Pereira, -,3 quartos -

Sala - cozinha - banheiro - garagem :- C.r$ 1,50.000,00
'"

ALUGA
Rua, Max Souza - Avenari.a, com 2' quartos, sala, cozinha.,
banheiro - 750,00.'

.

R'u�, Major Costa 94 - 4 .quartos, salas, cozinha, banheiro,
área de Serv,. - 780;00.

.

"

6 •

oJl - Rua - Germano Wendhausen - Ed. !;;Ici - Apto. 304
� 3 qUartos, sala, copa, cozinha, banheiro, área de Serv., e
esta.cionamento. - 600,00.

'

095 ':",Rua, Anita Garibaldi - Ed. Daniela - Apto, 404 -2'
quartos, sala, cozinha, dep. empr. e área de Serv, - 780,00,
125 - Sala comerci�1 Rua Felipe Sch rridt - Ed. Dias
Velho -480,00.

VESTIBULAR 74,

Os tiroteios foram CO'llS

·tantes durante' toda a noi
te. Na região dos tiroteios
estão localizados os escri

tórios, bancos, ministérios
e principais lojas da cida
de. Também foram vistos
c arríínhões transportando
soldados com metralhado
tas, preparados para atirar.

Avi,ões de reconhecimento
-sobrevoaram a área até a:

I

madrugada. ,

Ao ser suspenso o to

que de reccilher, milhares
de pessoas saíram às ruas e

dirigiram-se, ao Palácio. de
La Meneda, onde Qbservà-,
ram .os estragos provoca
dos pelos bombardeios.

'Novo Governo quermanter relações
com os EUA) mas não obteve resposta

ante a onda de acusações, no sentido de que
,houve �o caso a cumplicidade norte-ameri

cana, tornou-s'e, evidente com o interro

gatório, durante mais 'de hora, do porta-voz
Paul Hare, a respeito das atividades dos Es ta

dos Unidos no Chile.
Ele confirmou que o Departamento de

Estado receberá informes sobre tentativas

contra Allende, antes do golpe, mas não lhes

deu importância, já que "um fluxo constan

te de rumores sobre um gGlpe contra Allen

de tinha sido recebido nos últimos meses".

....

O governo ainda não re- PRISIONEIROS
velou o número oficial de Pelo menos três minis-
mortos e feridos, nem tam- .tros do ex-presidente Sal-
pouco forneceu provas da vador .Allende encontram-
morte e enterro de Allen- se presos na Escola Militar
de, mas inf�rmou que O' fa- de Santiago. Os detidos
rá "brevemente" para des- são José Toha, socialista,
mentir informações divul- ex-ministro de Defesa; do
gadas no exterior de que o Interior; seu irmão, Jaime
Presidente estaria ferído e Toha, ex-ministro da Agrí-
à frente de um contra- cultura, e Clodomiro Al-
golpe ao iãdo do 'general meyda, ex-ministro das
Carlos Prats. A junta afir- Relações Exteriores.
mou que estas versões não Um jornalista local de-
tem fundamento. e anun- clarou que havia conse-
ciou que Prats eniitirá "nas guido ver os três ex-minis-
próximas hO'ras", uIlJa de-. tios na Escola Militar, jun-

, claração reirerandR, ge,:u de-, to com dezenas de outros
''''sejQ.,de nj_o_��rar<-ít;:1lni- "::presos. Segundo

\ informa-'
dade institucional das For- ções oficiais, é superior a

ças Armadas. 300 o número de presos.,

Brasil; Argentina e

Bolívia enviam ajuda.'
para o povo chileno
o serviço de relações públicas da �eronáutica brasileira inf'orj .

•

mau que ontem à tarde partiu para-o ,Chile um avião Hércules
C-l30, da FAB, transportando para aquele país cerca de 18 tone
ladas de medicamentos e gêneros alimentícios.

Também na Bolívia, uma "cruzada de solidariedade" para
enviar ajuda imediata aos feridos foi organizada: A iniciativa foi
tomada por chilenos queIã residem, e que estão angariando fras
cos para extração de sangue, soro, ataduras; gaze, algodão, morfi
na, seringas, álcool, antibióticos e leite. As doações serão envia
das ao consulado do Chile em' La Paz.

O governo argentino, por sua vez,-também de'eidiu enviar
ajuda ao povo chileno. Um avião Fokker, da Força Aérea, deco
lou ontem da base militar de EI Palomar, com destino a Santiago,
transportando 200 litros de plasmasangu ínco, soro e cobertores,
numa operação conjunta da Força Aérea e da Direção de Emer
gências Sociais.

Uruguai, Costa Rica,
I

.

França e Paraguai-
I reconhecem a Junta
O Uruguai reconheceu a Junta Mili�ar que' assumiu p poder

no .<1lile, de acordo com a "fórmula tradicional", informa o

comunicado oficial divulgado em Montevidéu, A assessoria de

h�prens� da Presidência da República informou que o'embaixa
d�r uruguaio no Chile, Roberto Gonzalez Casal, foi "instruído"
para que "acusasse o recebimento do comunicado entregue pela
chancelaria chilena, através da qual'se informa que foi instalado
um novo governo do <1lile". O comunicado chileno afirma que
"O novo Governo exerce controle sobre todo o território nacio
nal e �ue é ,seu objeti\(o manter a tradicional pOlíÚca externa

chilena e cumprir 'todos os compromissos internacionais". A

mensagem havia sido entregue à embaixada url,lguaia em Santia

go.
FRANÇA
A França continuará mantendo relações diplomáticas com ,o

Chile, apesar do golpe militar ocorrido esta semana, segundo
informou um porta-voz do governo francês. A política aplicada
pela França é a de reconhecer os Estados e não os regimes,
disseram os informaNtes. Quando o presidente Allende estava no

poder, o reconhecimento era ao país e não ao seu governo. ,

Um comunicado da junta militar que governa o aüle, feito
pelo chanceler Ismael Huerta, salientava que o novo governo está
analisando o problema do rompimento de relações diplomáticas
com Cuba. A nota acrescentou que se Cuba adotar uma atitude

de "respeito �m relação ao Chile", esse rompimento será reconsi
derado. Huerta manifestou que as fronteiras chilenas continuam

fechadas, mas que a situação estava sendo estudada, para tratar

da reabertura no menor tempo possível. Vários aviões estão che

gando à capital chilena.
CDsrA RICA E PARAGUAI
A Costa Rica não romperá as relações diplomáticas com o

Chile, se a junta militar que governa O país consolidar seu gover-
no, declarou o presidente José Figueres.

'ri

O Paraguai também anunciou seu reconhecimento ao novo

regime. Segundo anúncio expedido pelo Ministério d�s Relações
Exteriores, "o Paraguai continuará mantendo amistosas' e. cor
diais relações diplomáticas com o novo governo -chileno", que·
assumiu o poder na terça-feira.
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propusera, 'quando daquela reunião do Di
retório Nacional da Arena, o experimenta
do homem público que era o Senador Filin
to Muller, cujo recente e trágico desapareci
n\ento deploramos como uma grande. e irre
parável perda. O que 'se precisa evitar é que
o argumento das dificuldades nos impeça
de aperfeíçoar a Justiça Eleitoral".

Afirmou mais adiante que desde que foi
lançada publicamente a idéia de criação da
Justiça Eleitoral Privativa, em 26 de agosto
de 1971, "a esclarecida imprensa desta Ca
pital e de todos os Estados, compreenden
do o seu alcance, tem' sido constante o seu

inestimável apoio, sempre que possível lhe
dando divulgação e sobre ela tecendo judi
ciosos comentários. Desse empenho da nos
s a imprensa de bem informar foi, principal
mente, que a idéia pôde despertar o inte
resse cada vez maior e mais generalizado
dos que a nós se têm unido e haverão de
unir-se, até que ela se transforme em reali
dade".

- Aqui - prosseguiu - nesta conven

ção, que reúne políticos de todas as regiões
brasileiras, conhecemos bem a atual situa

ção da nossa Justiça Eleitoral, as suas defi
ciências e as dificuldades com que se deba
te. E certamente concordamos num ponto:
sua precária estrutura de hoje a incapacita
para suportar os encargos advindos das suas

pesadas atribuições.
Que então se lhe dê uma nova estrutura,

uma adequada organização que a torne
mais eficiente e mais perfeita. Adotemos,
pois, para benefício do aperfeiçoamento
polít ico do País, a fórmula apontada de im

plantaç-ao, por etapas, da Justiça Eleitoral

privativa. A concretização de tal idéia; con
substanciada em lei; será mais um imenso

serviço .prestado à Nação pelo nosso Parti
do.

Ipesc iá convoca

quem passou em

.eoneurse público
J O· presidente do Instituto de Previdência
do Estado de Santa Catarina, Luiz Alberto
Cerqueira Cintra, já homologou os resulta
dos do concurso público para admissão de
pessoal, recentemente realizado naquela au

tarquia.
A homologação, onde constam os no

mes dos candidatos aprovados, foi encami
nhada para-a Imprensa Oficial do Estado a

fim de ser publicado. O Ipesc está convo
cando os aprovados pará que compareçam
ao Departamento de Administração'Geral
do órgão, à Rua Trajano, no. 1, das 14 às
18 horas.

r--------------------------------------------------------------IPoüticaei\dntÜt��I------------ O
__ES�T�A_D_O__-_l_5_d_e_se_te_m_b_ro__de_l_9_7_3_-_P_á�_'_na�3

Em longo pronunciamento que fez ontem à noite

na convenção nacional da Arena, que se realiza em Brasília,
o Sr. Dib Cherem voltou

a defender a criação' da Justiça Eleitoral privativa, para
o aperfeiçoamento do sistema eleitoral do País.

(

Dib defende a .Justiça Eleitoral
privativa n_ convenção da Arena.

I

Cumprimentos de Geisel aos

políticos começam por Jorge
O presidente regional da Arena, Jorge

Bornhausen, que chegou ontem do exte

rior, depois de visitar os Estados Unidos,
México e Canadá, foi o primeiro entre os

líderes arenistas a cumprimentar o General
Ernesto Geisel no aeroporto de Brasília, no
instante em que o candidato presidencial
chegava para tomar parte na convenção da

.

Arena. Ele e mais o Senador Konder Reis e

o Deputado Henrique Córdova achavam-se
ao final da fila organizada para a recepção
ao candidato, mas o General Geisel, que
brando o protocolo, disse que os últimos
seriam os primeiros a cumprírnentã-lo.

Ontem o Sr. Jorge Bornhausen reuniu-se
com a bancada estadual no gabinete do De

putado Dib Cherem, 40. secretário da Câ
mara, tr atando de problemas da bancada.
Ficou acertado para hoje um encontro com

o Senador Petrônio Portela, com a presença
de deputados-federaís e os Senadores cata

rinenses, quando será acertada a visita do
presidente nacional da Arena a Santa Cata

rina.
. O Senador Petrônio Portela deverá estar

em Florianópolis a lo. de outubro e no dia

seguinte participará de uma concentração
política na cidade de Concórdia.

Barragem Nade do Rjo Itajaí tem
seu projeto pronto até fim do ano

r

Escola de Marinha
Mercante inscreve
para novo concurso

Há uma nova opção para quem o 20, grau concluído ou não
tenha uma boa chance de emprego. A Escola de Oficiais da
Marinha Mercante realiza atualmente inscrições para jovens entre
15 e 23 anos que não tenham o 20. grau completo para Curso
Fundamental de formação de Oficiais da Marinha Mercante, a ser

ministrado na Escola de Oficiais da Marinha Mercante do Rio de
'. Janeiro e que tem uma duração de três anos letivos, c também
mscriçõcs para Oficiai de Marinha Mercante, para quem possui o
20. grau completo ou terminando a 3a. série (curso colegial ou
técnico).

A CARREIRA
O concurso para Oficial de Marinha Mercante é. o primeiro a

realizar-se em Santa Catarina e, segundo fontes da Capitania dos

Portos, os ai unos da Escola Técnica Federal até agora são os mais

interessados..As inscrições deverão se iniciar em I O de outubro,
encerrando-se em I O de dezembro, e todos os que são técnicos
de 20'. grau ou estão prestes a se tornar um técnico de 20. grau
nas especialidades de mecânica, eletricidade ou eletrônica têm a

oportunidade de se empregar nas empresas de navegação que
fazem o transporte marítimo de mercadorias ao .Iongo do litoral
brasileiro e através dos mares do mundo, percorrendo inúmeros

países.
A� possibilidades que se oferecem são um curso gratuito, com

a duração de um ano, no Centro de Instrução Almirante Graça
Aranha no Rio de Janeiro e emprego imediato com salário inicial
de Cr$ 2.500,00. Também há amplas possibilidades de acessos a

graduações com o cumprimento de estágios e cursos, sendo que o

posto mais elevado do pessoal de con és é o de Capitão de longo
curso c o do pessoal de máquinis é o de lo. maquinista
motorista.

A� inscrições para o concurse de admissão a oficiais de
Marinha Mercante estão sendo rc dizadas desde 31 de agosto e

serão encerradas-a lo. de outubro, existindo 199 vagas para
inscrição em Santa Catarina.

O CONCURSO
O concurso de admissão compreenderá as seguintes etapas:

inscrição, exame de conhecimentos, exame psicológico, inspeção
de saúde e classificação. No exame de conhecimentos serão

procedidas provas de Matematica e Português e todos os

aprovados neste setor serão submetidos a exame psicológico
organizado pelo Serviço de Seleção do Pessoal da Marinha ou

outra entidade credenciada. E quem finalmente for ainda

aprovado na Inspeção de Saúde, a ser realizada perante uma

J unta de Saúde, será considerado apto para a matrícula nos

Cursos Escolares.

MINISTÉRIO DOS TRANSPORTES
OPERAÇAO MAUÁ-OPEMA

NOTA
A Coordenação Estadual -da Operação Mauá-OPEMA comunica que, até o dia 14

de novembro p. vindouro, estarão abertas �s inscrições para participação nas ativida

des da referida·Operação.
Os universitários interessados deverão dirigir-se à sede do 160. Distrito Rodoviá

rio Fedetal, no horário de 16,00 às 18,00 horas, apresentando, no ato da inscrição,
os sequintes documentos:

1) CARTEIRA DE IDENTIDADE - fotocópia;
2) IDENTIFICAÇÃO DA ESCOLA (carteira de estudante) - fotocópia.

Florianópolis, 12 de setembro de 1973

Altamiro Verfssimo da Silveira

COORDENADOR OPEMA!SC

o Deputado Dib Cherem' defendeu on

tem à noite perante a convenção nacional
da Arena, que se instalou à tarde, a necessi

dade da criação da Justiça Eleitoral de

competência privativa, salientando que a

idéia, consubstanciada em lei, será "um
imenso serviço prestado pelo Partido à Na

ção, visando o aperfeiçoamento- do sistema
eleitoral brasileiro".

Em seu discurso o Sr. Dib Cherern rea- .

firmou seu inconformismo "diante das de
ficiências estruturais da Justiça Eleitoral".

- Como se sabe � declarou - ela tem

inúmeros deveres constitucionais, regulados
no Código Eleitoral, na Lei das Inelegibili
dades e em outras afins, além das obriga
ções que lhe foram impostas pela Lei Orgâ
nica dos Partidos Políticos, sobressaindo a

filiação partidária, que deve ser organizada
pelo sistema de' fichas e a base da qual são
realizadas as convenções para escolha de di
.retórios municipais, e de candidatos parti
dários a postos eletivos. Este quadro e a

experiência - prosseguiu - convenceram

nos da necessidade de uma nova estrutura

ção para o órgão do Poder Judiciário in
cumbido do processo eleitoral, daí surgin
do-nos a idéia de defender a criação de uma

Justiça Eleitoral privativa.
Depois de referir-se a pronunciamentos

anteriores que fez sobre o assunto, o Depu
tado Dib Cherern referiu-se ao apoio que
sua tese recebeu do Presidente do Tribunal

Regional Eleitoral de Santa Catarina e de
ou tros órgãos similares.

.

Declarou que o fato de a Constituição
determinar eleições gerais no País de dois
em dois anos "por si só é suficiente para se

concluir que a Justiça Eleitoral não pode
nem deve permanecer sem a estrutura pró
pria que vimos advogando. E se a sua im

plantação é uma tarefa muito complexa e

difícil, então que se faça por etapas, como

Presidentes de
Assembléias em.
, novo encontrq.
o Deputado Murilo Sampaio Canto, se

gundo vice-presidente da Assembléia, viaja
amanhã para São Paulo, com a finalidade
de participar da reunião de presidentes de

Legislativos estaduais, a realizar-se segunda
e terça-feiras. Representará o Deputado Za

ny Gonzaga, que se encontra hospitalizado.
Viajará acompanhado do lo. secretário,
Deputado'Elgídio Lunardi; do chefe de ga
binete da presidência, Sr . Armando Calil
Bulos; do presidente do- Ipalesc, Sr. Pedro
Harto Hermes, e de João José Costa, da
Assessoria de Imprensa da Assembléia.

CONCURSO PÚBLICO PARA MOTORISTAS
- EDITAL DE CONVOCAÇÃO-
Estarão abertas, nos dias 17 e 18 de Setembro, as inscrições ao

Concurso Público, destinado ao provimento de doze vagas para o cargo
de Motorista do Quadro de Pessoal da Companhia Catarinense de Tel

comunicações - COTESC -

1- INSCRIÇOES
As inscrições serão feitas na COTESC, à Praça Getúlio Vargas no.

15, em Aorianópolis, nos dias 17 e 18 de Setembro no horário Comer

cial, No ato de inscrição o candidato deverá apresentar os seguintes
documentos:

1 - Carteira de Habilitação Profissional
2 - Certificado de reservista
3 - Certificado de Conclusão do curso primário.
Afém dos documentos citados, deverá o candidato pagar a taxa de

inscrição de Cr$ 10,00.
.

No ato da inscrição, o candidato receberá uma "ficha de identifica

ção" que deverá ser apresentada obrigatoriamente antes do início de

cada teste.

II - PROVAS
O Concurso constará de: Teste Escrito de Português e Matemática

(I�ível primário); Teste de Mecânica; Teste de Direção e Teste Psicotéc
nico - todos de caráter eliminatório ..

OBSERVAÇOES GERAIS
O concurso terá validade por 1 (um) ano, sendo que os doze primei

ros colocados serão contratados imediatamente. O horário de trabalho
será de oito (8) horas pqr dia. A remuneração mensal será de Cr$
472,80.

Acervo: Biblioteca Pública SC - Hemeroteca Digital Catarinense
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ESCLARECIMENTO
- Tomamos ciência, com grande sur

presa, da publicação em 09/0.8/73,nesse
conceituado j�rnal, sOb o título "Sindi
cato Quer Melhor Assistência" na qual se
vêem críticas a este hospital, que não es

taria atendendo convenientemente o

convênio mantido com o Funrural, con
forme reclamações do Sindicato dos' Tra
balhadores Rurais de Iç ara.

.

Considerando o respeito que devota
mos a esse órgão e, ainda,tendo em'vista
a dedicação que prestamos a todos os

que são atendidos PQr esta casa, vimos
informar que diligenciamos a fim de apu
rar eventuais falhas; resultando das nos

sas diligências a afirmativa do Sindicato
dos Trabalhadores de Içara de que, efeti
vamente, este hospital sempre teve aten
dimento proverbial, pronto 'e dedicado,
não havendo, como nunca houve, qual-'
quer reclamação com relação ao funcio
namento do convênio com o FundoRu
ral que está sendo rigorosamente' cumpri
do.

Em anexo, para conhecimento dessa

direção, estamos enviando fotocópias da

correspondência que recebemos do Sin

dieato, a respeito do assunto.

Sendo o que se nos oferece para o

momento, rogamos a essa direção, com.
todo o respeito, se digne publicar no

tícias esclarecendo o assunto ou publicar
a presente para que, como é evidente,
não paire qualquer dúvida quanto ao

nosso atendimento através do convênio
com o Funrural. Irmã Maria Helena
Arns, diretora do Hospital São José, de
Oiciúmil·

IATE CLUBE
- Temos a grata satisfação de levar a .

seu conhecimento que o Conselho Deli
berativo do Iate Clube de Florianópolis
elegeu em reunião realizada no dia 8 de

julho p.p., os Srs Lauro Battistotti e Al
cenor Melchiades de Souza para os car

gos de Comodoro e Vice-Comodoro, res
pectívamente.no exercício social de 73 a

.
75.

E, em reunião de diretoria realizada
em data de 11 de julho, foram nomeados

para constituir a diretoria deste Iate Ou
be os seguintes nomes: 10. Secretário -

Sebastião Bonnassis de Albuquerque; 20.
Secretário - Luís Henrique Beirão; lo.
Tesoureiro - Antônio da Silva Aguiar;
20. Tesoureiro- Rogério Bonnassis de Al

buquerque; Diretor de Galpão - Luiz

.Carlos de Melo e Diretor de Vel�.� Fa-

'usto Pamplonao;... , .... "-- \ _

Sem outro especial motivo, nos sutis
crevem�s atenciosamente" Lauro Battis

totti, presidente.

CONVITE
- Em nome do Senhor Secretário', te

nho prazer de convida� esse órgão de im

prensa para, no dia 18 do correnté.iâs 10

horas, na Casa do Jornalista, participar.
do ato de lançamento da Semana Esta
du�ducativa do Trânsito, promoção
do Detran. Anão Miranda, Chefe de Rela

ções Públicas da Secretaria de Segurança
e Informações.

PONTE
�- Quando será que a Prefeitura,

unicipal irá providenciar a .construção
de a nova ponte na reta de Itacorubi? A

atual não aguentará, certamente, o peso
dos veículos durante o próximo perfodo
de verão, aindamais agora que o acesso à

. Canasvieiras já está praticamente asfaltá
do. Juracy Mello - Florianópolis.

Expedi�nte
o: '"

.
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A Peseeem Santa Catarina
i

Apresentando ja auspiciosos
índices de sua evolúção, tendo
saída da antiga atividade artesa
nal para a de atualizada organiza
ção empresarial, a atividade pes
queira, em Santa Catarina, ofere
ce grandes e compensadores pers
pectivas no panorama econômico
do Estado.

.

Dese'nvolvendo-se em toda ex

tensão do litoral catarinense,
concentra-se especialmente em
três zonas portuárias: Itajaí, Fio"
rianópolis e Laguna. Uma políti
ca de incremento da produção e

racionalizacão desse setor econô- -

mico está alicercada num acordo'
de cooperação 'da SUDEPE, da
SUDESUl e do BRDE com o

Governo do Estado - e isso tem

permitido o desenvolvimento.
. acelerado da pesca, que se organi
za em termos de empresariado,
atraindo investimentos apreciá
veis e, assim, conquistando mo

dernos característicos industriais
e consequentemente uma notável
expansão.

São agora 163 os' barcos pes
queiros em serviço. Destes, são
45 os incorporados à frota em

1972, mediante a contribuicão fi
nanceira do Governo Estadual,
que foi de 50 milhões decruzei
ros, integrando os 65 milhões
que constituam a importância to
tal da compra dos novos barcos.
Foi aí que, mais uma vez, inter
vieram recurso do FUNDESC e

os incentivos federais. Mas nem

somente a í, porque o crescimen
to do sistema de industrialização
da pesca tem tido sempre a assis
tência do mesmo Fundo de De
senvolvimento de Santa Catarina,
como na implantação de barcos
de pesca. Um desses estaleiros,
aliás, já teve contrato firmado pa
ra construção e exportação de 22
unidades pesqueiras para os Es ta
dos Unidos, bem como 4 para o

Uruguai. São pormenores ao mo

vimento lisonjeiro que está asse

gurarido aos setores empresariais
relacionados com a economia da
pesca em o nosso Estado um êxi-

.

to notável.
Mas também as próprias ativi

dades de comercialização do pes
cado ostentam excelentes índices
de sucesso,· quer na quantidade
de peixes que, em 1972, excedeu
em 206% a registada no ano de
1969,' quer nos respectivos valo
res financeiros. O' pescado que.
em 1969 desembarcou em portos
catarinenses corno produto da
pesca em águas catarinenses tota
lizou, segundo dados estatísticos
oficiais, 65 milhões de quilos,
quantidade que foi superada em

206%, no ano p.passado.
A diferença permite uma

idéia de como se vai desenvolven
do, sob os incentivos financeiros
do Estado e a atuacão dinâmica
de empresas do ramo, a indústria
pesqueira de Santa Catarina. Tu-

do isso, convém acentuar, é resul-
/ tado, não somente dos incentivos
federais, trazidos para o setor da
pesca do Estado, mas também da
posição privilegiada que os mares

piscosos espra iados em todo o

nosso litoral propiciam aos pesca-
dores._ _

São extraordinários os recur

sos exploráveis que se lhes ofere
cem, salientando-se a sardinha e

o camarão, que têm, não só em o

Norte do nosso Pa ís, mas no ex

terior - na Argentina e no Japão
notadamente - grandes merca

dos consumidores. A pesca se in
corpora, portanto, definitivamen
te aos principais fatores do de
senvolvimento econômico do Es
tado, passando a corresponder ao
pronunciado empenho com que
o Governo Federal, desde há al

guns anos, vem diligenciando in
crementá-Ia em todo o País, por
meio

.

de incentivos fiscais. Dei
xou de ser, entre as atividades
profissionais do praieiro catari
nense,. apenas uma empírica se
quência de antigas tradições arte
sanais para transformar-se, com

muita facilidade, num setor em

presarial. de indiscutível expan
são. Portos pesqueiros, tais como
estão sendo projetados, comple
tarão sem dúvida esse avanço
evolutivo que coloca a produção
do setor de pesca em nível de de
cisiva influência na prosperidade
catarinense.

Estórias 'do senh'or Hamms

·-L�V<.'± fr-:'!.
o livro .que, sob ,CSSJ!:. tit.t1i1o/ foi" 'escrito pelo Mare- racteristicos duma festa de sentido cultural, no que o

chal Juarez Tdvora serd lançado em Florianápolis, sole- Secretário Orlando Bértoli acentua- o apreço com que
nemente; às 20 horas e meia do próximo dia 18, na vem executando, dentro das- diretrizes do Governo Co-
sala de recepções do Palácio do Governo, com a pre- lombo Salles, a politica de estimulas à expansão intelec-
sença do Governador Colombo Machado Salles..Está tual e artistica do Estado. "

.

sendo precedido de extraordinária expectativa a publi- O livro- cujo :Zançament�ássirn só1er[[I'sefâ'Jeito, pelo
cação dessa obra, em que o eminente Brasileiro, perso- . próprio autor, /10 Paldcio do Governo, tem, como em

nagem honrosa e meritoriamente assinalada na História geral as obras literárias do gênero, palpitando valor de
do Pais, registra' 'a-( �!1M memórias de tão relevantes.

.

documentdrio histárico. E um depoif[lento veridico e

acontecimentos denossa evolução polit ica, em os, quais edificante de tudo quanto ocorreu, em periodo de mais
tomou parte saliente.

.

de meio século, no Pais que buscava o caminho para a

O Marechal Juarez Távora chegará à Capital catari- consolidação de suas tradições democráticas e de sua

nense amanhã, às 16 horas, desembarcando 110 aeropor- independência econômica.
.

"to H. Luz ; onde o: recepcionará, em nome do Gover-
." O Marechal Juarez Távora viveu os momentos incer-

nadar do Estado, o Secretário Extraordinário, Professor tos dessa longa e agitada busca e, como patriota escla-
Eugênio Lapagesse. Expressivo programa está organiza- recido, fiel a um ideal que definiu, por várias vezes, em
do, para celebrar a presença do nobre. visitante. Não pronunciamentos públicos e em ação pessoal, anotou-os
apenas o Governo do Estado e seus órgãos de coorde- para que, entre os fatos que a sua memória vem hoje
nação de sua polit ica de cultura; mas também, as insti- reconstituir em páginas de sinceras confissões, depo
tuições culturais do Es tado 0- a Academia Catarinense nham sobre a sua lealdade indesvidvel aos grandes an-

de Letras, o Instituto _iJ{Vórif1.�
.

'dfico de Sal1:ta, seios que uniram pejo sacriftcio em duras campanhas, a
Catarina, a Casa dos JOrnalisifiSo .estarão qo Mare- sua geração. Alguns pormenores ainda mal conhecidos
chal Juarez Távora merecid(i'S homenagens, que' 'têm. .

no relato geral da História são agora iluminados pelas
adesão da Assembléia Legislativa e 'dã Tribunal de Jus- revelações sinceras de uma das mais frequentes e atuan-

tiça. O Conselho Estadual de Cultura, que coordena os tes testemunhas. A reconstituição de toda uma ampla
atos de deferência das instituições catarinense de cultu- fase de lutas e ações emoldura a intimorata personali-
ra na realização duma sessão solene-às 29 horas tio dia dade dum homem de bem, nunca divorciado dos deve-
17 do corrente, estdpromovendo, para marcar a estadd res que assumiu, perante a própria consciência de cida-
do Marechal Távora em Florianopolis, a associação da dão e perante as responsabilidades de militar, cuja vida
Academia Catarinense de Letras e do' Instituto Histori- tem sido exemplo de equiltbrio e tenacidade no cultó
co de Santa Catarina a fim de dar maior brilhantismo ã' 'dos seus ideais de civismo.
solene reuniãà.. -

, .

. "

\
De sua vida e de suas muitas lutas assim rememora-

A noite de autógrafos, em que será lançado o livro '!::-"jdas é que o Marechal Juarez Távora nutre ainda a in
"Uma vida e muitas lutas ", será a de 18 próximo. Sem "] contestável certeza de haver sempre dignificado não so-

dúvida, o evento ficard duradouramente marcado nos. mente a si mesmo, mas também a geração de idealistas,
anais dos maiores acontecimentos, ligados, na história que nobremente representa.

.

das ocorrências literárias de Santa Catarina.
A Secretaria do Governo, que' organizou o pro-

grama das homenagenS uficiais ao ilustre visitante, qúis
. Gustavo Neves

que não faltassem ao preito devido ao Marechal os cu-

Jair Francisco Hamms é um extraordinário
contador de estórias. E as conta com leveza,
num estilo todo pessoàI; sem se preocupar se

elas serão classificadas como crônicas ou como

oontos. Simplesmente estóriils, como ele as de-

.

nomina. Is to, por sinal, não tem muita' impor
tância.

Discordo do Antônio Hóhfeldt quando. diz
que JFH é o cronista da Dha, :memorialistain
corrigível'das coisas de sua infância, do universo
da rua Bócaiúva, da Mauro Ramos, de outros

recantos da cidade. Muito mais: o senhor
Hamms é o arguto retratista de pessoas e situa

ções.
Na verdade, até certo ponto de sua trajetória

de contador di! estórias, e não poderia ser de
outra forma, ele que teima em não se afastar
defmitivamente da infância � s inal de que ainda
não se deixou corromper pelo mundo de lutas
assassinas - mantém um universo restrito, cuja
capital é a Bocaiúva.

.

Mas é ele mesmo quem declara: "Eis que eu

pensava, Pedro, naquele tempo, Pedro, 'que a

humanidade era aquele pessoalzinho do' bairro.
Da rua. Da ·rua BocaÍ(lVa, Aliás Pedro, eu pensa
va, até que o mlUldo fosse aquilo ali". Depois,
com o passar dos tempos, JFH dimensionou o

mlUldo de outra forma. Coqeu terras, viu gente
diferente, fptografoll novos ambientes.

Sim, pois o que mais impressiona no senhor
Hamms é a sua preocupação com as pessoas. Da
Mauro Rammt ou da rua Bocaiúva, e 'outras rua�

IimítrQfes, JFH pouco descreve. Importância ti
veram, e ainda têm, são criaturas como o Antô
nio Moringa, Ubaldo Tamanco, o. músico Apo
lônio, Seu Alfredo Manco, Cabo Teixeira, Dona
Esmeralda_, e a mulata·Olindina, dr. Vieira, Lur
des Maluca,. Nizeta'e Vadico, Xandoca e cabe
ça, Seu eassos e Dedão.

Daí porque deu ao seu primeiro livro o nome

de "Estórias de Gente". Sim, o senhor Hatnms é
um tremendo analista. Penetra no íntimo das
pessoas, vai lá no fundo, arrebenta velhos baús"
e revela o se); humano com seus pequenos pro
blemas; com suas alegrias e seus sofrimentos, O
homem, e seu universo particular, que é mais
importante do que tudo o mais que possa exis
t�

� .

O meninp que começou por observar a natu
reza, com o passar dos anos}..dedipou-se a s�ntir
o elemento mais importanfe delá: o homePl. O
que seria a paisagem da terra' sem o homem?
Apenas aquela imagem que/JFH descreve, vista
através do vidro da janela< em tarde ou manhã
de chuva: .

"Lá fora, era poesia só .. Cá dentro, no quarto
da avó, também. Em frente, no beirado da casa

cor-de-rosa do seu Acácio,'mil teilias faziam pi
pi. E o som era de chuva. Era �e chuv� o cheiro.
E sempre havia a queda de uma flor assassinada
pelo forte vento que as arrancava da grande pai
neira da ca� do Barão". Poeta, também, o se-'

nhor Hamms. \,
Entretanto, o menino da Bocaiúva cresceu,

.

,
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estudou, descobriu novas p;usagens, porém den
tro delas o homem com seus pequenos dramas,
diminutos para os observadores, no entanto tão
grandiosos e esmagadores para quem os carr�ga.
E o senhor Hamms pOSSl� sensibilirlr.de paI'.!
captá-los .

Quando o senhor Hamms, que é assim que
ele se denomina em suas estórias, entra num

táxi, quer seja no Rio, em São Paulo, em Santia
go do Oúle, ele não descreve ruas, avenidas"
edifícios, praças. O' elemento principal de seu

foco visual é a pessoa do motorista, um ser con

traditório, anjo ou demônio, vigarista ou since
ro guia, mas um. ser com sensibilidade e alma.
, Em MirafIores, por exemplo, bairro aristo
crático de lima, muita coisa deverá ter visto o

senhor Hamms., porém, sua percepção nos for
neceu a estória do casai Graham: Frank e Betty,
dois velhos americanos que pe�con-iam o mun

do para eSquecer a morte do único filho. Tem
pos depois, em Dakota do Sul, o senhor Hamms
bate á porta dos Graham. Betty já não existia:
fora fazer companhia ao filho. E o senhor
Hamms, no salão de uma casa rica, sente um
vazio tão grande quanto· o velho Frank� .

Em Houston, numa noite cheia de estrelas,
.

/
'

encontra o Jovem John 'Breen Jr., que JFH ape-
lida logo de Joãozinho. E f az Joãozinho chorar
de saudade do Brasil, ele que servira no Corp�
da Paz, em Salvador. E o senhor Hamms, como
um Perfeito analista, misto de Freud e Sade, too.
ma seu uísque fleugmaticamente, na casa do Pi-

Os perdidos na
•

•

•

nOite SUICI
Para os psiquiatras ortodoxos, trata-se de "um desvio sexual", quase

sempre associado ao sadismo, masoquismo e fetichismo. Para os reli
giosos, é um terrível pecado: Deus queimou Sodoma e Gomorra com

fogo e enxofre por causa disso, e a Bíblia é clara ao dizer que "os
sodomitas não subirão ao reino do céu'.

Mas os tempos mudam e já há igrejas nos Estados Unidos que os

aceitam, e a American Psychiatric Association resolveu reclassificar a
palavra homossexualismo dos dicionários e catálogos americanos de
distúrbios mentais. E corno se diz que "os homens estão ficando cada
vez mais diferentes ", já há quem afirme que homossexualismo não é

,

doença: é, apenas, "um outro estilo de vida".
Tudo indica que a APA decidirá extirpar a homossexualidade da sua

lista de aberrações mentais. Em fevereiro último, uma das suas filiais
enviou pedido à matriz para que_a palavra não seja mais definida como
"desvio sexual", mas como "desfunção sexual", da mesma forma que,a
impotência ou a frigidez.

No Brasil, a definição continua sendo a ortodoxa: "O himossexua
lismo masculino e feminino deve ser encarado sob o aspecto médico,

.

podendo sua origem ser congênita ou adquirida ", conforme a conclusão
ao I Congresso Brasileiro de.Higiene Mentaldo Adolescente, realizada
em 'abril do ano passado, no Hotel Gloria.

Há, no entanto, um sinal deque mesmo aqui á tendência mundial de
revisão do termo- acabará sendo seguida: o novo Código PenalBrasileiro
tende a abolir crimes ligados-ao homossexualismo e àpornografia.

\DOENÇA
Segundo as conclusões do Congresso do Hotel Glória, a causa do

homossexualismo é muitas vezes a falta de orientação das mães no trato
com seus filhos. Recomendou-se evitar a influência dominadora da mãe,
que em situação alguma deve ser melancólica, e.o supermimo dosfilhos,
principalmente dos caçulas, quando os irmãos já têm idade mais
avançada. ,

Insistiu-se também que, durante a infância, as' mães não trajem os

filhos homens com roupas de meninas, nem permitam que brinquem
com objetos femininos.

'

Outras causas apontadas foram os traumas sexuais na infância, a

masturbação precoce e excessiva e o prolongado confinamento das

crianças nos colégios internos..
'

A puberdade foi apontada como o melhor periodo em que os pais
devem abordar os problemas sexuais com os filhos, "o que deve ser

feito sem rodeios e objetivamente, procurando fazer com que eles
encarem o sexo como algo de mais positivo que o ser hu'mano possui".

Os estudiosos chamam ainda a atenção para que sejam evitados os .

insucessos sexuais. da infância e as desilusões amorosas, lembrando aos

pais que, numa outra etapa de seu relacionamento com os filhos, seja
estabelecida a diferença entre o sexo e o amor.

Quanto ao homossexualismo feminino, a principal causa, segundo os.
estudiosos, é à ausência de carinho matemo na infância, compensada,
na idade adulta, nas relações sexuais com outra mulher. Recomendou-se
que as mães dêem todo carinho às filhas, "abordando com elas, com
amadurecimento, todos os problemas que possam suscitar dúvidas, prin
cipalmente os que se relacionam diretamente com o sexo".

O Dr. Waldemar Weller, um desses estudiosos, diz que o menino,
depois dos 3-4 anos, experimenta o declínio do Complexo de Édipo e

passa. a se identificar com o pai enquanto a menina identifica com a

mãe. O menino, para afirmar sua sexualidade como homem, precisa
identificar-se com o pai 'Ou com outro homem. Ele acha que o

desamparo de uma criança pela falta (ia figura paterna ou a figura.
onisciente de uma mãe superprotetora e perfeccionista-muitas rezes

." levar;z .�o �mos�e�,'!-ali�:Yflo, • .pÍi1J�jiJl.Z'!J-e!3r� s.�':qs�qeif}dos q exigênc-!q,df!
que o memno seja � muito.homem .",.".. . �, .

DI FERENÇA
Para Judd Marmor, do Los' Angeles Times, é um erro chamar os.

homossexuais de doentes mentais.
Ele achafalso o argumento de que os homossexuais são o produto de

um desenvolvimento sexual divergente, que foge ao normal biológico,
ou então são indivíduos profundamente perturbados.

t,

Segundo ele, "se a maioria dos homossexuais' tem um passado
familiar desajustado típico, isso não quer dizer que todos 9 apresentem
também. E nem todos os individuas que têm esse passado-se tomam
homossexuais. Dizer que o homossexualismo é o resultado de um

desenvolvimento 'sexual divergente nada mais significa do que expressar
desaprovação por esse resultado ". \

Marmor afirma que os traços caracter isticos da personalidade
humana são sempre o resultado de diferenças no desenvolvimento de
seu background e têm sempre antecedentes histÓricos.

.

"Alguns de nós somos introvertidos, outros extrovertidos. Uns são

agressivos,
-

outros passivos. Uma reconstrnção cuidt{dosa do passado
.

revelará razoes plaus iveis para nossos atos e nosso modo de viver. Mas
.

isso não significa que as variações de nossa personalidade.constituem
necessariamente uma doença mental.

"

Ele acha que os mesmos direitos que se reconhecem aos indivíduos
de divergir em suas preferências religiosas ou ideológicas, enquanto não
tentarem impor suas crenças aos demais, devem ser estendidas ao

....

.

terreno sexual.

Aonde isso vai levar, é impossível saber por enquanto, mas já há uma
evidência: mesmo no Brasil os homossexuais

I

começam a ser tranqui
Iamente aceitos em cargos executivos de empresas conserva,doras. Masjá
se fazem levantamentos, mostrando que as demissões no setor são
muito mais numerosas que em outros. A causa: uma faÚa de equiííbria
que'lfva a impropriedade no trato com os subordinados.(AJB)
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per, pensando nas contradiões do comporta�
mento humano.

.

De Guadalajarã, o senhor Hanims nos traz a,
estória que batizou de "Los Mariaches". Gabriel
Molina estava sendo interrompido por cabelu
dos debochados. Nisso o senhor Cortéz, uma
figUra humana novelesca, tão bem retratada pe
lo senhor. Hamms, levanta-se e fala baixinho nos

ouvidos dos moços irreverentes. Então nos cO,n- .

ta o senhor Hamms:

. �
,

,

,

,.
..

"Súbito, o moço de"camisa verde deixou a

mesa, saiu de gatinhas, medalhão tilintando no

chão, latindo agudo feito cão danado. Oteirou e

lambeu meus sapatos, os sapatos do senhor,Cor
téz, os de Gabriel Molina, os de um grupo de
americanos boquiabertQs, sumiu-se entre as per
nas do povo. O senhor Córtéz chupou o cachim
bo apagado, tomou dum sorvo o copo de cerve

ja, trincou o pito, !iorriu:
i

- Gosta de hipnotismo, senhor Hamms?
O que eu queria dizer, entretanto, é que o

seglUldo livro de Jair Francisco Hamms - O
Vendedor de Maravilhas - toma. o autor cida
dão .do mlUldo, <\e um mundo que teve �nício
na Bocaiúva e que se estendeu por' todos os

quadrantes, mas que continua sendo a pessoa
humana seu alvo principal.

. (11/
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:Nadooal
A convenção nacional da Arena homologou ontem as

candidaturas dos generais Ernesto Geisel e
Adalberto Pereira dos Santos. Hoje à noite,
Geisel fará seu 10. pronunciamento político:

Arena hOlllologa as candidaturas e
Geisel faz pronuncialllento hoje

coísas, que "queremos exprimir a emo
ção que nos domina ante a presença
dos companheiros, que, �e todos os re

cantos da pátria, acudiram a convoca

ção do Partido, para cumprir o dever
cívico de eleger o novo Presidente da

República, pois em verdade, sua esco

lha pela convenção do nosso Partido
representa a sua eleição, cabendo ao

colégio eleitoral ratificá-la. No desem

penho do desvanecedor mandato, de
vo, por isso, ir um pouco além, sem,
todavia, ultrapassar os limites da dele

gação. Não suponho inadequado aqui
examinar, em síntese esquemática, a

organização, a unidade e a missão do
.

nosso Partido. "

"A sua criação fOI uma exigência da

revolução de 1964 e da 'ciência políti
ca, que sustenta que os Partidos são a

obra viva da política modema, sem

embargo de alguns esquecerem que
elas constituem a principal via para o

estudo do pensamento e da prática po
lítica de nossos dias. Os Partidos
atuais, adverte Maurice Duverger, se

distinguem, principalmente, pela sua

organização, pois esta tende a tornar-se
um elemento essencial da ação partidá
ria, de sua influência e do seu papel.

.

Cumpre-nos, assim, aprim-orar a estru
tura do nosso Partido, que apesar das
vitórias conquistadas, ainda não alcan
çou a sua plenitude. E para atingir
esses objetivos afigura-se-nos im

prescindível consolidar sua unidade."
Acentuou ainda o senador Daniel Krie
ger que "Partidos sem doutrinas e sem
diretrizes são conglomerados a serviço
da demagogia, da subserviência ou dos.
interesses que não se enquadram na

austeridade de uma filosofia política.
E sem Partidos autênticos, a democra
cia jamais passará de mera ficção, pois
eles são os instrumentos necessários a

validade e a sobrevivência do sistema."

A Arena homologou ontem a candi
datura dos generais Ernesto Geisel e

Adalberto Pereira dos Santos, à Pr esi
dência e vice-Presidência da República.
Na oportunidade, o senador Daniel
Krieger, da Arena do Rio Grande do

Sul, fez um discurso saudando os con

vencionais da Aliança Renovadora Na
cional reunidos no Plenário da Câmara

O diretor da seção de bebidas do Institu�o Adolfo
dos Deputados em Br asília, sob a presi-
dêncía do senador Petrônio Portela, _Lutz, Leão Fiker, criticou ontem em São Paulo a lei que Designado pelo presidente do Parti

, vai obrigar o uso de frutas naturais em refrigerantes:
além de criar problemas técnicos e econômicos, ela foi

do para saudar os delegados à conven-

al 1 ção nacional, o senador Daniel Kriegerm e aborada, pois continuará permitindo a utilização.

do óleo vegetal bromado". Por outro lado, Fiker não
discursou e na oportunidade fez um

acredita em sua funcionalidade e explica que muito antes
chamamento à unidade partidária e um

da lei do deputado Sérgio Cardoso de Almeida, em 1968, apelo a que tedos os seus integrantes
M'
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agora am em nao o seja . raz uma. sugestão:
refrigerante pasteurizado.

O técnico esciareceu uma .. recente modificação na

legislação brasileira, que atualmente permite a utilização
de apenas 15 partes de óleo vegetal bromado por milhão
de litros. "De qualquer forma, o bromo é metalóide
tóxico, que lesa o organismo: Todos os seus derivados
são limitados pela farmacopéia, com doses máximas para
,24 horas".

PROBLEMAS.

"Lei do Suco" pode
triplicar o preço
dos refrigerantes

No Ceará, Arena e
I

MDB invertem papéis
o vereador Mironildes Vieira Peixoto (Arena) denunciou Três votos favoráveis do MDB evitaram ontem que as contas do

ontem, na câmara municipal de Maceió, que em São Luís governador cearense Cesar Cals, referentes ao ano passado, fossemdo Quitunde, a 53 km de Maceió, caminhões estão transpor- recusadas pela As sembléia Legislativa, sendo a matéria aprovada por'
tando jumentos e cavalos doentes para venda a diversas fIr- 17 votos contra 12, votando contra vários arenistas insatisfeitos com

mas de Fortaleza, onde são abatidos e transformados em o Palácio da-Abolição.
carne-de-çharque. ' Como três deputados oposicionistas estavam ausentes e três vota-

Revelou que irá dirigir apelos ao Ministro da Saúde e ao
.

rarn a favor do governo, o resultado analisado pelos políticos prova
Secretário de Saúde, médico Ar mando Lages, no sentido de que pelo menos nove deputados da Arena votaram contra o gover-

d terrní
.

il"
.

dir b t d I naíor, aproveitando a votação secreta das' contas, que teriam sidoe errrnnar severa VIg ancia para rrrrpe o a a e aque es
recusadas se três emedebistas não tivessem formado com a Ar ena.animais, que são consumidos,' em forma de charque, pela

população.
Revelou o vereador da Arena que os mesmos estão

\ agindo no sertão alagoano, comprando jumentos e cavalos
ao preço de dez cruzeiros, todos portadores de doenças.
Disse que naquela região está saindo uma média de dois
caminhões por dia para Fortaleza, levando animais doentes,
depois transformados em charque.

Disse o Sr. Mironildes Peixoto que esse tipo de carne está
sendo vendida exclusivamente ao nordestino, pois é fato
comprovado, que a população do sul não consome carne de
charque produzida pelo Ceará ou qualquer Es tado nordesti
no.

Charque de cavalo.
era vendido em AL

O. analista aponta diversos problemas que a lei
causará: o suco de fruta se deteriora facilmente; os

institutos de análises ainda não têm métodosis para esse

tipo de controle e o preço do refrigerante subirá ao triplo.
Salienta ainda Fíker que, por estragar muito
rapidamente, o fabricante de refrigerantes terá que
comprar o suco dos produtores e armazená-los em

frigoríficos. É, de se lembrar que atualmente nenhuma
fábrica de refrigerantes precisa de frigoríficos pois as

essências artificais não necessitam. E a seguir ele
pergunta: Como vamos pesquisar a percentagem de suco

em cada refrigerante? O Instituto ainda não tem
métodos necessários, com exceção das análises para
laranja e limão. Quanto às outras frutas, nenhum método
ainda (oi estabelecido. Finalmente, o analista acha que o

refrigerante enriquecido com suco natural sairá da faixa
� do poder aquisitivo, uma vez que terá que' custar bem

mais caro. "Sei que a lei tem as melhores das intenções e
,I

assim vamos esperar para 'ler". Fiker acha que o ideal
seria um refrigerante pasteurizado, sem qualquer aditivo.
"Ele poderá não conter nenhuma vitamina, mas em

compensação não teria produtos químicos que são

prejudiciais à �aúde,"finalizou.,
I.

DESCONTENTAMENTO
O descontentamento dentro 9,a Arena vem se acentuando nos

últimos dias, em facejfa ostensiva campanha eleitoral que está sendo
feita no interior por ,;tiguns secretários de Estado e por novos candi
datos a deputados, que serão apoiados por fortes grupos econômi
cos. Eles estão minando os redutos dos poIít icós tradicionais e deze
nas de acordos, apoiados pelo próprio presidente do Partido, deputa
do Almir Pinto, já foram firmados em vários municípios.

Na próxima semaria, dois deputados prometem fazer discursos
denunciando o aliciamento de colégios eleitorais por altos dirigentes.
arenistas, em detrimento de atuais parlamentares que não se encon

t rarn perfeitamente afinados com o governo do Estado. A alavirgilis
ta - que segue a. orientaç "ao do senador Virgílio Távora - é a mais
visada.

A Arena cearense está dividida em vários grupos: o que segue
i rfielmente o governador Cesar Cals, o liderado pelo vice-governador
Humberto Bezerra e seu irmão Adauto, o do senador Wilson Gonçal
ves, e do senador Virgílio Távora, além dos chefiados pelo deputado
EdUi;on Távora, o deputado Flávio Marcflio e os chamados indepen
dentes, dos quais o único que não tem descontentamentos é real
mente o do senadorWilson Gonçalves.

Africanas atacam: _

palácio na Bahia
Os funcionários do Palácio Rio Branco em Salvador

tiveram ontem um dia de trabalho pouco produtivo,
atemorizados com a possibilidade de uma nova invasão de
abelhas africanas, que atacaram as pessoas que se

encontravam no interior do Palácio, na tarde de
quinta-feira, causando correrias e a morte de três pombos.

As janelas e cortinas do Palácio ficaram cerradas durante
todo o dia de ontem e soldados do corpo de bombeiros
permaneceram de plantão para qualquer enventualidade.·
Quando um enxame de abelhas penetrou pelas janelas do
Palácio na última quinta-feira, os funcionários começaram a

correr desordenadamente e algumas mulheres gritavam
,pelos corredores, mas segundo a assessoria de imprensa,
ninguém foi picado. Até os soldados da guarda
at.ando naram seus fUZIS e foram pedir socorro aos'
bombeiros. Durante todo o expediente de ontem foram
tomadas todas as precauções para impedir o ingresso das
abelhas no Palácio, enquanto brigadas do corpo de
bombeiros ficaram na expectativa de-novos chamados. Mas
o dia transcorreu normalmente,

Geisel faz hoje seu primeiro pronunciamento

Curta-metragem tem

a prosom reuniu na galeria
os grandes nomes do som.

Agora você tem um lugar especial para conhecer
pessoalmente os grandes nomes do som. Gradiente, Akai,
Kenwood, Polyvox, Pioneer, Sansui, Mitshubishi e todos
os outros aparelhos Que permitem a reprodu- .

cão sonora ideal
..
Para q�e você .ouça i

",

Bach, Gerry Mulllgan, Elis ou Alice
.

Cooper com extrema perfeição.
Visite a Loja da Prosam na Galeria

Manchester. Você vai ver e ouvir o
que stgnifica a música em som melhor.

jornada no nordeste
Para participar do encerramento da Jornada Nordestina de

Curta-Metragem, hoje, às 21 horas, e manter contatos para o

lançamento em Salvador da revista "Luz e Ação", especializada
em cinema, chegou à capital baiana o cineasta Nelson Pereira dos

Santos. O diretor do filme "Como era gostoso o meu francês" e
um dos principais nomes do chamado cinema novo, defendeu a

necessidade de um trabalho conjunto, "no sentido' de se buscar
canais m ais amplos, que permitam aos cineastas brasileiros a

realização de um trabalho capaz de refletir, no plano cultural e

artístico, a realidade social do país".

\

..

apareça.
um golpe demorte na.inflacâo

(II)plOlOm
Divisão Mercantil da Rádio Cultura de Joinville S.A.

Galeria do Edifício Manchester
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"AZ DE OURO" - A MALHA DA SORTE - vende

maravilhosas malhas para homens, mulheres e

crianças.

COM PREÇOS DIRETOS DA FABRICA!

LOJAS PRÓPRIAS "AZ DE OURO" /
"

BLUMENAU • Praça Victor Konder, 15 - Edifício Impala � L�� C
Fones: 22.0178 e 22-0179

BAL/CAMBORIÚ _- Avenida Bresil, 1746 e 1830 � Fone 2202

FLORIANÓPOLIS ...:.. Rua Felipe Schmidt, 44 - Rua Deodoro, 28

SÃO PAULO - Rua das Palmeiras, 143
_Fones: 220-4738 e 220-3640

JaE COCKER
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São Francisco do Sul
eleva movimento do .

porto no 20.. semestre
São Francisco do Sul (Sucursal de l:>inville) - O

administrador do' Porto de São Francisco do Sul, Sr.

Dorval Campos, anunciou ontem que o movimento

registrado durante o último mês de agosto foi dos mais

animadores. Demonstrando-se bastante otimista com os

resultados das operações ali realizadas, o administrador
revelou que a receita atingiu a Cr$ 275 ..669,26 contra

uma despesada ordemde Cr$ 157.246;66. ,

Em declarações a O ESTADO, o Sr. Dorval Campos
manifestou-se entusiasmado com o movimento e ante as

boas perspectivas para os próximos meses d�
.

ano.

Anunciou ainda que estão em franco desenvolvimento as

atividades de reaparelhamento do Porto de São
Francísco do Sul, tendo sido iniciada a montagem dos

guindastes no cais do porto, tarefa que vem sendo
executada pelo. próprio pessoal ligado ao porto local,
Finalizou dizendo que aconclusão da montagemdeverá
ocorrer nos próximos 30 dias.

Navegantes reivindica.
melhoria no aeroporto
Itajaí (Sucursal) - A Associação dos Municípios da

Foz do Rio Itajaí
I
enviará' ao Ministro da Aeronáutica,

Brigadeiro Araripe de Macedo, um memorial em que
constará pedido de melhoramento do aeroporto de

jNavegantes. A decisão foi tomada durante a última
reunião da associação, realizada em Itajaí sob a

presidência do Prefeito Frederico Olíndío de Souza.

No memorial, a Associação apresentará ao Ministro da
Aeronáutica um retrospecto das' condições que' o
aeroporto proporciona à descida e decolagem de avião.

Dirá também o interesse da região pela inclusão de

Navegantes na linha dos Electras da Varig ..
Ainda durante a reunião da Associação dos

Municípios da Foz do Rio Itajaí, foi aprovado o

e ncaminhamento de um pedido à Cotesc, para a

ampliação da rede' telefônica de Porto Belo e Itapema
bem como a instalação de duas centrais com capacidade
para 50 aparelhos.

MOVIMENTO

Inquanto isso, o aeroporto de Navegantes continua

registrando movimento normal de decolagem e

aterrissagem. Durante o último mês de agosto 145

aparelhos desceram em Navegantes e 146 levantaram
vôo. Segundo as estatísticas do responsável pela
administração do campo internacional de pouso, Sr. .

Adalberto Batista Dibe, dos 145 aviões que aterrissaram

em Navegantes, 88 eram da Varig fazendo linha

doméstica, 32 aparelhos particulares, 16 pertencentes
aos aero clubes e 9 táxis aéreos. Os dados estatísticos

informam que foram embarcados no 'aeroporto 11.051·

quilos de carga e desembarcados 6.719 quilos,
totalizando mais de 16 toneladas.

O movimento de passageiros registrou em agosto
último o embarque de 1.488 viajantes e desembarcaram'

1.275, enquântp 508 estiveram em trânsito comdestino
a outras cidades.

COMUNICADO
O Diretor Geral do Departamento Autônomo de

Saúde Pública, faz saber a quem interessar possa que

acham-se abertas inscrições para contratação de um

médico para prestar atendimento no Posto de Saúde

de Paulo LOpes.
As inscrições poderão ser efetuadas na Seção de

. Pessoal do DASP., de 2a. à 6a. feira, até o dia 25 do

corrente.

Florianópolis, 14 de setembro de 1973.

Dr. Cícero J. Valcanaia

Diretor Administrativo r

Com a variante, a partir de 1975; o criciumense estará livre dos incômodos comboios peLo centro da cidade.

Cric;uma já constr6i�variante

que fica concluída s6 em 1974
Criciúma (Sucursal) - A variante

que irá substituir a ferrovia que passa
pelo centro da cidade de Criciúma, te
ve suas obras iniciadas pela firma Xa

vantes, de Curitiba, e sua conclusão es

tá prevista para fins do próximo ano.

Mas o desvio definitivo da rota dos
trens em direção à nova variante só se

rá possível em março ou abril de 1975
em face de, após concluído o trecho
da ferrovia, a Xavantes levará mais três

ou quatro meses para a fixação dos
dormentes.

Enquanto isso, os trens que trans

portam carvão das minas para o porto
de Imbituba e Sotelca continuam en

travando ó desenvolvimento da cidade
e impedindo que a Prefeitura Munici

pal possa executar seus planos de urba

nização do centro do município.
Para apressar a realização das obras

de construção da nova variante, a Pre

feitura Municipal de Criciúma investirá
até o final de outubro vindouro Cr$
450 mil em desapropriações de casas

situadas no traçado do novo trecho
ferroviário. cerca de vinte residências

só terá suas obras iniciadas em 1975,
quando os trens começarão a passar
pela periferia da cidade.

REMOÇÃO
cerca de 2530 pessoas residentes

em áreas que constam no plano de im
plantação da; variante, serão removidas

para a Cidade Mineira, onde a Compa
nhia de Habitação de Santa Catarina
construirá um núcleo residencial, de
acordo com o convênio assinado com a

Prefeitura Municipal. Cada nova resi
dência custará aos desapropriados uma
prestação mensal de Cr$ 40,00.

De outra parte, a Prefeitura Munici
pal informou que o projeto de constru

ção da nova avenida deverá ser entre

gue pela Construtora Dal-Bó dentro
de 120 dias, e as obras que estão orça
das em 'o- $ 2 milhões, serão financia
das pelo Banco do Br asilo

/

'Inscrições ao Padrão/73 terminam

hoje e Joinville tem �M,c�lIdi�atos
" -

- -r ·.:'zi' i:v �i

Joinville (Sucursal) - A

direção do Núcleo Regio
nal do Sesi confirmou para
hoje o encerramento das

inscrições ao Concurso

Operário Padrão' de Join
ville /73, esperando que
mais três empresas indica
rão seus representantes ao

certame. Revelou que seis
indústrias joinvillenses ob�
rt iveram inscrições para
participar do concurso.

A Fiação Joinvillense

indicou o Sr. Alvino

Kontopp, de' 63 anos, dos

quais 28 dedicados à in-
I

dústri�: fo�d�'exerce a su-
IÍ" .

profísàonal como se;ente
pervisão da Opa - Campa- e hoje trabalha comei ajus-
nha Interna de Prevenção tador de mãquínas. A Me-
de Acidentes. Também se talúrgica Douat indicou
mostra um líder atuante à também um operário de

frente do Sindicato dos 37 anos que é seu empre-
. Trabalhadores nas Indús- gado há 18 anos. ° Sr . Jo-

trias de Fíação e Tecela- s é Marcelino da Rosa ini-

gem de Joinville. ciou sua carreira como ser-

Para concorrer à pro- 'vente, exercendo atual-

moção do Sesi em colabo- mente o cargo de Opera-
ração com O ESTADO, a dor de Máquina Produtiva .

Fábrica de Máquinas Rai
mann inscreveu o operário
Werner Klug, de 37 anos

que trabalha há 23 na em

presa. Iniciou sua carreira

Você pode dizer não à
inflacão. Duas vezes.
Você é comerciante.

Compra e vendê.
Você pode dizer não à

inflação, 'duas vezes.

Quando compra.
E quando vende.
Antes de escrever o

preço de qualquer !,

Laufer, com 42 anos dos

quais 23 dedicados à em

presa, onde iniciou seu tra
balho como mecânico e

chegou à Chefia do Depar
tamento de Gabinetes e

Portas, da Divisão de Pro

dução, considerado um

dos principais setores da
fábrica.

Já a COmpanhia Hansen
Industrial inscreveu o ope
rário EIWin St adelhofer,
de 48 anos, que trabalha
na empresa há 32 anos e

Finalmente, a Indústria
Casimiro Silveira indicou

;

pela segunda vez a operária
Frida Rudin, a única mu-

/

lher a disputar o título de

"Operário Padrão de Join

ville".A candidata da "Lu
miere" concorreu no ano

passado quando o título fi

cou com o Sr. Gustavo Se-

hoje ocupa o cargo de
assessor técnico do gerente
de produção. Por sua vez,
a Indústria de Refrigeração
Cônsul será representada
no' concurso municipal pe
lo Sr. Leopoldo Eugênio

lonke, da Fábrica de Má

quinas Rairnann, cabendo
-lhe o honroso terceiro lu

gar.

Administração no Sul

começa funcionar no
próximo ano letivo \

Tubarão (Sucursal) .: ° Conselho Curador da

Fundação Educacional <1:0 Sul de Santa Catarina aprovou
em sua última reunião o ato regimental no. 02/73,
criando o Curso de Administração em Tubarão . para
funcionar junto à Faculdade de Ciências Econômicas. A
nova unidade de curso superior tem sua instalação
program a da para o. primeiro semestre do próximo ano

letivo. Segundo informações prestadas pelo. presidente da
Feesc, professor Osvaldo Della Giustina, o órgão já
solicitou autorização do Conselho Estadual de Educação
para o funcionamento do Curso de Administração que,
em sua primeira etapa, contará com 50 vagas.

Magistério pede Ipesc
com assistência total
Blumenau (Sucursal) - A Associação dos Professores

do Médio Vale do Itajaí, através de seu presidente José
Paulo de Souza, manterá uma audiência com o

Secretário da Educação, Paulo BIasi para reivindicar que
os benefícios do Instituto de Previdência do Estado de
Santa Catarina sejam prestados em caráter integral.e não

somente no percentual de 70%. Além disso, o

professorado exporá ao titular daquela Pasta a atitude
dos médicos blumenauenses (que está praticamente
superada) em não atender mais aos associados do Ipesc.

.'

Outro importante assunto a ser debatido com o

Secretário Paulo BIasi, é abertura novamente de
concursos para os professores de 10. e 20. graus, que não

vêm sendo feitos desde 1964, como maneira única de
diminuir a incidência de designados ..Além de verificar se
a situação dos professores estáveis está enquadrada nos

novos estatutos do magistério" o Presidente da

Associação, José Paulo de Souza, irá solicitar que a

Secretaria da Educação interceda para que seja alterada a

lei 4472, prevendo o desconto para o Ipesc das aulas
extraordinárias. Será pedido o pagamento de 6% do
ordenado fixo sobre a contagem dos triênios de aulas

extraordinárias, segundo José Paulo de Souza.

Itajaí quer ferrovia
até Trombudo Central
Itaja i (Sucursal) - O Prefeito, Frederico Olíndio de

Souza disse ontem a O ESTADO ·que um movimento de
empresários e políticos está reivindicando a reativação da
Estrada de Ferro Santa Catarina" ligando Itajaí à
Trombudo Central, próximo a Rio do Sul. Explicou que
o objetivo é ligar Itajaí ao tronco Sul-Norte, que liga
Porto Alegre à Brasília,

,

- Inicialmente estamos mantendo contatos com

autoridades do Vale"do Itajaf e pQ,1íticos para mais tarde
.e:laQ0't�mos um,;memorial' a' ser encaminhado ao

Ministro Mário Andreazza, dos Transportes. AcreJcentou
que um outro memorial também será encaminhado ao

Presidente Garrastazu Médici, explicando as razões que'
levam Itajaí a reivindicar a volta dos trens fazendo linha

.

entre o município e Trombudo Central.
O Sr. Frederico Olíndio de Souza considera

imprescindível a reativação da ferrovia Santa Catarina

para fortalecer a campanha que visa colocar Itajaí nos
corredores de exportação.

Drummond é patrono
do clube de leitura

I

Blumenau (Sucursal) -

Com a finalidade de

despertar e desenvolver o

exercício da leitura, a Es

cola Básica Machado de
Assis escolheu o poeta Car
los Drummond de Andra
de como patrono de um

clube de leitura. Justifican
do a escolha do patrono, a
Secretária do Clube, Maria
Laura de Oliveira salienta

que o autor de "Sentimen- .

.' ,

SItuadas no bairro Pínheirinho da cida-
de serão indenizadas.

.

AVEI\JlDA Só EM 75

Embora tenha solicitado a conclu

são do projeto de construção da ampla
.avenida que irá substituir os trilhos

que atravessam o centro da cidade, o
Prefeito Algemiro Manique Barreto in

formou que a sua execução dependerá
da conclusão da nova variante e da au

torização da Rede Ferroviária Federal

para retirar os trilhos. As sim, a aveni

da, que terá 11 quilômetros de exten

são e que servirá de acesso à Bl{-1OI,

mercadoria em sua loja,
pense duas vezes.
Pense no preço que você

pago.u por ela.
Por que não tentou obter
um preço melhor?
Pense no preço que você

vai cobrar.
Afinal. quem enfrenta

a cara feia do freguês ou

I '

perde o freguês é você.
E os fregueses estão

aprendendo a procurar
sempre quem vende por.
preço menor.

Lembre-se: você compra,

O
. você vende ..
Você pode dizer
não à inflacão
- duas vezes.

...

Esta é a maior promoção de vendasjamais feita
no Brasil. Tire partido dela.

<J Campanha de interesse público do Conselho Nacional de Propaganda e deste veículo.

DEPARTAMENTO AUrONOMO DE SAÚDE PÚBLICA

COMUNICADO
Com referência à notícia publicada sobre a atuação de falso medico

no município de Urubici, o Departamento Autônomo de Saúde Pública
informa:
1- O cidadão em apreço, acompanhado de representantes do

município, compareceu ao Departamento Autônomo de Saúde Pública
para efetuar inscrição ao teste de.· seleção de médico, quando apresentou
parte da documentação exigida (diploma e carteira de C.R.M.).
2- Tendo sido o único candidato inscrito no município, foi

dispensado do teste, de acordo com as normas vigentes; de outra parte,
face às solicitações dos representantes da comunidade que o aC0R:ipa
nhavam, e com o objetivo de assegurar a continuidade da assistênci ..
médico-sanitária, foi autorizado a iniciar seus trabalhos.

3 - A assinaturaj do contrato que o vincularia ao D.A.S.P. não

chegou a se concretizar em virtude de não haver o candidato apresen
tado a documentação complementar.

4 - O' D.A.S.P. ao reconhecer a ocorrência; está adotando medidas
mais r ígidas para saná-Ias, ao tempo em que deslocou imediatamente o

Chefe do 70. Distrito Sanitário, sediado em Lages, para levantamento
das irregularidades.

�

Florianópolis, 14 de setembro de 1973:

to do Mundo", aô longo
de sua lavra poética, "reve
la a mentalidade do ho
mem atual".

Os fundadores do Clu

be, que segundo os .profes
sores da escola "demons
traram uma razoável capa
cidade de seleção na esco

lha de Drummond", pro
metem. promover concur

sos literários internos e

além de diálogos nas reu

niões, promovendo o de
.senvolvímento da sensibili
dade dramática dos alunos,
durante as leituras. Dividi
do em dois turnos' de alu-e ,.
nos "que gostam de ler", o
Clube de Leitura Carlos
Drummond de Andrade es:
tará reunido nos dias 20 de

cada mês, contando com a

assistência do corpo de

professores daquele estabe
lecimento.

o ESTADO,

Rua Felipe t..'::I
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Terlllinal lIIarítilllo da Petrobrás e
iniciado em São Francisco·do Sul

A Petrobrás iniciou a execução das
obras de construção do terminal marí
timo em São Francisco do Sul, que de
verá abastecer a Refinaria de Araucá
ria, cidade limítrofe a Curitiba, através

,
de um oleoduto de 125 quilômetros. O
termínal utilizará o sistema de mono

bóia com capacidade para atracar na
) vios de até 200 mil toneladas, em lâmi
na d'água mínima de 22 metros, num
raio de 1 quilômetro.

O recebimento de petróleo, segun
do informações da Petrobrás, será feito
por dois oleodutos de descarga de

comprimento aproximado de 11 quilô
metros até o parque de tanques e de 8
até a praia. Terão 34 polegadas de diâ
.metro e poderão descarregar um super
petroleiro de 200 mil toneladas em 24
-horas,

O parque de tanques, que se encon

tra em fase de terraplenagem, será
constituído, inicialmente, de 5 uni da
des de 541 mil barris, cada, além de 2

tanques de 150 mil, destinados às ope
rações finais de descarga. A tancagem
final será da ordem de 8 milhões de
barris, ocupando uma área de
1.500.000 metros quadrados.

SEPARADOR DE ÁGUA EÓLEO
Haverá dois sistemas independentes

de drenagem: a pluvial e a oleosa, sen
do que a primeira coletará as águas
limpas e a drenagem oleosa coletará as

águas de fundos de tanques, áreas de
seraper-trap e de bombas. O separador
de água e óleo será dimensionado con

siderando-se o recebimento simultâneo
de duas bacias de tanques (tanques
pares). A estação intermediária terá sis
temas semelhantes.

As Centrais Elétricas de Santa Cata
rina foram contratadas pela Petrobrás
para suprir de energia elétrica o Termi-

J

nal, enquanto a Companhia de Energia
Elétrica do Paraná - Copel, atenderá a

estação intermediária, localizada no

Paraná. Sistemas de energia elétrica de
emergência, acionados a óleo diesel,
também serão instalados, a fim de
atender casos de emergência.

Uma rede de distribuição de água
terá o encargo de combate a incêndio
com hidrantes, através de um sistema·
de bombeamento elétrico e diesel, pos
sibilitando comando local e à distância
(sala de comando e controle). Haverá
ainda sistema de espuma e extintores
distribuídos em pontos adequados.

O Terminal possuirá . sistema de
micro-ondas para telecomando e tele
metría, permitindo o controle opera
cional do oleoduto e comunicação en

tre as estações inicial e intermediária e

a Repar. Como segundo elo de comu

nicação, está previsto um sistema de
rádio.

OLEODUTO
Com o objetivo de recalcar o petró

leo bruto para a refinaria do Paraná,
cujas obras serão concluídas até mea

dos de 1975, será construído, além do
terminal e do' parque de tanques, o

Oleoduto Santa' Catarina/Paraná -

Ospar - com 125 quilômetros de
extensão e que terá uma capacidade
inicial de operação prevista para trans
ferir 200.000 barris por dia e a tendên
cia é aumentar até a capacidade final
de transporte de 400.000 barris diá
rios.

A tubulação terá um diâmetro de
30 polegadas. Os produtos a serem

transferidos não serão de alto teor de
fluidez, não necessitando pois de aque
cimento o revestimento da linha, mas
será' previsto para a transferência de

petróleo aquecido. Para sua estação

inicial de oleoduto, será aproveitada a

estrutura básica do terminal, As bom
bas principais: sedio acionadas, de pre
ferência, por' meio de motores elétri
cos. As estações intermediárias serão
telecomandadas da estação inicial. O
oleoduto acompanhará preferencial
mente o traçado de estrada já exis-
tente. )

A Petrobrás espera uma demanda
de aumento gradativo no consumo de
derivados de petróleo na jurisdição do

complexo Re fmaria de Araucária
- Oleoduto-Terminal, Ao iniciar a

produção, em meados de 1975, estima
se uma demanda de 90 mil barris por
dia. Em 1977 passará sua capacidade
para um consumo de 1 '07 mil;' em
1980, 142 mil; 1985, 226 mil; 1990,
36_1 mil e 1?�5, 577 mil.

BENEFfCIOS
A direção da Petrobrás adiantou

que alguns dos benefícios que advirão
do empreendimento em São Francisco
do Sul, são representandos pela de
manda de produtos ali utilizados, entre
outros: indústria pesada e de base - no

fornecimento de materiais e equipa
mentos; indústrias satélites - que nas

eem ou ampliam-se e passam a viver
em função do terminal; empregos -

passa a ser um mercado de empregos e

consequentemente distribuidor de salá
rios, os quais são utilizados na.região e

convênios de cooperação técnica e fi
nanceira - convênios coro educandá
rios, casas de saúde e hosptaís, Prefei
turas e Estado. Muitas cidades passa
ram - segundo informou a direção da
Petrobrás -. a ser dotadas com rede de
esgoto e água, bem como estradas
asfaltadas somente depois de a empre
sa de petróleo localizar-se em su\s
áreas.

Prefeito de Corupá
diz que só Colombo

. , .

.evitou sua renunCIa
Corupá (Correspondente de Jaraguá do Sul) - O Pre

feito) de Corupá, Sr. Otto Ernesto Weber, disse a O ES·
TADO que o apoio fmanceiro do Governo do Estado ao

município evitou a sua renúncia. Explicou que quando
expôs ao Governador Colombo Salles a situação econô
mica de Cõrupá, gafantiu-Ihe·támoéní�seurpmpúsito de
deixar a Prefeitura caso não fosse' encontrada-solução
dentro de 15 dias. Há cerca de um mês o Sr. Colombo

Salles, em companhia de alguns de seus Secretários, vísi
t ava Corupá e, na ocasião, apresentava seu apoio ao Pre
feito Ernesto Weber. Este, no dia seguinte, qualificava o

apoio do Governo como "inédito": "até hoje nenhum
Prefeito conseguiu o que eu consegui em apenas oito

meses de Governo".
Dos 40 mil cruzeiros arrecadados mensalmente, a Pre

feitura de Corupá destina 20 mil para o pagamento das
dívidas e 30% do restante para deixar em dia as folhas de

pagamento.
- Estou certo. de que aos poucos irei vencendo esta

dramática situação. Entretanto, estou certo de que para
se realizar uma obra de vulto neste município, só com

verbas do Governo estadual, concluiú.
'.

Embaixador americano

pretende ver o Vale
Blumenau (Sucursal) - Em carta enviada ao Prefeito

Félix Theiss, datada do último dia 11, o Cônsul dos
Estados Unidos em Porto Alegre, Timothy Towell, ao
mesmo tempo que agradecia a acolhida que teve em BIu-

.

menau recentemente, assegurou que, oportunamente, re
,t ornará juntamente' com o Embaixador dos Estados Uni
dos no Brasil, John Hugh Crimmins.

"Retornarei mais uma vez - garante o Cônsul - a fim
de conhecer a fundo esse pujante centro fabril e turís tico
catarinense e prometo-vos em uma dessas oportunidades
levar comigo o novo embaixador americano no Brasil,
John Hugh Crímmins, que, tenho certeza, ficará tão ena

morado, quanto eu, dessa inesquecível cidade",

Brazisul quer Centro

'de Sementes no Norte'
São Bento do Sul (Sucursal de Joinville) - A empresa

Brazisul Agropecuária Ltda, do Rio Grande do Sul, deve
rá implantar num dos municípios do Norte catarínense
um centro de multiplicação de sementes, visando a aten
der as necessidades dos produtores' agrícolas do Sul do
País. O Sr. Darci Ribeiro, um dos diretores da empresa,
disse que o empreendimento será pioneiro no Brasil e

que o local para a sua execução dependerá de novos

contatos com os Prefeitos da região. Acentuou que a

empresa recebeu várias propostas de municípios do Nor:..
deste brasileiro, mas que seu interesse é pela região Norte
de Santa (âtarina, já que o maior centro consumidor
será o Sul do País.

Asfalto entre Itajaí
e Camboriú sai logo
Italar (Sucursal) - O Departamento de Estradas de

Rodagem determinou que um grupo de topógrafos ini
ciasse os trabalhos de locação da estrada entre Itajaí e
Balneário Camboriú, com vista a sua pavimentação asfãl
tica, cuja obra terá início possivelmente ainda este mês.

Os trabalhos dos topógrafos foi iniciado no bairro da
Fazenda, em Itajaí, devendo se estender até o trevo do'
Balneário Camboriú com a BR-IOl.

.

Embora o Departamento' de Estradas de Rodagem
. pense em concluir a obra de pavimentação da rodovia
antes do final do próximo período de verão, as Prefeitu
ras dos dois municípios acham impossível a sua execução
em menos de seis meses.

·DER acelera obras
rodoviárias: Taió

Atendendo determinação do Governador Colombo Salles, o

engenheiro Ernani Santa Rita autorizou a Residência de Rio do
Sul do Departamento de Estradas de Rodagem a dar início aos

trabalhos da estrada que margeia o lado direito da Barragem
Oeste de Taió. Para acelerar o ritmo das obras, o DER deslocou
mais duas maquinas na frente. de trabalho naquela rodovia.

Segundo o diretor do órgão, está sendo elaborado um plano
de trabalho para elevar'o número de maquínãrio e homens na

margem esquerda da barragem. Espera o engenheiro Ernani Santai
Rita que até o fim do corrente exercício as duas ��das estejam .

totalmente concluídas.
Para tratar destas duas importantes obras para omunicípio de

Taió, esteve na Capital uma comissão chefiada pelo Prefeito Au
gusto Punhargen, que se inteirou dos planos estabelecidos pelo
DER/SC para as duas estradas. Integravam também a comissão o

ex-Prefeito Moacir Bértbli e o vereador Vital Valentini, atual
presidente da Comissão Municipal de Defesa Civil.

De outra parte, os visitantes encaminharam memorial ao Ge
neral Alvaro Veiga Lima, Coordenador Estadual da Defesa Civil,
relatando os danos sofridos pelo município com as recentes en

chentes provocadas pelo transbordamento do Rio Itajaí Oeste.
Por sua vez, o Governador Colombo Salles recebeu·mensagem

do Prefeito Aurélio Solano de Macedo, de Piçarras, comunicando
ao Chefe do Executivo a entrega ao tráfego da ponte sobre o rio
do mesmo nome, recentemente construída. A obra, que contou
com a colaboração do Governo do Estado, vem beneficiar os.
municípios de Piçarras e Penha.

f .1 li";

Petrobrás já movimenta o porto de São Francisco do Sul com o começo das obras de construção do terminal marítimo
..

. PROMOÇÃO EM JOINVILLE

A Petrobrás inaugura amanhã no

saguão do Departamento de.Cultura,
Turismo, Educação e Esportes da Pre
feitura, uma exposição de painéis foto
gráficos mostrando suas principais refi
narias. Segundo a informação prestada

pelo Sr. Bayard Lagrotta, do Departa-
.

mento de Relações Públicas da empre
sa, o objetivo da promoção 'é mostrar à
população joinvillense a participação
da Petrobrás no processo de desenvol
vimento econômico do Brasil. A mos

tra consta também de projeção de sli
des em colégios e faculdades e filmes-

.de curta-metragem Que são exibidos
nos horários reservados aos jornais nos

cinemas..
No próximo dia 3 de outubro,

quando a empresa estará comemo

rando 20 anos de existência, um dire
tor da Petrobrás realizará em Joinville
e Blumenau, palestras sobre a empresa.

Itajaí executa plano
\

de urbanização com o

,

plantio de hortencias

.....

Itajaí (Sucursal) - Mais de 2.400 mudas de hortências
estão sendo plantadas ao longo da avenida Joca Brandão e

440 árvores conhecidas pelo nome "Lingustus Japônico",
irão embelezar a avenida Sete de Setembro, o principal
acesso de It ajaí à estrada que demanda ao Balneário Camb0)

• ,
\

• �
J.

nu..
.

As árvores estão sendo plantadas no passeio, mas a Pre
feitura determinou o alargamento da passagem dos pedes
tres para evitar descontentamento por parte dos moradores
das ruas onde os planos estão sendo executados .. A rua Sete.
de Setembro,. com o aumento em 30 centímetros dos pas
seios, ficará reduzida para 12 metros de largura. Entretanto,
o Prefeito Frederico Olíndio de Souza explicou que este
embelezamento não causará problemas ao tráfego de veícu
los de Itajaí, principalmente na rua Sete de Setembro onde
o trânsito terá mão única tão logo seja concluída a obra de
asfaltamento da rodovia entre Itajaí e Balneário Camboriú.

PROBLEMAS COM OS VÂNDALOS
No Primeiro Distrito Industrial, onde a Prefeitura plan- !'

tou cerca de mil árvores, a ação dos vândalos está preocu
pando as autoridades municipais que s� mostram receosos

quanto à conclusão do plano de arborização daquele local.
Algumas dezenas de árvores já foram derrubadas, mas a

polícia já designou guardas para a localidade. Na Avenida Jáca Brandão, as hortências dão colorido

_

. Apêlo dos
......

'

bebedores de leite' e
, comedores, de bife '-
aos criadoç,s,4�gado '

�;i:·1�;}'
.-. ---._.- .. _ ..

Charole z, Flamengo, Maine Aujou,
Browm Swiss e Holandês.
O preço da viagem é be� razoável:

US$ 1.764, incluindo todos os percursos
por avião e estada, em regime de meia

pensão.
Tudo financiado, em até 36 meses.

Os bebedores de leite e os comedores de
bife esperam que você também vá fazer
essa espionagenz inha nas boiadas do·
velho mundo.
Talvez você possa trazer alguma

novidade para cá. Que resulte em

mais leite e mais bife na nossa mesa.

No dia 28 de setembro a Associação
Catarinens e de Criadores de Gado Bovino
e a Besc Turismo vão levar para a

Europa uma delegação de criadores de

gado.
Durante. um mês eles farão visitas a

fazendas modelo, na Alemanha, Inglaterra,
França, Holanda, Áustria, Suiça, Itália,

'

Espanha e Portugal. Está incluída
.ramb êm uma passadinha pelo Marrocos.·

Sempre com acompanhamento e
•

assessoria de técnicos, a delegação vai
ver bois e vacas do primeiro
time: Fled�v{eh, Ausrrovieh, Normando,

TRIBUNAL DE JUSTIÇA
DIRETORIA DE DOCUMENTAÇÃO E PUBLICAÇÕES

DECISÕES DO TRIBUNAL DE JUSTIÇA
O Tribunal Pleno em sessão extraordinária realizada na

_ manhã de 14.09.73, julgou os seguintes processos:
RECURSOS DE MANDADO DE SEGURANÇA

No. 1.052 - OIAPECÓ - Recte. Dr. Juiz de Direito da
la. Vara, ex-ameia. Recda. Indústria de Iarninados Michelin
Ltda ReI. Des. Ary Pereira Oliveira - "Negaram provimento.
Unânime".

No:1.059 - MONDAf - Recte. Dr. Juiz de Direito, ex
-officio. Recdos, Eriko Hetzel e Eliceu Rasch. ReI. Des. Cer

queira Cintra -. "N�ram provimento. Unânime".
No. 1.067 - SAO FRANCISCO DO SUL - Recte. Dr.

Juiz de Direito, ex-officio, Recda, a Administração do Porto
de São Francisco do Sul. ReI. Des. Cerqueira Cintra - "Nega-
ram provimento. Unânime". •

No. 983 - XANXERÊ - Rectes. Dr. Juiz de Direito da
la. Vara, ex-officio e Hidrelétrica Xanxerê Ltda. Recdo. Odil

Rodrigues Ferreira. ReI. Des. Ivo SeU - "Negaram provimen
to. Unânime".

No. 1.004 - PONTE SERRADA - Recte. Protógenes
Santos. Recda. a Pr efeitura Municipal de Ponte Serrada. ReI.
Des. Ary Pereira Oliveira - "Negaram provimento. Unâni-
��

. .

REVISÕES CRIMINAIS
No. 966 - JOINVILLE - Reqte, Paulo Roberto Maceno,

ReI. .Des, Aristeu Schiefler � "Indeferiram o pedido. Unâni
me".

Jaime Spríc igo
Diretor

Informações detalhadas em qualquer
ag ênc ia do Banco do Estàdo de Santa Catarina

ou na Besc Turismo.

BOOTIQUE VALERIA

Novidades em brinquedos ,criativos. Confecções
infantis e enxovais para recém-nascidos.

RUA SALDANHA MARINHO, 1-· ESQUINA C/
TI�ADENTES.

m
BESC EMPREENDIMENTOS E TURISMOS.A. �

... ,

/.

FLOR IANOPOLlS (matriz) - Rua Trajano. 16 -10. ando Fones 2842 e 3334 - Embratur no. "fi7 (Se-Cat-A
SÃO PAULO - Rua Libero Badar6, 456 - Fones 32.3589 e 35.8283
RIO - Ed. Avenida Central, Rua São José. 115 - Fones 22·28276 e 22-23527
Av. Rio Branco. 60. ando conj. 607 - Fone 22-19260 - Embratur 309/GB-Cat-A

E
O
U
VJ

"'<lJ
.c
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Cidade

No terminal improvisado, os
caminhos sõo imprevistos e

o desembarque difícil.

. O terminal em construção poderá fornecerabrigos e�tl1Cionamentos para 24 linhas

o novo terminal comportará
24 linhas, mas já será peque

no, quando concluido.

o malabarismo dos usuários das linhas que servem � interior da ilha.

Terminal naPraça daBa
serve li s do interior da ilha

A Braça da Bandeira não é somente
9 lugar onde estão localizados belos
edifícios públicos. O local serve tam
bém a fins menos estéticos. _Ali será
construído o terminal de linhas de ôni-.
bus que procedem do interior da ilha e

dos municípios próximos a Florianó
polis. E temporariamente, o local ga
nha um aspecto desordenado. A pri
meira vista tem-se a impressão que o

lugar é um estacionamento público,
um parque desprezado, onde todas as

atividades são permitidas. Contudo,
em princípios deste ano, a Prefeitura,
sentindo o problema do local, elabo
rou o projeto de construção de um ter

minal, numa tentativa de solucionar o
problema que a cada dia se torna
maior. E segundo o engenheiro Manuel
Philippi - Secretário de Obras - o

projeto está sendo executado desde o

mês de março deste ano, e até meados
do próximo ano tudo estará resolvido.

- A prefeitura sentiu o problema
do terminal improvisado da Praça da

Bandeira e está procurando solucioná
-lo o mais breve possível. Para tanto, o
projeto de construção do terminal mu
nicipal localizado na rua Silva Jardim,
na Prainha.esta em franco andamento.
E se for mantido o atual ritmo da
obra, teremos condições de entregá-lo
aos usuários dentro de breve.
SOLUÇÃO PARA POUCO TEMPO

_ O terminal ora construído pelo
Prefeito terá capacidade para abrigar
cerca de vinte quatrd linhas de ônibus.
E antes de ser inaugurado ele já está

.

sumariamente superado, isto é, não
atenderá cem por cento da demanda.
Isso porque o número de linhas exis
tentes atualmente, na Praça da Bandei
ra, é de aproximadamente de vinte e

sete linhas regulares. Diante desse fato,
necessariamente, três linhas terão que
f azer suas paradas finais em outro lo
cal. Mas essa deficiência só acontece
em termos reais. Porque, para o enge
nheiro Manuel Philippi, se se implantar
um sistema rotativo de estacionamen-

to, o terminal assegurará estaciona
mento suficientemente para o número
atual de linhas. Explica:

- Apesar dessa aparente deficiên
cia, o terminal planejado irá satisfazer
plenamente as necessidades das empre
sas; porque o projeto determina um

sistema rotativo nas paradas dos ôni
bus para embarque de passageiros. Esse
sistema consiste no seguinte: uma em

presa de ônibus que mantém linha re

gular de meia em meia hora e outra

que mantém linha de quinze em quin
ze minutos terão que esperar, num lo
cal próximo, o embarque de passagei
ros de uma outra empresa que mantém
linha de dez em dez minutos, por
exemplo. O sistema foi criado para evi
tar acúmulo de veículos no term�al.\

- Para os ônibus que fazem viagens
de uma em uma hora nós já prevemos
um lugar para eles: a rua Bulcão Viana,
onde poderão ficar sem problema al
gum, acrescenta.

- As obras já se encontram em fase

de acabamento, com li colocação da
base em "petit pavet" e com a constru
ção das plataformas de embarque. "A
colocação de ''Petit pavet" na base do
terminal atrasou muito as obras, por
que é um trabalho difícil e demorado.
Mas até o final deste mês ela estará
totalmente acabada", afirmou o Secre
tário.

- Outro fator que está contribuin
do para o retardamento da obra é a

licitação feita pela Prefeitura que, ape
sar do aparecimento de cinco propos
tas, ainda foram preenchidas as 'condi
ções exigidas. 'Já recebemos cinco pro-:
postas para a construção das cobertu
ras do terminal, mas nenhuma delas sa

tisfez as nossas exigências", afirma o

engenheiro Manuel Philippi. E acres

centa logo após: o sistema de licitação
que nós estamos efetuando é um pou
co diferente das demais licitações, co
mumente conhecidas. Nós estamos
propondo a concessão do terminal pa
r a a publicidade; mas, em contraparti-

•

ira

da, o concessíonãrío terá que construir
as coberturas. Contudo, estamos fixan
do também o prazo dessa concessão, e
nesse detalhe reside toda a controvér-
sia em torno do assunto. '-

.

MUDANÇAS
Por outro .lado, a Secretaria de

Obras da Prefeitura, dentro de breve,
estará alterando a localização na para
da final dos coletivos da Empresa Trin
dadense. Para o engenheiro Philippi, a

medida irá solucionar uma velha quei
xa da comunidade em relação àquele
terminal.

linhas de ônibus urbanos. O local que
irá abrigar o novo terminal já foi esco
lhido e já se encontra com a infra
estrutura necessária terminada.

"A mudança do terminal da Praça
. Pio XII já estava totalmente garantida.
Mas com o advento do aterro, tivemos
que protelá-la para um período mais
oportuno, isto é, teremos que esperar
uma definição do destino do aterro, -

afirma o Secretário.

O local que será construído o termi
nal das linhas urbanas será a rua Fr ano
cisco Tolentino, na antiga praia do

_ Dentro de ·breve a parada final "vai-quem-quer", porque aquele local
dos ônibus da Empresa Trindadense se- é o mais viável e irá trazer grandes be
rá mudada para o outro lado da Praça nefícios ao trânsito proveniente do
Pereira Oliveira. Essa medida solucio- I continente. Nós já sentimos o proble
nará o problema de ruídos dos ônibus, ma causado por esse terminal atual
ao lado do teatro, nos dias de espetá- mente, mas assim que tivermos uma

culos. definição sobre o aterro levaremos a

A mesma medida será tomada den- efeito o projeto do novo terminal,
tro de um futuro breve com o terminal acrescenta finalizando o engenheiro'
da Pr aça Pio XTI, onde se localizam as Manuel Philippi.

o velho frigorífico do Mercado Público foi construído em

1956, e desde então foram raros os cuidados com a sua conser
vação. Foi preciso que uma das Câmaras frigoríficas paralisasse
por completo, para que os reparos pudessem ser iniciados.

�refeitura recupera frigoríficos
As três câmaras frigorí

ficas do Mercado Munící

p@, responsáveis pela con

servação de mais de vinte
toneladas de peixes, carne
e verduras, ,e que estavam .

parcialmente paralisadas já
há seis meses em virtude
da oxidação e avaria dos
motores, estão sendo repa
radas pela Secretaria de
Obras da Prefeitura Muni

cipal e serão concluídas
até dezembro de 1973.

O frigorífico foi cons
truído em 1956 e desde
então foi modernizado

.apenas uma vez, isto em

1969. Porém em virtude
da umidade de algumas
mercadorias, principalmen
te peixes chegados recente
mente do mar, os equipa
mentos enferrujaram e' as

paredes cobriram-se de
limo e manchas escuras o

que representava péssimas

I

condições de higiene para
o armazenamento dos ali
mentos.

DO PISO AO TETO

Orçadas em Cr$
36.000,00, as obras de res

tauração tiveram início no

dia. I o. de setembro e con

sistem na substituição to

tal dos azulejos, na compra
de duas câmaras frigorífi
cas novas e reparação de
uma terceira. Anterior
mente os produtos perecí
veis dos comerciantes do
Mercado eram conservados
precariamente em apenas (duas câmaras frigorfficas .

Permaneciam guardados
em caixotes de madeira,
muitos deles quebrados e

permitindo que os alimen
tos caíssem no piso cober
to de água.
Muitos. fregueses do

Mercado queixavam-se
também de que alguns ali-

i
\

mentos ficavam com chei
ro de outro, consequência
da forma de como as cai
xas com os diversos-produ
tos eram empilhadas. Con- .

forme informou o adminis
trador do Mercado, após a

reforma os alimentos so

mente poderão ser guarda
dos em caixas de plástico,
mais higiênicas e resisten
tes, ao contrário das de ma

deira, que acumulam sujei
ra e restos de diferentes
alimentos.

Atualmente os ladrilhos
das paredes dás três câma
ras frigoríficas estão sendo
substituídos por outros
novos, e o teto terá o rebo
co reforçado por mais uma
-camada de cimento.

As máquinas serão ins
taladas em dezembro
quando então o sistema de
frigorificação do Mercado
poderá oferecer melhores

«Booster» apressa o aterro

menta.

atual, já tem mais de um ano de [unciona-

o novo "booster" será colocado na mesma

posição do que está ainda funcionando, há, mais
ou menos 2 mil metros' da draga Sergipe. Segun
do informações, a Comissão ainda não recebeu
relatório .da firma empreiteira, sobre a capaci
dade do novo equipamento, mas acredita-se que
o mesmo tenha a mesma capacidade do que está
trabalhando. Esses equipamentos servem para
dar maior impulso à areia. na construção do
aterro.

menta que será substitu {do, ainda se encontra

em perfeitas condições de funcionamento, mas

dar maior impulso às obras do aterro, a firma
empreiteira da obra, resolveu substitu i-lo, por
um equipamento mais novo, uma vez que o

condições para o armaze

namento, de alimentos dos
comerciantes do local.

OUTRA REFORMA
C onforme declarou o

administrador do estabele
cimento, todo o mercado
deverá . sofrer igualmente
reformas nos próximos
meses. As paredes serão

completamente pintadas e

o telhado reformado, por
que segundo as queixas de
algunscomerciantes, as lojas
molham quando chove tor
rencialmente. Porém, em

virtude da remodelação -

das câmaras frigorffícas,
aquelas reformas deverão
sofrer algum atraso e. ini
ciadas apenas nos primei
ros meses do próximo ano,
porque o orçamento esta
belecido para o Mercado
será parcialmente desviado
para a reforma dos frigorí
ficos.

Engenheiro do DDD

fala na Ufsc de

telecomunicações
O engenheiro Martin Melcop, da Empresa Brasileira de

Telecomunicações - Imbratel _ profere às 9 horas de hoje
no Centro Tecnológico da Ufsc uma conferência sobre

"Engenharia de Sistemas de Telecomunicações. Melcop
atende a um convite do Departamento de Engenharia
Elétrica do Centro Tecnológico e permanecerá' em Santa

Catarina por três dias. O técnico da Embratel é um dos

responsáveis pelo Sistema de Discagem Direta à Distância;'
que atualmente interliga as capitais do país com o resto do
mundo. Na qualidade de delegado do Brasil participou da

IV Assembléia Plenária do Comitê Consultivo Internacional
.

de Telegrafia e Telefonia da União Internacional de

Telecomunicações. Melcop integrou ainda os Grupos de

Estudos responsáveis pela definição dos sistemas de

"Comutação e Sinalização Telefônica" e "Telefonia
Automática e Semi-Automática". '

Na palestra de hoje o engenheiro Martin Melcop
abordará também como tema o "Sistema Nacional de
Telefonia".

Para a próxima segunda-feira; a Universidade programou
um curso sobre "Análise Estruturai", destinado ao

Departamento de Economia e ministrado pelo professor
Roberto da Matta.

Maquinário novo.... . .. e um aspecto bem mais higiênico.

DER constitui- comissão
para avaliar imóveis

que ponte desapropria
O Diretor Geral do

DER, Ernani Santa Rita,
constituiu uma comissão

especial, presidida pelo en

genheiro Zenon Carlos

Garcia, para executar a

avaliação dos imóveis que
.

deverão ser desapropriados
nas imediações da nova

ponte tanto na ilha, como
no continente. Nestes 10-

cais, será 'construído o sis
tema viário da nova liga
ção. A comissão, além de
Zenon Garcia, é composta
pelos engenheiros Dario
Galluf Pederneiras e Edu
ardo Luz da Gama Lobo

D'Eça.
Segundo o presidente

da nova comissão, Zenon

Garcia, será desapropriada
toda a área a ser abrangida
pelo novo sistema viário,
tanto da ilha como' do con

tinente. Na ilha a faixa

desapropriada está com

preendida entre a Ponte
Hercílio Luz e o Veleiros
da Ilha, enquanto no CGn·
tinente _ sendo zona prio
ritária - será incorporada
ao patrimônio público
uma grande faixa no Bair
ro de Coqueiros.' O levan
tamento deste setor já está

parcialmente pronto,
observando-se o número
de imóveis, valor aproxi
mado e localização _ para
a fixação do preço. Este

será fixado, dep is de pes
quisas nas imobiliárias da

cidade, nos moradores pró
ximos, e na Prefeitura.
Garcia adianta que a co�
missão .tern interesse em

terminar este trabalho com

urgência, devido à priori
d ade na' comercialização
do aterro. Isto porque a

Comissão de Execução da
Nova Ponte - CEP _ quer
construir determinadas
vias do novo sistema, vi
sando desafogar o trânsito,
desde já, principalmente
nas imediações de Coquei
ros.

Fundeado junto ao canteiro de obras da No

va Ponte, o novo "Booster" _. equipamento
auxiliar da draga _ que deverá substituir, o que
atualmente se encontra em funcionamento,
logo iniciará suas operações. Segundo informa
ções da Comissão Executiva da Ponte, o equipa-

_: . Pretendemos fazer
todas as desapropriações
de maneira amigável, co

mo, aliás, é costume do Es
tado", informa Garcia.
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1 "Já que a cidade é o produto
do crescimento e não da

criação instantânea, deve-se
-:r' l-y,

esperar que as influências que
ela exerce sobre os

modos de vida não sejam capazes
de eliminar completamente
os modos de associação humana

que predominavam
anteriormente" .

Louis Wirth

Depoimentos à Aldo Grangeíro

•

Florianópolis cresce, e quem a

conhece há cerca de três décadas -

atrás, lembra o passado com uma

indisfarçável melancolia. Perdidas
as características de singela póvoa
de Nossa Senhora do Desterro,
resta a certeza de que essa trans

formação precisa ser planejada. É
necessário estancar a sua subida

vertiginosa a fim de que a cidade

possa se expandir segundo á seme-
I

tria de padrões que levem em con-

ta. princípios de bem-estar e inte
gração dos habitantes, E é através'

.

do planejamento que a densa �n
centração urbana geradora de ten

sões sociais e conflitos de difíceis

soluções deverá ser evitada. A ocu

pação do solo disponível deve dis
pensar a i�provisação, longe da

febre que se denomina especula
ção imobiliária.
A ausência de planos diretores

. que pudessem controlar de forma

,ordena@ e meticulosa o processo
de expansão da Ilha e, do Conti

nente, provocou toda sorte de de

sequilíbrio urbano. Obras desco
nexas reduzem necessidades míni

mas de conforto, dificultam o

trânsito e criam disparidades em

relação à
\

oferta de serviços essen

ciaís.
Para salvar Florianópolis de um

estrangulamento que lhe. seria fa
talmente catastrófico no futuro,
os arquitetos Moysés liz e Valmy
Bittencourt

.

reclamam mais cora

gem da administração pública. 01-
so contrário, será difícil de se con-

i .

ter o célebre processo de degrada-
ção da cidade. Em depoimento.
prestado a O ESTADO, os técni
cos lembram mais uma vez aos ad-

'j ,

,ministradores a op,ottunidade do

Plano Diretor que inexplicavel
mente ainda não foi aprovado pela·
Câmara de Vereadores.

�I

I

!

,

]l4Vysés Liz
..(<i'

Qualificando de "muito-natural" a rea

ção contraria ao processo de ocupação
atual do centro da cidade, diz O' arquiteto
Moysés liz temer, no entanto, que, "este

ponto de vista" seja de certo modo influ
enciado por um romantismo suburbano" .

E explica, colocando-se distante do

grupo dos romanescos, que a agonia -da
.

cidade não está sendo provocada pela
contração urbana - como seria fácil de se

imaginar. f;lorianópolis está sendo sufoca
da é pela "falta de administração e plane
jamento", diz corajosamente O' arquiteto.

- os responsáveis não têm coragem ou

capacidade técnica 'para enfrentar o pro
blema. Se os administradores criam ór

gãos de assessoria de planejamento épor-

I

que são obrigados pela opinião pública e

mais também para informarem de sua

, existência do que para fazê-los atuar.
Decidido a denunciar o célebre proces

so de degradação. em que a. cidade está
envolvido, afirma Moysés liz: "Florianó
polis- não pode

.

continuar sem um órgão
de planejamento permanente, que tenha

capacidade e seja prestigiado. Não basta

apenas que esse órgão exista. Isso nada

significaria. Há necessidade do administra
dor dar-lhe força e não ficar com receio

que as possíveis soluções de seus técnicos

possam ofuscar sua autoridade".

Absolvendo a iniciativa privada, co

menta o arquiteto que as dillculdades en

frentadas por Florianópolis "são proveni
entes do poder público, que não as pre
viu, que não se antecipou".

O Plano Diretor, baseado num levanta
mento dos problemas da cidade e que
aponta O' caminho a seguir para disciplinar
O' seu crescimento J: recuperar o tempo
perdido em obras e iniciativas desconexas,
permanece estacionado nos sombrios cor
redores da burocracia, "com a Câmara de
Vereadores desculpando-se 'que não O'

aprova porque aguarda a solução a ser da
da ao planejamento do aterro da baía
sul".

I
.

- Nossos dignos vereadores esquecem
que o planejamento é sempre dinâmico.

'

Se eles aprovarem O' plano, juntamente
com o do aterro, isso não significa que em

matéria de urbanismo 'tenham concluído
"

suas obrigações para com a cidade.
o PROCESSO

Embora possam dizer que as nossas
,

metrópoles sejam indesejáveis e desneces

sárias, as grandes cidades foram em todos
os tempos o que são hoje. Elas - conti
nua o arquiteto - exercem uma fascina-

.,çãO' psicológica que atrai a maioria das .

pessoas. Uni dos seus elementos bãsicos é

a concentração, um grande número de
coísas próximas umas- das outras, onde se

possa escolher ou ter essa ilusão. O centro

da cidade, O' "coração da cidade" é O' es

paço urbano onde esta concentração apa
rece mais evidenciada, onde seus habitan
tes convergem para seus encontros, suas

opções.

A partir desses conceitos, Moysés Isz
afirma que o centro da cidade já perdeu
grande parte da sua dignidade. Ocorre

uma inconveniente dispersão.
- Florianópolis, cidade colonial, apre"

sentava antigamente uma praça onde além

daqueles elementos, continha' também os

órgãos do Poder Público: O' centro cívico
com O' Palácio do Governo, a Catedral e a

Prefeitura. Atuahnente apenas estes ele
mentes permanecem com certa dignidade.

E acrescenta: "A praça, que antiga
mente era cercada por um gradeado, so
brevive .hoje graças a sombra farta da fi

gueira que é reahnente O' ponto de encon

tro e de bate-papo do ilhéu. O comércio,

(I)

Valmy Bittencourt

Para o arquiteto Vahny Bittencourt, o
aterro que está sendo contruído na baía

sul permite-nos "visualizar o desafogo e a

descontração do atual centro da cidade
com reflexos muito importantes na orga
nização comercial e na vida do floriano

politano, que será o maior beneficiado ".
Embora otimista, o técnico suspeita da

especulação imobiliária e adverte: "O que
eu temo nesta perspectíva, não é tanto

com o centro, de hoje e sim com o de
amanhã - O' aterro -, pois se prevalecer
um excesso ide mercantilismo na área, se

nãO' forem bem planejadas ou cumpridas
_ as diretrizes urbanísticas fornecidas pe
los técnicos, poderá ocorrer o perigO' de
transferirmO's para o local toda a contur

bação que assistimO's hoje "�o
O centro é coração e cérebro da cida

de. CO'raçãO' porque - continuaValmy Bit
tencourt - para ele convergem as princi
pais veias, e cérebro porque nele se encon

tra o pO'der decisório da política; da admi-

os bares, os cinemas e O' teatro estão dis

persos e desordenados nas ruas adjacentes
que desembocam na praça. Ainda para
agravar a situação, todas essas ruas são es

treitas e com tráfego intenso, sendo que-a
própria praça está transformada numa ró
tula de trafego. Creio, no entanto, que
tudo ísso não deixa de ser benéfico e reve

la que a nossa cidade .estã acompanhando
sua época".

Com referência a formação de "um
centro mais agradável e humano", diz o

arquiteto que "a solução já está sendo es

tudada. Seria a formação de espaços cen

trais livres de tráfego abrangendo algumas
ruas ou trechos".

•

nístração e do comércio.
- O problema-não é revitalizá-lo e sim

dar um tratamento mais urbanístico, mais.
humano, não só ao centro mas em todo o

conjunto de cidade, pois se as vias públi
cas não permitem a circulação normal de
pedrestres e veículos, se a maioria de suas.

funções orgânicas estão mal, se a poluição
visual e sonora nos agridem diariamente,
teremos um coração sempre doente e um

cérebro neurótico.

Aponta o arquiteto que entre muitas

• coisas, é urgente um estudo sério da capa
cidade das vias públicas centrais, partin
do-se daí para um controle da população,
sendo necessário a fixação do gabarito (al
tura) dos prédios.

- Sem dúvida é preciso considerar a

influência do aterro e de acordo com a

sua planificação, avaliar o futuro compor
tamento central. O que não pode conti
nuar é essa parafernália que assistimos,
bem corno confundir desenvolvimento ur

bano com edifícios altos. Os gases dos
veículos e a violência contra os nossos ou

vidos e olhos tornam a Felipe Schmídt
talvez a rua mais doentia da cidade.

- uma ou outra rua poderá ser transfor
mada em passagem exclusiva de pedestres.
Em tom profético, diz: "talvez as primei
ras sejam as ruas Conselheiro Mafra e

João Pinto",
- Sempre imaginei para o aterro, áreas

destinadas a instalação de alguns grandes
magazines ou lojas de departamentos,

.

bem como uma quadra pelo menos para
as lojas menores,

Prevê ainda o arquiteto que a descen

tralízação será mais acelerada tão logo se

completem os equipamentos urbanos co

mo vias públicas, água, esgotos, luz, tele
fones e O'S demais serviços bãsícos. Dos
bairros que já demonstram tendência para
se tornarem auto-suficiente, o técnico cita
a Praia de Fora, principalmente nas ruas

Bocaiúva, Almirante Lamego e arredores,
"Este é um bairro que terá um floresci
mento imediato de instalações comerciais
de primeira ordem, em decorrência da

grande densidade de população que vai vi
ver nos inúmeros edifícios da avenida Ru
bens de Arruda Ramos".

No entendimento de Moysés Liz, estes
espaços teriam amplas calçadas, 'vasos

com flores, bares oferecendo mesas ao ar

livre cobertas com marquises. "Esta solu

ção não resolverá, naturalmente, todO's os

casos, mas amenizará e será de custo rela
tivamente pequeno. Curitiba serve-nos de

exemplo neste particular. A solução defi
nitiva e mais arrojada creio que consistirá,
obviamente, na urbanização do aterro, Na
nova área teremos um centro com os seto
res cívicos, administrativo, cultural e de
lazer".

A esta esperança, O' arquiteto junta ao

final uma dúvida: "Até que ponto e quan
do o novo centro polarizará a cidade? "

O aterro será, certamente, o ponto
mais brilhante da urbe.

'

Segundo o técnico "o que não deve
continuar é o péssimo tratamento dado
ao pedestre, pois ele foi esquecido, pare
cendo que no centro o automóvel é mais

gente. Especialmente os nossos comerei
antes precisam se capacitar que o descon
forto vende menos, sendo imprescindível
uma maior, participação dos prO'prietáriO's

.

de imóveis para um remanejament-o urba-
, nísticO' do centro, o que aliás já foi feito
em outras cidades.

DESCENTRALIZAÇÃO
Acredita Valmy Bittencourt que tão

logo o at�rro esteja sendQ plenamente uti
lizado, o tráfego de veículos pelO' centro
irá diminuir, favorecendo o público e o

comércio. Até mesmO "é muito provável"

Em seguida assistiremos o florescímen
to de, Coqueiros, em menO'r escala, tão lo
go a nova ponte esteja concluída. Trinda
de, Lagoa e Canasvieiras nó futuro tam

bém serão bairros de elevado padrão resi
dencial. É evidente que todos estes fatos
vão conduzir a um relase para o centro,
mas não devemos esquecer que é urgente
a construção de alguns "centros de abas
tecímentos" para que se estude O' fim a

ser dadifao nosso superadO' MercadO' Mu
nicipal. O Estreito só terá um centrO' cO'
mercial à altura, bem comO um melhor

desafO'go, criando-se também um aterro

que deveria partir da Ponta do Leal em

direção à PO'nte. Isso sem se falar da ne

cessidade de estudO's urgentes para solu

ções urbanísticas em toda a região.
- Para impedir o crescimento desO'rde

nado e acacianO', precisamO's urgentemen-

te do Plano Diretor que se encontra na

Câmara de Vereadores, e sobre o qual já
se disse o bastante. A iniciativa privada
precisa de outros estímulos, além dos que
já dispõe, para que seja atraída ao traba
lho de dar forma sadia ao desenvolvimen
to da cidade, mas por outro lado, faz-se
necessãrío

.

o estabelecimento de normas

mais condizentes para a preservação da
beleza e dos valores culturais desta dádiva
da natureza e dos nossos antepassados
que é Florianópolis, caso contrário O'S

especuladores venderão até a Praça XV de
Novembro.

Diz o arquiteto Valmy Bittencourt que
caso Florianópolis se organize, multas se

rão as vantagens. Até mesmo ir ao comér
cio se constituirá num agradável passeio.
"Mas higiene mental sob o prisma-urbano
consegue-se criando-se áreas de lazer co
mo parques centrais com áreas de diver

são, concha acústica, etc., ou parques flo
restais no interior da Ilha, e nisto a nossa

cidade é muito pobre. A minha esperança
é o aterro e assim vamos aguardar".

- Quanto mais a cidade se transformar
em um amontoado de blocos de cimento
com milhares de máquinas barulhentas,
seus habitantes se afastam da condição de
"homo sapiens" e mais se identificam
com' O' neurótico, sendo simples instru
mento de consumo.

Adverte o técnico que é fundamental
humanizar o' chão onde vivemos, o que
será legado aos nossos descendentes. Esse
objetivo será atingido mediante um trata
mento urbanísticO' adequado, eeducando
o povo para que ele aprenda a desfrutar, a,
amar e a defender a sua cidade comO' sen

do a projeção da sua própria personalida
de e da sua cultura.

- Infeliz a cidade que passa a ser mero

lugar de trabalho e dormitório, e onde os

seus moradores esperam· as férias para fu

gir em bus6a de sua identifIcação com a

natureza humana.

Acervo: Biblioteca Pública SC - Hemeroteca Digital Catarinense



OS VISITANTES (The
Visitors). Filme de Elia

Kazan, altamente elogiado,
que estuda lOS efeitos da

neurose de guerra, espe
cialmente o efeito da vio

lência sobre os indivíduos.
A crítica tem destacado o

extremo cuidado da dire

ção em manter, da ponta a

ponta, um clima angustian
te de atmosfera, saudando
a direção de Kazan, que

.

� .

fugia então dos esquemas
'de super produção a que
estava habituado. Os pro

tagonistas são: Patrick

McVey, Patricia Jocey, Ja
mes Woods, Chico Marti

nez, Steve Railsback. O f iI
me foi rodado em 16mm e

ampliado para 35mm, com
apenas 5 atores e quatro
técnicos de fotografia e

som.' tendo representado
os EE.UU. em Gnnes,
1972. Coral 3-8-10 horas.

CONFISSÕES DE UM

COMISSÃRIO AO PRO

CURADOR DA REPÚ-

. Divagando por aí
De repente, no aeroporto .de São Paulo, uma visão

tipicdmente século XX o céu coalhado de jatos, como
carntvoros pássaros à espreita, relembrando antigas ante
cipações Flash-gordianas. Visão que aterraria os nossos

bisavás, assim também como os enormes aviões saindo e

chegando, envoltos em ensurdecedora estridência. Pou
sados ou em movimento, lá estão eles, os metálicos pás
'saras do século XX; Tudo isto será antiquado e nostálgi-
-co daqui há - 50? - anos. O que estará reservado aos

nossos bisnetos?
'

Enquanto isso, numa rua próxima, meninos empinam
papagaios.

No centro de São Paulo, os anônimos passam (falan
do) sozinhos na multidão (de anônimos). A multidão de
tanta gente junta e tanta gente só. Sem querer um migér
rimo japonês e um gordinho português emparelham-se na

•

rua. Mas nem se vêem; nem se percebem.

* * *

Ovilizaçâo absurda - civilização da pressa e do absur
do fazer e lazer.

* * *

Em Ipanema as mulheres e moças em flor zanzeiam
pra lá e pra cp-quase totalmente desnudas, nos seus ultra
reduzidissimos biquinis. Mas quase ninguém prestas
atenção. lá fazem parte da costumeira paisagem. Subita-

.

mente porém, como se tivesse descido de um outro pla
neta, surge uma donzela (? ) toda linda-loura, com um

traje longo que apenas lhe ondula as formas (e as doura
das penugens reluzindo ao sol). E muitos olhares se agu

çam nos seus ainda ocultos mistérios.
* * *

DIGRESSÕES SOBRE A FEMININA MATÉRIA HU
MANA:

Umas são ditas, outras são baixas. Umas são gordas,
outras são magras. Umas têm pernas compridas e o tosto

pequeno. Outras têm pernas curtas e o rosto grande.
Algumas são angulosas e possuem ossos e carnes ondulo
samente bem distribuídas. Mas outras possuem carnes

demais em regiões várias e pernas abatatadas. Umas pos
suem lindos rostos, narizes,' olhos. e boca harmoniosa
mente bem modelados. Outras, entretanto, são narigu-

I

das, queixudas e o que sei mais. Acontece que outras-

outras possuem a graça escultural das estátuas gregas e

outras-algumas são terrtveis de �e olhar.
O que é que o Senhor quer provar com tudo isto?

* * *

NUM BAR:
"li vem aquele freguês do INPS buscar café. Todo o

dia ele vem seguro, sempre na mesma hora ':
E o.funciondrio chega e retorna sorridente, aprisiona

do à diária faina.
* * *

"Aposentou-se mas sai todos os dias, às mesmas horas

de sempre ':
* * *

"O presente é um absurdo. 'Quando chegamos na es

quina o futuro já é passado ".
* * *
i

"Aparelhado em 'tudo é que eu quero ver ':

"

* * *

IRREMEDIÁVEL TORTURA:
(hegar às pressas em casa à espera de um decisivo

telefonema, encontrá-la toda fechada, não tér chave e, lá

dentro, o nervoso tilintar clamando desesperadamente.
* *, *

PROVÉRBIO DE ESQUINA: "&5 se vé pulga m'iúda em:

cavalo magro.".

Raul Caldas F�

.

mentadas crônicas da vida

ROBIN HOOD - O'

ARQUEIRO INVENC(..
VEL - produção italo-es

panhola dirigida por J.

Luis Merino.icom Charles

TODA NUDEZ SERÁ

Quiney,. França Polesello,

Alfre Calles, Paola Senato-
'

re. Em Cores. Cine Ritz

5-7,45-9,45 horas.

BUCA, de Damiano Dami

ani, com Franco Nero, Ma
rilu Tolo. Eastmancolor.

O ASIW DO TER-'
ROR, de, Roy W. Baker

.c /Richard Todd, Peter

Cushing. Eastmancolor. 18
anos. Roxy 2 e 8 horas.

HELGA. E SEUS HOc

MENS c /Ruth Gassmann,
Felix Franchy. Censura)8
anos. Cine Jalisco 8 horas.

PRIMAVERA PARA

HITLER, de M�l ,prooks
c/Zero Mostel.

GUMSHOE - DETETI
VE PARTICULAR, c/Al
bert Finney. Glória 4 e 8

horas.

QUANDO EXPLODE

A VINGANÇA, de Sergio
Leone, com Rod Steiger e

James Coburn. Technico
lor - Rajá 8 horas.

OS BRAVOS NÃO RE

CUAM, com Michael Ren
rue. Technicolor: 1 E anos.

Cine São Luiz 8,horas.

Darci f;asta

Cientista pesquisa
câncer usando limão

.

A resposta é um limão. Esta é, pelo menos, uma das
respostàs ora sendo oferecidas pelo grupo que faz pres
são contra as experiências feitas com animais por cientis
tas, em 'número cada vez menor, que acham que à pes
quisa é inseparável de um conjunto de rins ide ratos,
fígados de macacos e cérebros de ovelhas.

O limão foi a estrutura celular escolhida pelo Dr. Her
bert Kordan, lente da Universidade de Birmingham, na
Inglaterra, para as suas experiências sobre o que provoca
mudanças nas' estruturas celulares de um modo geral,
experiências essas que poderão lançar luz sobre a origem
do câncer em seres humanos.

Q Dr. Kordan foi um dos quatro primeiros pesquisa
dores a ser premiado pelo fundo estabelecido por Lorde
Dowind por sua pesquisa humana. Is so lhe permitirá
aprofundar suas investigações para determinar porque as

células agem de maneira que agem nos processos comuns
da existência. Caso ele seja bem sucedido, elas poderão
ajudar a determinar como o processo de envelhecimento
é "pro'gramado" nos seres humanos.

"Escolhi o limão porque pode ser adquirido com faci
lidade o ano inteiro, e por se tratar de um tipo de estru
tura molecular que não se divide, corno certas partes do
corpo", disse o Dr. Kordan. ''Eu simplesmente os com-

pro no mercado, enquanto muitas outras pessoas injetam
algo nos fígados de animais ou extraem seus rins. Estou:
mais interessado em observar a ação da natureza, sem
interferir com ela. Se se passar uma corrente de 10 mil
volts por alguém, claro que 'se produzirá um efeito ... ",

O approach do Dr. Kordan está longe de serexcêntrí
,co. Há um número crescente de cientistas que não usa

animais em experiências e um número muito maior acre
dita que o total de animais usados poderia ser grande
mente reduzido se os testes' fossem feitos de maneira
mais seletiva.

"No momento, perto de 2 mil ratos ou macacos estão
sendo usados, para testar os efeitos do papel que uma

molécula representa no efeito global de uma droga ", dis
se o Dr. Graham Richards, professor de quúnica orgânica
da Universidade de Oxford. Ele está pesquisando para
determinar se os efeitos de remédios correspondem aos

efeitos que foi capaz de computar através de cálculos.
Esse estudo deverá levar quatro anos para ser completa-
do.

.

Um colega seu, o Sr. Gajanan Sherbert, da Faculdade
de Medicina do University College Hospital, recebeu um
prêmio por suas experiências, nas quais tumores cere

brais cancerosos são injetados em ovos fertilizados e seu

grau de malignidade é medido pelos efeitos sobre os fe
tos. Outros cientistas abordaram esse teste introduzindo
tecido canceroso no tecido de animais vivos.

Alguns cientistas estão usando partes de intestinos hu
manos removidos durante operações para fins de testes,
que o do contrário teriam de ser realizados com animais.

,

O Dr. Jan Knapowski, patologista do Instituto de Ciên
cia Fisiológica da Academia de Mecicina de Poznan, na
Polônia,Também recebeu um prêmio por causa de seu

trabalho de pesquisa sem animais.

Farmácia de Plantão
às 12 horas. As farmãcías Ouro e Farmacap darão plantão
diariamente das 8 às 23 horas. A farmácia Central dará
plantão diariamente das 7 às 23 horas. A farmácia Vitória
dará plantão permanente.

ESTREITO
. Dia 15 - Sábado (tarde) - Farmácia Nacional - rua

Santos Saraiva.
Dia 16 - Domingo - Farmácia Nacional - rua Santos

Saraiva. A farmácia Medical dará plantão das 7 às 22 horas.
A farmácia Continente dará plantão permanente. A farmá
cia Rainha dará plantão das 8 às 24 horas. A farmácia do
Canto dará plantão diariamente; exceto aos domingos, das
7,30 às 22 horas. A farmácia Santa Terezinha dará plantão
das 8 às 19 horas. A farmácia Catarinense dará plantão das
7,30 às 12 horas e das 13,30 às 19 horas. Sendo que nos
dias santos e feriados das 8 às 12 horas.

Cinema
. ,r

\
o PODEROSO CHE- elenco liderado por Marlon

FÃO(The Godfather). Ba- Brando, destacam-Se Al Pa
seado em novela de Mario cino, James Caan, Richard
Puzzo, envolve as ativida- Castellano, Robert Duval,
des daMáfia, abrangendo a Sterling Hayden, John
la. e 2a. gerações de italo Marley, Richard Conte, Di
americanos. O filme do jo- ana Keaton. Technicolor.
vem diretor Francis Ford 18 anos. ODe São José às
C opola é considerado uma 3 e 8 horas.
das mais brutais e movi-

americana, dentro do limi- CASTIGADA, filme nacio

te do entretenimento po- nal de Arnaldo Jabor, ba
pular. Foi, fotografado em seado em peça de Nelson
New York, com algumas Rodrigues, com Darlene
cenas em Las Vegas, Sicilia Glória, Paulo Porto, Isabel
e Hollywood; melodrama Ribeiro. Eastmancolor. 18

de gangsters do passado, anos.Cine São José - Ses

verdadeiramente triste. No são à 1/2 Noite.

Toda Nudez Será Oistigada, de Arnaldo labor

CENTRO
Dia 15 - Sábado (tarde) - Farmácia São Geraldo - Rua

Anita Garibaldi.
'

.

Dia 16 - Domingo - Farmácia São Geraldo - rua Anita
Garibaldi. O plantão noturno será efetuado pelas farmácias
Vitória, Tunísia e Noturna. O plantão diurno compreendido:
entre 12 e 13,30 horas, será efetuado pelas farmácias cen
tral e Noturna. A farmácia Noturna dará plantão entre 8 e

23 horas, sendo que aos sábados, domingos e feriados, das 8

TV
18:30 - Rosa dos Ventos; 19:20 -Bola em Jogo; 19:30-
Rede Nacional de Notícias; 20:45 - Buzina do Chacrinha;
22:30 - Mash; 23:30 - Cine Espetacular.
TV COLIGADAS - CANAL 3

,

12:50 - Confronto; 13:00 - Papaléguas; 13:30 - Tunel
do Amor; 14:30 - AmaralNeto; 15 :30 - O Mundo Sub
marino; 16:30 - Jonny Ringo; 17:00 - Globo Fantástico;
18:00 - Disneylândia; J9:00 - Carinhoso; 19:55 '. Tele
Jornal M.Hering; 20:20 - O Semideus; 21:15 - Os Auda
ciosos; 23:00 - Cine Aventuras: 24:00 - Sessão Coruja.

ITVCULTURA - CANAL 6
. ,

13:00 - O homem de Virgínia; 14:30 - Jonny Quest;
14:50 - Os Trapalhões; 16:10 - Daniel Boone; �7:�5 -

Perdidos no Espaço; 1�:00 - Aventuras do Jerônimo;
--

Robin Hood - O Arqueiro Invenctvel, de l. LuizMerino
,

-�--

BUlá

• .. E O QUE vocã
QUER SE.R QUANDO
CRESCER, CO}!\Rt:>..CTO

SIMPLES f

Horóscopo
"

ÁRIES - o astro tutor do .

dia lhe dá boa saúde, bom
humor e alegria. Favorece
.as viagens, as mudanças de
cidade ou residência.-É
portanto, um fluxo astral

'

bastante benéfico a você.

Aproveite. Viagens propí- ,

LffiRA - Dia negativo no

que diz respeito à sua saú
de e a' vida sentimental,
amorosa e profissional. Fa
ça somente negócios que
toram iniciados anterior
mente e só viaje se tiver

muita necessidade.
ESCORPIÃO - Alguns de
sentendimentos com pes
soas nascidas em Touro e

.

Aquário. Seja cauteloso e

evite a violência. Dia posi
tivo; contudo, às novas

amizades para obter apoio
de patrões ou empregados
e a vida amorosa.

SAGITÁRIO - Algum
aborrecimento logo às pri
meiras horas do dia. Não
se precipite, pois tudo ter

minará bem. Elevação da

inteligência e dos conheci
mentos profissionais. Boa
saúde e ótimas chances no

setor amoroso.

CAPRICORNIO ., As in
fluências astrais de hoje só

poderão trazer-lhe alegrias
e satisfações. Ótimo dia

para festas, noivados e ca

samentos. Não perca um

minuto neste dia.

AQUÁRIO - Devido a

boa influência de seu astro

tutor, neste dia poderá rea

lizar muita coisa/proveito
sa. Todavia, não se precipi
te ao realizar negócios, não
.gaste dinheiro a êsmo e

cuide de sua saúde.

PEIXES � Bom dia para
cuidar de questões familia
res e amorosas, para viajar
e fazer novas amizades.
Não. é propício, todavia,
aos jogos de azar e evite o

trato com inimigos e rivais
declarados. Boas notícias.

cias:

TOURO - Indícios de lu-
cros em negócios imobiliá- ,

dos. Fluxo positivo para a

saúde, da garganta princi
palmente. Excelente fluxo
ao trabalho, às viagens e a

vida amorosa. Favorável
aos jogos e à loteria.
GÊMEOS - Obterá êxito
nas associações com pes
soas nascidas em Áries ou

Leão. Cuidado, porém,
com ferimentos nos braços
e nos ombros, Bom, toda
via, ao amor e para realizar

negócios imobiliários. Cui
dado em viagens.
CÁNCER - Dia em que
poderá receber a visita de

parentes, notícias bastante
'-agradáveis e ser bem suce

dido nas questões senti

mentais, familiares e pro
fissionais.

lEÃO - Propícia influên-
,

cia aos negócios e ao seu

progresso profissional e

êxito social. Excelente es

tado de saúde e boa dispo
sição às diversões, passeios
e à vida amorosa.

, VIRGEM - Relações agra-
"

dabilís sirnas com pessoas
nascidas em Touro e Capri-,

córnio. Bom às viagens de
recreio e à elevação social
e da personalidade. Toda
via, se ainda não aniversa

riou, cuide da saúde e do
seudinheiro.

que combate as dores musculare. e
articular..... ,

- tome URODONAL e viva CONTENTE!...
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MEYERFILHO
O Diário Oficial da As

sembléia Legislativa do Es

tado da Guanabara, divul

gou merecidos elogios ao

nosso pintor Meyer Filho,
quando o mesmo realizou

exposição na Guanabara.

Meyer Filho foi recebido

pelo Presidente da Assem
bléia da Guanabara, Depu
tado Levy Neves.

DECORAÇÃO
Ó Sr. João Gasparino

cllI Silva, contratou a Fir

ma Armários Embutidos

Catarinense, para a decora

ção de sua nova residência.

Zury ,Machado

taná e recepção no Clube Doze de Agosto,
hoje será comemorada bodas de ouro do ca

sal Zita e Eugênio Raulino Koerích. Nossos
cumprimentos ao simpático casal Koerich
por tão Significativa data;

NOPALACIO
O Governador Colombo Salles recebeu,

no Palácio dos Despachos, a visita do diretor
do Centro Brasileiro de Estatísticas agrope
cuárias, Raul Fernandes Ehlers, que, "acom
panhado de outros representantes do IBGE,
apresentou o projeto da pesquisa agropecuá
ria que será implantada no mês de outubro,
em Santa Catarina. O Secretário Hoyedo
G. Lins também participou da visita em Palácio.

TEATRO
O Diretor do Teatro Álvaro de Carvalho,

Sr. "Pedro' Antônio Cherem, informou hoje
que está programado para os dias 21 , 22 e 23

próximos, a apresentação do show ''TUTTI
-FRUTTI" com Rita Lee, atualmente em

cartaz no Teatro ,Rute Escobar, em São Pau
lo.

LYLlAN ,----

O lindo broto Iylían' Fernandes hoje, na
,
casa da Amizade, recebe convidados para fes
tejar os seus 15 anos.

NOITE DE GALA
A Diretoria do Clube Recreativo 7 de .Se

tembro, em Palhoça, recebe associados e

convidados para noite de gala com debutan
tes em comemoração à passagem de mais um
aniversário daquela sociedade.

SERGIO
,O tão discutido carioca Sérgio Chapelen,

dia 22 próximo, estará na cidade de Blume
nau para apresentar as debutantes da Socie
dade Dramática Carlos Gomes. A promoção
está a cargo da' elegante sra. Ina Praion He

ring, tendo a cobertura jornalista de Neuzi
nha, dos Diários Associados.

15 ANOS
Consuelo Sichski, hoje, às 20,30 horas, no

Clube do Penhasco, recebe convidados para
sua festa de 15 anos.

JARDIM E KIENOLT
Carlos Jardim eAlvaro Kienolt, da cidade

de Blumenau, recentemente estiveram na

I-lha, quando tive o prazer de conhecê-los.
HOTEL

O sr" José (;irIos' Daux que tanto tem fei
to pelo Turismo em nossa cidade, pensa em

inaugurar o hotel de sua propriedade em 01-
nasvieiras, ainda este ano. Un grupo do Uru

guai já entrou em entendimento com o sr.

Daux, para a compra do confortável hotel.
ENCONTRO

Foi instalado no CETRE; em Itacorubi, o
10. Encontro Regional dos Técnicos da Saú
de Mental dos Estados da Região Sul e Su
deste do Brasil. Na oportunidade, estiveram
presentes mais de quarenta participantes do
conclave e várias autoridades convidadas.

PAULOEVERA
O jovem casal Vera e Paulo Ferreira Lima,

em sua bem decorada residência, recebeu
convidados para um almoço. Estiveram pre-

'

Isentes ao almoço o sr. e sra. João Eduardo'
Amaral Moritz.

D. LIDIA
A sra. lidia Mund, em companhia de sua

filha Lindinha, viaja para o Rio nos primei
ros dias de novembro, onde vai assistir a noi
te de gala no Golden Roon, do Copacabana
Palace.

BODAS DE OURO
Com missa solene na Catedral Metropolí-

CLUBE 15
Alunos do ginásio An

tonieta de Barros, hoje
promovem festa no Clube
15 de Outubro, para a es

colha da mais bela cenecis

ta. Brazilian Shakes, ani

mará a comentada festa.

Lylian Fernandes, o
broto que hoje estará

recebendo convidados para
sua festa de 15 anos.

CAPELINHA,
Com nova decoração, já

funcionando a boate 01-

pelinha, um dos pontos al
tos da noite em nossa cida

de.

VIAGEM

Preparando malas para
uma viagem de compras a

São Paulo e Rio, a propne
tária da boutique Carrou
sel, sra. Leninha Bauer Ca

bral.

PAINEIRAS
A Diretoria do Paineiras

está nos informando que

logo mais, em sua sede so

cial, acontecerá a "Noite

dos Universitários", com

conjunto "Soip e Luz".

CASAMENTO
Albertina, filha do Se

cretário da Justiça, e Sra.

Epitácio Bittencourt, e

Eduardo.Tilho do Deputa
do e Sra. Afonso Ghizzo,
hoje, às 19,30 horas, na ca

pela' do Colégio Catarinen- ,

se, vão recebera bênção de
casamento. A recepção se

rá no salão de festa do Lira
Tênis Oube.

Nereida Rocha que
recentemente fez seu "debut"
na cidade de

Araranguâ.

Albertina

Bittencourt, a noiva de

hoje.

�, F _.

"------------------"'------

CINE SÃO JOSÉ 3 - 8H
DEVIDO À LONGA METRAGEM

O Novo Fenômeno. m� � m�E

3.'- a
.

CI�E CORA�CINE RITZ - 5 - 7,45 - 9,45 H 10 H

.-'"

Mirl�� �m���
í

II ri�i�� Jim6� �ii�
�I��ir� �i�I�lli��

����rl �Ulill �I�rlm� �ij���
J��� Mirl�l �i��ir� ���I�

mi�� !�il��

CINEM'A·
PARA
HOJE
EXIBIDORA

. CENTROSUL LTDA.

GLORIA 4 - 8H.. PROGRAMA DUPLO,
lQ, FILME IROXY' PROGRAMA DUPLO. 2 - 8 H\CINE JAlISCO - 8 H

1 � -FILME

I
EtII ...
l.illlliI�

HELGA E SEUS- HOMENSI

DARLENE GLORIA
PAULO PORTO
Isabel Ribeiro

Paulo C. PereioTUDI
nUDEZ SEIII'

\

ATENÇÃO

SÃO JOSÉ.
'hoje CIISTI&�DII

,Henriqueta Brieba

Paulo Sacks
Hugo Carvana

NOITE \ °Elza Gomes

.l�o� .

Direção: ARNALDO JABORÀ MEIA .J

Produção: R. F. Farias - Ventania - Jabor Distribuição: Ipanema Filmes•

/
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.SIGA�fFl
ENCONTRAR
OMELHOR�

FINANCIAMENTO E A
MEUtORGARANTIA.

Departamento deVek;ulos Usados
do seu C<?ncessiooário de QualidéicIe

HOEPCKE VEICULOS SIA
RUA CONSELHEIRO MAFRA, 28

FONE 31-17

Opala cupê luxo - Rosé Metálico 72 (13
Opala sedan especial - Cinza prata " 71
Opala sedan especial - Branco Polar 70
Opala cupê especiai - Preto : 72
Corcel cupê luxo - Branco c ,vinil 69
Corcel cupê luxo - Verde tropical 71

.

Corcel cupê std. - Azul 71
Corcel Belina - Azul 70
Corcel 4 portas - Verde :

'

70
Corcel 4 portas - Vermelho 70
Volks 1500 - Azul Diamante 72
Volks 1500 - Branco Lotus 71
Volks 1500 - Azul Diamante 71
Volks TL - Verde Folha 70
Buggy Kadron - Preto 71
Variant - Azul Pavão : 72

COMÉRCIO DE

AUTOMOVElS

TC - Branco Lotus 1972
CORCEL CUPÊ LUXO - Marron Terracota 1972
OPALA 4 portas - Marron Ouro 1972
FUSCÃO - Azul Pavão 1972
RURAL WI LLYS - Verde c/branco 1972
FUSCÃO - Azul Diamante 1971
FUSCÃO - Azul Pavão 1971
VARIANT- Azul Diamante , .. 1971
TL - Vermelho Metálico 1971
KA RM ANN-GH I A - Vermel ho Montana 1972
VOLKS - Beje Claro 1969
VOLKS - Vermelho Cereja 1967
VOLKS - Azul Claro 1962
AEROWILLYS- Beje Itapeva ,: 1967

POSSUlMOS CARROS ZERO QUILÔMETRO
DE QUALQUER MARCA

R, Gal. Gaspar Outra, 90 - Estreito
Fones: 6632 e 6359

Florianópolis,

VENDA SEU
CARRO USADO
PARA A
FlORISA:

ELA PAGA
À VISTA

FLOAISA •

m
Santos Saraiva- Estreito

Fones: 6345 e 6351

CAI=ITEIRA EXTRAVIADA
Foi perdida a Carteira Nacional de Habilitação, categoria Ama

dor, pertecente a sra. Maryse Hosterno de Oliveira.

CARTEli=lA EXTRAVIADA
Foi perdida a Carteira Nacional de Habilitação, categoria profis

sional, pertencente ao sr. Jonas Brasil.

Declaração \

o Sr. Antônio Goulart Filho, declara que extraviou os docu
mentos do seu caminhão Chevrolet, ano 1945, cor azul, motor no.

DEA562705 chassis no. s/no.
Criciúma, 12 de setembro de 1973.

DECLARAÇÃO.
A Soco Carb. Próspera declara que extraviou os documentos do

caminhão de sua propriedade marca Ford-350, cor alaranjado, ano
1966, chassis no. LA 81 FG 16683, no e

, da placa DR 0142.

Criciúma, '11 de setembro de 1973.

,A mELHOR LEITURA

A �ELIQUIA
eca de queirós

ENXOVAL -+:LHATEX+ COM 70 PECAS.
2 Jogos de Cama Garcia estampado com 6 peças, 1 Jogo de
cama Garcia colorido com 3 peças, 3 Lençois Santista Royal
branco, 3 Fronhas estampadas Garcia, 1 Guarnição de Mesa
Karsten, 2 Guarnições de Mesa Lepper com 4 guardanapos, 1
Colcha de. casal de cor, Tognato, 1 Colcha de Casal,
estampada Tognato, 3 Jogos de Banho de 3 peças, Artex, 1
Jogo de Banho de 3 peças, Indaial, 1 Jogo de Banho de 3
peças, Teka, 1 Jogo de Banho de 4 peças, Artex, 12 Panos de

Copa, 3 Panos de pó, 2 Panos de chão, 6 Toalhas de visita, 1
Baú de Vime.

POR Cr$ 760,00
4 PRESTAÇÕES DE Cr$ 190,00 OU
12 PRESTAÇÕES DE Cr$ 84,10

R, Cons. Mafra, 47 - Tel. 4302 e

R. Felipe Schmidt, 52 - Tel, 2160

COBRADORES
Precisa-se de cobradores de preferência

com lambreta,' os 'interessados poderão se

apresentar a rua Anita Garibaldi 19 conjunto
405.40. Andar.

'

DATILOGRAFO (AS)
Precisa-se de datilógrafo (as) com prática

de escritório.
Apresentar-se munidos de documentos a

rua Anita Garibaldi 19 conjunto 405, 40.
andar.

DEIXE A SUA PROMOÇÃO 'CULTURAL
COM O "CECIC" Centro Catarinense de ln
tercâmbio Cultural. Professores gabaritados,
ligados a UDESC e UFSC oferecem cursos in
tensivos em nível médio ou superior para todo
o Estado e em todas as áreas do aprendizado e

atividades. Corre�pondência para a rua Deodo
ro 18, sala 25 - 20. andar - Florianópolis -

sede do S.O.S.MATEMÃTICO.

•

: lm1iWt'\l$.<Í.vd imr3 vuâ;
�llt: éW'i arentn :1(1 Jl�!'$l:I;H:
e pffl� n{ IlQSM}5 !ilho:;. �l<!<'::

fe:l.UI:lrlov(t�tt<n'.

DEPARTAMENTO CENTRAL DE COMPRAS
CONCORRÊNCIA PÚBLICA No. 73/717

ALI ENAÇÃO DE VEfcULO
AVISO

O Departamento Central de Compras torna público, para conhe
cimento dos interessados, que receberá propostas nos termos do
Decreto GE.8,755/15.12.69, até às 15 horas do dia 12,10-73, para
alienação de veículo.

O Edital encontra-se afixado na sede do Departamento Central
de Compras, à Avenida Mauro Ramos no. 212, Florianópolis, onde
serão prestados os esclarecimentos necessários e fornecidas cópias do
Edital.

Florianópolis, 14 de setembro de 1973.
João Jorge de Lima

Diretor Geral

CERTI FICADO EXTRAVIADO
FDI PERDIDO O CERTIFICADO DE PROPRIEDADE No.

351.385, DO AUTOMÓVEL AERO WILLYS, ANO 1962 MOTOR
B2103359, PERTENCENTE AO SR. ARNALDO HENRIQUE
RADUN

JOINVILLE,13 DE SET!i=MBRO DE 1973

CARTEIRA EXTRAVIADA
Foi extraviada a carteira nacional de habilitação categoria profis

sional C pertencente ao sr. Daniel Carlos Pereira.

I

VENDO - LANCHONETE
Vendo Lanchonete recém instalada, ótimo movimerito, por
motivo de viagem.
Tratar: Centro Executivo Miguel Daux, loja 4, c/Souza.

VENDE-SE (URGENTE)
Vende-se um terreno no centro de Camboriú.
Preço de ocasião, por motivo de mudança.
Tratar com o proprietário, à rua Anita Garibaldi no. 35.

ALUGA-SE
APTO. NO COND. VILA RICA, sito à Av, Hom·
powskv, com 3 dormitórios, garagem.
CASA c/350 m2, c/garagem p/vários verculos, em

ponto central. Própria para excelente escntõrio. ln
formações pelo Telefone 33-76 c/George .. ,

ESQUADRIAS DE MADEIRAS
Colocação de portas, janelas, forras, lambris e re

toque das mesmas já colocadas, etc.
Tratar à rua São José, 494 - fundos - bairro

Estreito.
'

ubel
* promotora de vendas l tda,

(Ádmmistração de Imóveis)
Rua Felipe Schmidt no. 27 - Edifício Dias

Velho - conj. 10 - CRECI - 1950.
ALUGA-SE

-

Conjuntos para escritórios - Loja na Gale
ria Dias Velho.

VEND,E-SE'
Lotes no Jardim Cidade Universitária.

ATENÇÃO "

FLORIANOPOLIS

ASSISTÊNCIA TÉCNICA
AUTOR IZADA

'-

PHILCD
Para TV Branco e Preto e em Cores,

Radias e Auto Radias.
• Preços Tabelados
• Peças Philco Genuínas
• Supervisão Direta da Fábrica

GONçalVES & GONçalVES
Rua Saldanha Marinho, 4 __-Fone: 2775

e

WALDIR FERNIINDES
Rua Conselheiro Mafra, 150· Fone: 4470

Florianópo'lls • se -:�,

JÁ . ESTAMOS EM CURITIBA
bem no centro

�abu _'otel
UM DESTAQUE CLASSE nA"

*110 APARTAMENTOS E su rrss COM
. I _

.

*CALEFAÇAO * AR CONDICIONADO *TV
*GELADEIRA *MUSICA AMBIENTE
*LEITOS '�BOXSPRING"
* AMBIENTES IONIZADOS CONTRA A

POLUiÇÃO
*GARAGEM NO. PRÚPRIO HOTEL
*MÉDICO RESIDENTE
* BAR * RESTAURANTE *COFFEE-SHOP
*DIARIAS A PARTIR DE CR$ 60,00

Prç. Santos Andrade, 830 - Tel 22·7040

CASA VENDE-SE
Vende-se uma casa

-

de alvenaria. com 3 quartos;
copa, cozinha e banheiro, recém-construída, sem ha
bite-se, localizada em um terreno com 10x30m à rua

Virgilino Ferreira de Souza - Barreiros.
Tratar à rua Aracy Vaz Callado, 144 ou pelo fone

6263.
.

CASA LAGOA
Vende-se uma casa na Lagoa da Conceição, logo apôs
as dunas, com 4 quartos, 2 banheiros, sala e OOP'H�f)·
zinha. PREÇO Cr$ 90.000,00 - Tratar .- 'f:�"IE·
'DAUX -- Fones 4340 e 4604.

CASA CAPOEIRAS
Vende-se casa míxta com 3 dormitórios, sala, copa-co
zinha, banheiro e abrigo para carro sito à Rua Thiago
da Fonseca - Capoeiras. PREÇO - Cr$ 48.000,00 -

Tratar s- EMEDAUX - Fones 4340 e 4604.

CASA - Estreito Canto
Vende-se .casa de Alvenaria com 3 quartos, sala, cozi
nha, banheiro, dependência de empregada e garagem,
sito à Rua São José, no, 294. PREÇO
Cr$ 125.000,00 -- Tratar - EMEDAUX -:- Fone
4340 e 4604.'

APTO. CENTRO
Vende-se um apto. no Ed. Brigadeiro Fagundes, no.
51, com 104m2, 3 quartos, sala, living, cozinha, ba
nheiro e dependência de empregada. PREÇO
Cr$ 122.000,00 - Tratar - EMEDAUX - Fones
4340 e 4604.

APTO. DONA MARTHA
Vende-se um apto. no Ed. D. Martha, no. 801 bloco
A com 3 quartos, sala, copa-cozinha, banheiro, depeno
dência de empregada e área de serviço. Tratar - EME·
DAUX - Fones 4340 e 4604.

ITAGUACÚ
!

APTO� JARDIM I

Vende-se um apto. no. 15 no Ed. Praia da Saudade
com 70m2, todo acarpetado com um armário embuti-
do em cada quarto, dois quartos, 3 armarias na cozi-
nha, um armário no banheiro e box no banheiro, cozi-
nha e área de serviço. PREÇO Cr$ 90.000,00 - Tra-
tar - EMEDAUX - Fones 4340 e 4604.

.A

APTO. DIAS VELHO

II
Vende-se apto. no 130. andar com 3 quartos, living,1
copa-cozinha, banheiro, área de serviço e dep. de em-

pregada. PREÇO Cr$ 165.000,00 - Tratar - EME·
, DAUX - Fones 4340 e 4604 .

-

TERRENO - "Jardim Itaguaçú
\ �

Vende·se excelente lote a Rua Carljôs, com
-

428,61m2. PREÇO - Cr$ 55,000,00 - Tratar --

EMEDAUX - Fones 4340 e 4604.:

EM TUBARÃO.
Vende-se
Exçelente Residência no Centro - Cr$ 160.000,00 finan
ciada.
Boa Residência- à Rua Manoel Antunes Corrêa -

Cr$ 50,000,00 financiada.
Um lindo apartamento no centro - tapetado e com armários
embutidos - Cr$ 120.000,00 financiado. \
Residência na Vila Moema - Cr$ 50.000,00 financiada.
Residência na Rua Santos Dumont - Cr$ 40.000,00.
Boa casa na Praia de Jaguaruna, de alvenaria
Cr $ 27.000,00.
Ótimo apartamento no centro - Cr$ 75.000,00 financiado.
Residência de alvenaria e lote de 55m de fundos na Viia

Moyma por Cr$ 58.000,00 financiada.
Atenção: Vendemos um prédio com 2.0DOm2 e terreno com

900m2 próprio para indústria.
COMPRAMOS CASAS PARA NOSSOS CLIENTES
Terrenos:
Terreno na Vila Moema medindo 20 x 42 (lombada) -

Cr$ 35.000,OÓ
Terreno Vila Moema medindo 21 x 35 por Cr$ 30.000,00.
Terreno na Vila Moema medindo 12 x 35 por Cr$ 13.500,00.

.
Terreno atrás da Souza Cruz a 40 metros do asfalto por
Cr $.8. 500,00.

"

Alugar casas, apartamento ou salas, selecionar inquilinos,
contratar, oferecer garantias e dar tranquilidade a você que é

proprietário, é a' nossa função. Portanto, se V.Sa. deseja'
compr_§lr, vender ou alugar seu imóvel procure-nos,

Predibens I mobiliári: Ltda
Rua São Manoel ao lado do Cine Vitória
Fone 1042 - Tubarão.
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ManoelMüllerdiz que é simples a-rotina para atendimento dos acidentados.

Gerente da Atlântica: são
I

boas relações com hospitais
Prestando informações sobre o seguro

obrigatório de veículos, principalmente no
,

que diz respeito ao atendimentó para a as

sistência médico-hospitalar, Manoel Ewaldo
Müller, Gerente Administrativo da Atlânti
ca Cia. Nacional de Seguros, declarou a O
t:STADO, que as relações com os hospitais
de Florianópolis têm sido das mais cordiais,
procurando-se resolver todos os eventuais

problemas surgidos com as direções e admi
nistrações. "Nada temos a reclamar dos

hospitais da capital", enfatizou Manoel
Ewaldo. ;/

cobrarem além da tabela da Associação
Brasileira de Medicina. Como as indeniza
ções são de Cr$ 2 mil, nem sempre há con

dições para cobrir os gastos. Aqui em Flo

rianópolis, os médicos e hospitais têm agi
do com o máximo de correção junto à
Atlântica, razão pela qual as nossas relações
são as melhores.

Acontece também que muitos motoris
tas, proprietários de veículos, efetuam se

guros com Cias que nem sequer escritórios
possuem em Santa Catarina, mas sim ape
nas corretoras avulsos, e muitas vezes pre-

.Contínuando, frisou que quanto à rotina postos, e que na hora do sinistro não têm

para atendimento de acidentados, nas estra- I como atender. Uma seguradora pode-ser
das, ruas ou rodovias, é seguida de forma até uma ótima-Cía, enfatizou Manoel Ewal

simples, e permite: a qualquer hospital ou do, "mas não possuindo escritório ou re-

casa de saúde, ou mesmo�inédico receber a 'presentantes o problema btá criado". "-

indenização, até os limites do bilhete de

seguro com facilidade. Basta tão somente _

- "A nossa companhia, Grupo Atlântica
acentuou, que ao dar entrada, um acidenta- Boavista de Seguros, possui representantes
do num hospital, o atendente peça a apre-' do Acre até o Rio Grande do Sul, e aqui no,
sentação do Bilhete de Seguro e Certificado Estado, por exemplo, qualquer município,
do Veículo, e logo depois, naprimeira hora por menor que seja, tem alguém para aten

do expediente, tomar as providências junto der, a além disso somos associados aos gru
à seguradora, para que venha a ser emitido pos fmanceiros Bradesco e Besc, sendo suas

o aviso de acidente. A obrigação _ expli- agências também nossos representantes".
cou - é do causador do acidente. Disse que
a retenção dos documentos serve de instru
mento de pressão, para que ele cumpra
com o mínimo de suas obrigações, ou seja,
comunicar à Cia seguradora. Preenchido, o
aviso de acidente, apresentado o laudo do

trânsito, eo acidentado recebendo alta do

hospital, poderá se habilitar a receber as

despesas. O que tem ocorrido com alguns
hospitais do interior, é que eles não estão
retendo o bilhete de seguro, anotando ape
nas O nome da Companhia. E, mais. grave,

No final de suas declarações disse que
"os segurados devem sempre dar preferên
cia às Cias que estão solidamente estabele
cidas aqui, e são muitas, podendo citar
além da nossa a Sul América, União, Sasse,
Royal, Argos, Comercial, Bamerindus e

tantas outras, que tenho certeza prestam
um eficiente serviço. A instituição do segu
ro é das mais sólidas no Brasíl'ê tem recebi
do o melhor apoio do governo federal, es
tando difundida em todo o País".

o ANTI\MARKETING
por Luiz Mendonça

mercado. É claro que o públi
co não .possui os mesmos ins
trumentose dados para a for
mulação de um correto juízo
sobre a "performance" da ati
vidade seguradora. Orienta-se
pela informação episódica, de
natureza casuística, daí indu
zindo generalizações que só

o mercado segurador brasi
leiro já pagou sua quota na in

denização global do avião rus

so (o supersônicorTupolev''},
caído recentemente em Paris.

amostra ou de representação
do universo segurador: infor
mação, portanto, capaz, de

gerar falsas generalizações.

Informar (e formar) opi-'
nião pública é ofício de extre
ma responsabilidade. É prefe
rivel, nessa matéria, pecar por
omissão do que por ação,
.ouando esta possa tornar-se
daninha e contrária ao obje
.tivo pretendido,

Da mesma forma, já pagou o

que lhe cabia no sinistro do

"Boeing" da' Varig, também
ocorrido há pouco naquela ci

dade. A lista de indenizações é
'obviamente longa, mas a sínte
se final, no ano passado por
exemplo, resultou num desem
bolso, total de Cr$ 1,4 bilhão.
Esse montante equivale a cifra
de Cr$ 5,4 milhões por dia
útil.

podem chegar a resultados fa
lhos pelo simples fato de te

rem partido de premissas fal
sas. Pior aindaé o produto -

isto é, a opinião - quando re

sulta da confUsa e heterogênea
mistura de informações que,
além de 'poucas e por isso mes

mo destitutdas de representati
vidade, estão em parte prejudi
cadas por-uma certa carga de

distorções e por vezes inverda-
des.

'

Seguro é unidade de cará
ter. :eminentemente fiduciário.
O móvel de. sua aquisição se

origina da necessidade de

transferir riscos a outrem, mas'
recebe enorme reforço de um

fator psicológico, que é a in

dispensável e absoluta confi
ança na verdadeira utilidade
dessa transferência.

Quando, por qualquer
meio ou forma, e seja qual for
o propósito, se. abastece a opi
nião pública de informação ne

gativa sobre o seguro, o que na

verdade se faz é solapar o seu

conceito econômico' de utili
dade, isto é, de "bom" cujo
'Consumo seja desejável e reco

mendável. O profissional de se

gruas, contribuindo para a for
mação dessa imagem prejudi
cial, praticará na verdade o

anti-marketing: No final das
contas, estará inconsciente
mente concorrendo para redu
zir as dimensões do mercado
onde atua, o que entra em

conflito com o seu objetivo de
vê-lo expandir-se no interesse

próprio de progresso e realiza
ção profissionais.

o que tais números retra

tam é o excelente desempenho
do seguro' brasileiro, na sua

função primordial de reparar
perdas. Para o exercício dessa

função conta com o respaldo,
não só de um know-how, que
responde pelo 'bom índice de

.eficiência operacional do mer
. cada interno, mas também
com adequado potencial eco
nômico-financeiro. Em 31 de
Dezembro de 197)., o balanço
consolidado do setor acusava o

patrimônio liquido da ordem
de Cr$ 1,3 bilhão, reservas

técnicas' de Cr$ 1,2 bilhão,
além de um índice de liquidez
geral de 163%

Assim, quando formula
conceitos errôneos sobre o Se
guro, o público está ampla
ménte justificado. De resto,
nenhuma culpa lhe cabe pela
omissão alheia de mantê-lo in
formado, o que é tarefa de"
"relações públicas" da compe- ,

tência do próprio mercado se

gurador.

Essa omissão já é, sem dú
vida, uma espécie de pecado
capital. Mais grave do que ela,
no entanto é a ação do profis
sional do seguro, quando diri

gida no sentido contraprodu
cente de levar ao público um

reforço ao seu abastecimento
de informação negativa, isto é,
de informação que, mesmo

não sendo falsa, não serve de

Essa é a imagem que deve
ria ser apresentada. Mas infe
lizmente, só a conhece um li
mitado grupo de'-profissionais
que por dever de ofício' se
mantém enfronhado na tarefa
analítica de investigar e acom

panhar o comportamento do

uros

Corretores que operam
em Santa Catarina

receberão treinamento
O professor Àrino Ramos da Costa, Secretário Gerai da

Fundação Escola Nacional de Seguros - Funenseg - esteve
em Florianópolis com o objetivo de manter contatos com

os �rs. Henrique Wendhausen, gerente-geral da Sul América,
e Carlos Fernando Príess, superintendente do Grupo
Atlântica Boavista de Seguros, visando a realização de um

curso para corretores de seguros, nesta capital.
Após demorado contato com os dirigentes da Sul Amé

rica e Atlântica Boavista, o Sr. Arino Ramos da Costa
visitou a Universidade Federal de Santa Catarina, onde acer

tou detalhes, com seus titulares, do curso que terá lugar nas
dependências daquela unidade de ensino superior.

Para ministrar o curso para côrretores de seguros, a

Funenseg deverá convidar professores de Santa Catarina,
onde, segundo seus diretores, existem excelentes profis

I sionais.

Educação passa a ser

meta para a SUSEP.
-, Superintendência de Seguros Privados (SUSEP), acaba de

editar as normas que irão reger o seguro educacional,
subordinando-o à regulamentaçãó específica. A oferta
daquela modalidade de seguro, altamente escassa por ser

contida pela ausência do estatuto que lhe definisse regime e

planos de operações, pode agora expandir-se com o acesso

dado a toda companhia de seguros que deseje 'entrar no

_ mercado. Com isso, poderá ser atendida satisfatoriamente a

procura, ora em franco processo de crescimento, deflagrado
entre outras razões pela conscientização progressívazío
público acerca da necessidade de garantir a educação das
novas gerações. \ •

DESENVOLVlMENTO
O desenvolvimento econômico e a educação criam entre

si um sístema de causação circular, tornando-se os dois
fenômenos mutuamente dependentes. O desenvolvimento
gera o mercado de massa, implicando o óbvio e necessário
aumento do poder aquisitivo individual. Mas, por outro

lado, demanda não só o aumento da taxa de população
economicamente ativa, como também a constante elevação,
nessa camada dem2,Wáfica, 'dos seus níveis de qualificação
profissional. Esta última é uma exigência que, da economia
moderna, induz à corrida educacional e ao acirramento da
economia moderna, induz a corrida educacional e ao'

acirramento da competição no mercado de trabalho.
Dessa maneira, explica-se o atual agravamento da

preocupação pela sorte do educando. No Brasil, o problema
é tanto mais inquietante quanto se sabe que na escalada do

processo educacional, é surpreendentemente grande a

percentagem de abandono nas diversas etapas do caminho.
O seguro educacional, variante do seguro de vida aplicada
ao problema específico do. amparo ao educando, virá
concorrer para que se reduza esse negativo índice estatístico
da escolarização brasileira.

Intercâmbio externo

agora é equilibrado
O relatório do lRB que focaliza as atividades 'do mercado

segurador em 1972, destaca que num dos pontos capitais da
nova política brasileira no setor é o equilíbrio do intercâm
bio externo. Nesse campo foram obtidos, em curto prazo,
"resultados altamente positivos". A capacidade de retenção
do mercado nacional teve elevação substancial, de maneira a

manter-se em nível razoável o fluxo de cessões ao exterior.
De outra parte colocou o IRB todo o empenho em conduzir
essas cessões para um regime de reciprocidade e, assim, con
seguiu incrementar sua receita externa de US$ 400 mil, em
1970, para US$ 14 milhões em 1972, estando previsto para
1973 um faturamento da ordem de US$ 18 milhões.

Essamudança nas relações externas, acentua o relatório
do IRB, produz efeitos imediatos e inevitáveis no balanço
de pagamentos. O item seguros, tradicional e sistemática
fonte de deficit, ostentou o saldo negativo médio de US$
8,8 milhões no período 1947 (lO. Em 1971, pela primeira
vez, alcançou superavit (US$ 4 milhões).

No final de 1972, novo mecanismo de ação foi introduzi
do no quadro de intercâmbio com o exterior. Decidiu o

. governo autorizar as seguradoras a se internacionalizarem,
. estabelecendo condições apropriadas para tanto. Pretendeu
se, com isso, multiplicar os canais de captação externa de
seguros e resseguros, alargando-se um intercâmbio antes li-
mitado â.atuação do IRB.

.

Todas essas inovações na estrutura do setor extef�o do
sistema nacional de seguros e resseguros visam à equalização
das trocas internacionais de prêmios. Saldos cambiais, posi
tivos ou negativos, passarão a traduzir oscilações contingen
ciais de comportamento da sinistralidade, sem peso Óu in
fluência de um sistemático deficit de prêmios.

Obrigatoriedade para
o seguro educação

..

Os pais ou responsáveis por menores de 7 a 14 anos serão

obrigados a contratar o seguro em garantia de educação,
que será aceita por companhias estatais e particulares. Isto é
o que estabelece o projeto do Senador Vasconcelos Torres
(Arena-RH), remetido ao Senado para exame das comissões
técnicas.

Segundo a proposição, 50% do lucro líquido das cartei
ras dessa apólice serão destinados ao Ministério da Educa
ção, para financiamento das bolsas de Estudos. O projeto
também estabelece que o menor segurado que venha a per
der o pai ou responsável e comprove ter continuado o curso

em estabelecimento público, até o término da cobertura da
apólice, receberá da seguradora, ao completar 18 anos, um
pecúlio igual à obrigação da companhia, acrescido de corre-

,

ção monetária.
.

\

I'

Os diretores da BESCOR destacam o rápido crescimento da empresa.

Bescor tem .apenas 2 anos e

já está servindo de modelo
\

Em poucos meses de funcíonamentoja a' permite angariar seguros de todos os ris
Besc S.A. Corretora de Seguros e Admínís- cos no mercado segurador brasileiro.
tradora de Bens, conseguiu se destacar no Até o momento, a Besc Corretora de Se- ,

mercado segurador brasileiro, servindo até guros e Administradora de Bens já dístri
de modelo para a criação de corretoras si- buiu a entidades assistenciais indicadas/pelo
milares nos Estados do Acre, Goiás, Mato poder público estadual cerca de Cr$
Grosso e Ceará. 104.000,00. Ela opera em quarenta e qua-

Falando' a O ESTADO, os diretores da tro cidades de Santa Catarina e mais Rio de
Bescor, Marco Antônio Motta da Luiz, Nil- Janeiro e, São Paulo.
s on Carioni e Luiz Mario Machado, infor
maram que a criação da entidade segurado
ra teve o objetivo de intermediar os segu
ros, direitos, créditos e serviços dos órgãos
centralizados e descentralizados, das Socie
dades de Economia Mista e das controladas
,.direta e indiretamente pelo poder público,
conforme decreto SEF 11.8.72fN.543, que

Ao contrário de muitas outras organiza
ções congêneres, que contaram com a parti
cipação de renomados técnicos para a sua

implantação, a Bescor foi criada com a as

sessoria técnica de seus dirigentes, que hoje
prestam colaboração à formação de outras

,
• - '. I

orgamzaçoes.
-

No ano passado apenas 40/0 dos
prêmios ficaram no exteriór

,
.

Em 1972, o mercado segurador nacional' mento operacional daquelas seguradoras foi'
arrecadou de prêmios Cr$ 3,2 bilhões. da ordem de 19 por cento.
Desse total, ressegurou 27% (Cr$ 850 A receita de prêmios do exterior foi
milhões) no IRB. Mas este, na política de obtida em maior parte no mercado norte

aproveitamento máximo da capacidade americano (670 milhões de libras) ou seja,
operacional do mercado interno,
retrocedeu às empresas brasileiras Cr $ 618
milhões e, às companhias estrangeiras Cr$
122 milhões, o que corresponde a 4% da
receita do seguro brasileiro, percentagem
que é a mais baixa do mundo ocidental.

As companhias de seguros inglesas, asso
ciadas à Britsh Insurance Association fatu
raram, no ano passado, 2,6 bilhões de libras
com aumento de 21 % sobre o ano anterior.

Dessa arrecâdação global, apenas 970
milhões de libras (37 por cento) se origi
naram do mercado interno. O restante foi

procedente do exterior, onde o cresci-

40 por cento das operações fora do Reino
Unido. No Mercado Comum Europeu, a

arrecadação atingiu a 230 milhões de libras
.e, no resto do mundo, 730 milhões de
libras.

Essa posição no exterior é que torna o

seguro inglês uma das principais fontes de

exportações de "invisíveis" da Grã Breta
nha. Em 1971, por exemplo, só as compa
nhias associadas a British Insurance Asso
ciation carrearam 137 milhões de libras
para a Inglaterra, sob a forma de renda
líquida.

Mercado segurador pode adotar

sistema utilizado na esportiva
Os princípios do processamento de da- processo. de perfuração de cartões pelas

dos utilizados pela Loteria Esportiva, pode- companhias de seguros, para envio periódi
rá vir a ser adotado pelo mercado segurador co à um centro de processamento de dados

.

na sistemática operacional do resseguro in- instalado no IRB, parece-nos perfeitamente
cên�io, caso o Instit.uto de Resseguros d? v�ável. e sua i!llplailtação global propor- ,

Brasil (I�) s e decida a acatar a sugestao cionana os. meIOS de rápida obtenção dos
que lhe. fOI proposta por um grande segura- dados relativos as responsabilidades assumi
dor canoca. das, além de permitir um perfeito controle

Realmente, afirma o segurador, numa/ estatístico do mercado." .

época em que a computação e a mecaniza

ção dos serviços administrativos de vários
setores alcançou índices tão elevados, veri
fica-se que no mercado de seguros este está
gio ainda está longe, principalmente corri.

relação ao resseguro, onde os custos opera
cionais são muito altos'.

AS SUGESTÕES
Em carta dirigida aopresidente do IRB,

Sr. José Lopes de Oliveira, o segurador ca
rioca elogia a política de desenvolvimento
do mercado posta em prática a partir de
1970, mas sugere ao que o Governo adote
algumas medidas de caráter geral, capazes
de baixar o custo operacional das compa
nhias.

Ao se manifestar favorável à implanta
ção dos princípios da Loteria Esportiva no

ramo do resseguro, diz o.empresãrio que "o

Após pedir a cnaçao de um grupo de
trabalho para examinar a, viabilidade da
idéia, diz que caberia às seguradoras, por
tanto, somente o trabalho de perfurar os

cartões, como aliás é feito pelas concessio
nárias da Loteria Esportiva. Ao IRB, cabe
ria o encargo de, através de um código de
blocagem, individualizar os riscos cujas res

ponsabilidades merecessem tratamento es

pecial.
Espera conseguir, assim, a racionalização

e a simplificação de toda a sistemática de
instituição. Eis que, na sua opinião, dentro
de pouco tempo, poderá ser possível a

compra de uma apólice de segura através de
um simples cartão perfurado, sem maiores
preocupações burocráticas e naturalmente
caras.

Inglaterra exige que veículos

sejam sempre bem conservados

Informações do Times dizem que as dis
posições contratuais usuais, que determi
nam que o veículo deva ser conservado em

bom estado, estão sendo aplicadas rigorosa
mente na Inglaterra e, em parte, mesmo

quando não existe relação direta entre a

parte deficiente do aumento e do acidente.

A má conservação do carro será suficiente
para que ocorra o cancelamento do çontra
to. Mesmo os reparos mais comuns, feitos

sem os necessários conhecimentos, podem
ter como ccnsequêncía a negação do paga
mento da indenização em caso de sinistro.

Acervo: Biblioteca Pública SC - Hemeroteca Digital Catarinense
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Diz um ditado: "mulher nada pode ver, sem

comprar". Ao que parece é seguido à risca por Helena da

Silva, que esteve em diversos estabelecimentos de

Florianópolis, realizando compras. Acontece porém que '

Helena não se apresenta com sua identidade, mas sim

com a de uma sua conhecida, Anadir Vieira Pires.

E como a Anadir não nasceu para pagar contas dos

outros, foi à Polícia contar que Helena, fazendo uso do

seu nome, esteve em diversas lojas" onde fez compras
avaliadas em quase 500 cruzeiros.

, Depois os cobradores foram procurá-la para o

pagamento, e ela achou tudo muito estranho, pois nada
havia adquirido. Agora a Polícia começa a procurar
Helena da Silva, que gosta de usar nomes alheios, para
retirá-la de circulação, além de fazê-la voltar à identidade
verdadeira.

Vigaristas'presos
aplicavam golpes em

diversos p�íses
As próprias autoridades estão surpresas com o índice

de conhecimento dos modernos delinquentes, que usam
diversos ardis, conseguindo lesar a muitos. No Rio,
agentes federais prenderam dois estrangeiros - um sueco

e outro argentino. - acusados de delitos em seus países
de origem, os quais há vários meses vinham sendo
procurados pela Polícia Internacional.

Natural da Suécia, Jan Erik é responsável por um

desfalque de três milhões de cruzeiros no seu país. Desde
o mes de março ele estava no Brasil, residindo num

luxuoso apartamento em Copacabana, alugado por Cr$
13.600,00 mensais. Para os vizinhos era um homem de
negócios. Em junho deste ano a Interpol pediu
providências à Polícia Federal, sendo o estelionatário
localizado e preso no início da semana.

O argentino Alejandro Evaristo Geist se fazia passar
por padre, da Igreja Ortodoxa, tendo cometido delitos
no seu país e no Brasil. O escroque estava no Rio há 20
dias, hospedado num hotel de classe internacional. Os
dois vigaristas tiveram decretada sua prisão preventiva e

estão detidos, enquanto é providenciada a sua expulsão
do país. Muitos começam por enganar um departamento.

Mistério envolve
a morte de Walter
Um homem morto, foi encontrado por soldados da

Rádio Patrulha que comunicaram a Delegacia de

Segurança Pessoal. A vítima, segundo os patrulheiros, foi
identificada como sendo Waldir Luiz Castro, idade e

profissão desconhecidas. Quem encontrou e chamou os

policiais foi Erondino Castro. A causa da morte não foi
identificada pelos patrulheiros :

que transportaram o

corpo para o Instituto Médico Legal. A ocorrência foi na
'localidade de Nova Descoberta.

'Dois pedestres
vítimas do trânsito
Os bairros de Estreito e Barreiros continuam

liderando as estatísticas em acidentes de trânsito,
principalmente atropelamentos. Ontem dois foram
registrados. O primeiro teve como vítima Osmarina
Maria da Silva, 29 anos, residente no município de Celso
Ramos. Ela foi colhida por um automovel dirigido por
João Hercílio Leal, que reside em Capoeiras. Com
ferimentos leves foi transportada pelo atropelante até o

hospital Sagrada Família, onde após medicada foi
liberada.

Outro atropelamento ocorreu na rua Leoberto Leal,
Barreiros, sendo vítima Tarcisio Frederico Andradé, 35
anos, casado, profissão vigia, colhido pelo veículo
AA-7705, conduzido por Milton Pereira da Cunha, A
vítima não recebeu ferimentos, mas apenas um grande
susto, sendo levada atéo hospital Sagrada Familia, de
onde foi liberada.

"
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USà nomes falsos

para�aplicar golpes

Vigarista causou

preiuízos de 15 mil
. .

Ascendem a aproximadamente 15 mil cruzeiros os

prejuízos causados em Biguaçu e arredores, por um

golpista, que desapareceu, estando as vítimas

comparecendo as Delegacias de Polícia. para solicitar

providências. O autor dos golpes - dinheiro emprestado,
cheques sem fundo, compra de madeiras e outros - é
Izaias Pedroso de Lima que se diz natural do Estado de
Pernambuco. Acredita que tenha retornado após ter

sido transportado até Curitiba.
Somente em uma das vítimas, a primeira que

apareceu,' o golpe sobe a quatro mil cruzeiros, existindo
outros variados. Izaias Pedroso de Lima trabalhava 'numa
madeireira em Biguaçu e se aproveitou das funções para

aplicar os seus golpes, fugindo em seguida. A Polícia de

posse de uma fotografia vai expedir comunicados sobre

Izaias, solicitando sua detenção para- vir a responder
, pelos crimes cometidos em Biguaçu e na Capital.

Além do seu time

perder, ficou a pé
Aarão Steudel teve duas desventuras. A primeira foi

ver o seu quadro, o Figueirense, perder para o Cruzeiro e

a segunda foi perder o seu automóvel Volkswagen. Na
verdade a primeira ainda perdura, mas a segunda já foi
.alíviada. Aarão esteve na Polícia quando afirmou ter
deixado seu automóvel placas AA-1227 estacionado, no
bairro Fátima. Quando terminou o jogo ele procurou o

veículo para retornar até a sua casa, e não mais o

encontrou. A ocorrência foi imediatamente comunicada
as autoridades de plantão, que providenciaram
diligências, sendo o -autornóvel encontradd horas mais
tarde, pela própria Polícia, numa 'rua do conjunto
habitacional da Cohab, Foi recolhido 'a Delegacia de

� Furtos, Roubos e Defraudações, e mais tarde entregue ao

proprietário.

o falsomedico tentou
enganar tambem naUniversidade
Muito embora suas manobras ti�es

sem sido descobertas há tempo por
médicos de Urubici e pelas autoridades
policiais federais, o falso médico Ed-
son Dick, que havia sido contratado
pelo DASP para chefiar o Posto de
Saúde daquela cidade, ainda tentou

aplicar mais um golpe, desta feita na

Universidade Federal de Santa Catari
na. Na manhã de ontem ele ainda não
sabia que o seu caso já era do conheci
mento público e dirigiu-se à Sub-Reito
ria de Ensino e Pesquisa, da UFSC, a'
fim de regularizar sua situação de "mé- ..

díco ", para clinicar livremente.
Portando diversos documentos,

inclusive um diploma, fornecido por
universidade norte-americana, cuja au

tenticidade não pôde ser comprovada
pelos funcionários que o atenderam,
pretendia Edson Dick "revalidar" sua

documentação. Os funcionários da di
visão também não sabiam que estavam
em presença de um escroque e o aten
deram normalmente. Contudo. afasta
ram-se por alguns instantes, deixando
o "médico" a sós. Sobre uma escrivani
nha havia um jornal de ontem, que
passou a manusear. Edson aparentava
muita segurança. Com surpresa depa
rou com uma notícia envolvendo a sua

pessoa e narrando toda a trama armada
é descoberta em Urubici. Nervoso, mas
procurando controlar-se, recolheu toda
a sua documentação e avisou à recep
cionista que acabara de se lembrar de
um encontro importante, que havia
marcado para aquele momento, no

centro da cidade.

Desculpou-se afirmando que volta
ria mais tarde e deixou apressadamente
a repartição. Uma servente ficou intri

gada com a repentina decisão de Edson
e a sua retirada quase às carreiras. Co
municou o fato ao secretário o qual,
também por acaso, deparou com a no

t ícia estampada no matutino e com
preendeu o que realmente acontecera.
Edson Dick não mais regressou à
UFSC, como havia prometido:
INVESTIGAÇÕES

Ninguém acreditava que o falso mé
dica tivesse a coragem de tentar novo

diretor clínico do Hospital São José,
sendo também apoiado pelo vigário,
que preside o Conselho Diretor.
DE QUEM ÉA
RESPONSABILIDADE?

verbas do Estado e da União. Receitou

psicotrópicos a diversos pacientes.
Fez curta, mas impressionantemente

rápida carreira na cidade, sempre
apoiado por políticos e pelo vigário de
Urubici. Pretendeu firmar convênios
com o INPS, mas não obteve êxito.
Era tido como cidadão respeitável, sen-

.

do sua promoção feita principalmente
pelo padre José Alberto Espíndola, no
púlpito do templo local. Foi nomeado

Criminoso rompeu o cerco policial
do chegado a conclusão de que o assas

sino, Pedro Alves, aparentando 30
anos, natual do Espírito Santo, conse
guiu furar o bloqueio imposto pela Po
lícia.

envolto em mistério. Alguns policiais
admitem que Pedro Alves teria matado
João Albano para roubar. Outros di
zem que João Albano possuía u,ma
amante numa casa de tolerância 'ao la
do da BR-I 01, proximidade do local

Disse também que já enviou comu

nicado às delegacias dos Estados do Pa
raná, São Paulo, Rio Grande do Sul, e

Interior de Santa Catarina, objetivando
""a prisão do assassino. O crime de Rio

�onito continua até agora totalmente

do crime, sendo que essa mulher tam
bém gostava de Pedro Alves. Até agora
tudo é mistério podendo somente ficar
esclarecido com a prisão. do assassino,
que continua desaparecido.

Barranco desmorona

e soterra três
golpe do gênero e até as autoridades

policiais que investigam o caso ficaram

surpresas com o "topete" do escroque,
que havia desaparecido misteriosamen
te de Urubici quando suas manobras

passaram a ser descobertas: As investi- Isto tudo intrigou as autoridades
gações estão tendo prosseguimento municipais, que passaram a investigar
sendo objetivo da Polícia descobrir to- sobre o "doutor Dick ", diplomado nos

'

das as pessoas que possam estar víncu- Estados Unidos, mas completamente
ladas a Edson e envolvidas no caso, descdnhecído . no Estado. Receituários
que se constitui em escândalo de nível apreendidos no seu "consultório" indi
médio, tendo em vista que qualquer cam que ele teria aplicado o mesmo
concurso público é revestido de muito golpe no Rio Grande do Sul. Agora,
rigor, principalmente quando se trata muitas pessoas indagam �se a lei com
de profissionais liberais. bate e persegue aqueles que praticam a

Até agora pouca coisa foi apurada. medicina ilegal, inclúsive curandeiros,
Constataram as autoridades que Edson como é que resolverá uma situação em

Dick não é médico; porém, apoiado que o próprio Estado se deixou envol
por fortes correntes políticas de Um- ver e contratou um falso profissional
bici, inclusive pelo clero,' tornou-se para chefiar uma unidade da maior im
pessoa de projeção na cidade, em pou- portância, como é um Posto de Saúde,
co tempo, conseguindo inclusive ser baseando-se apenas na aparência enga
contratado pelo DASP para chefiar o nadara e se deixando levar pelo tráfico
Posto de Saúde local. No Departamen- de influência, que atuou diretamente'
to Autônomo de Saúde Pública apre- para a nomeação? ':
Isentou vários documentos, carentes de Ocasionalmente aparecem pessoas
autenticidade, mas não mostrou sua· deste gênero, que conseguem coisas in
carteira do Conselho Regional de Me- críveis. Um desses exemplos foi o cida
dicina. Ao ser interpelado pela funcio-. dão Roberto Duarte, paulista de nasci
nária responsável, deu o CRM número menta e escroque internacional, que
1296 como sendo seu, fato posterior- em 1971 percorreu o mundo, fazendo
mente desmentido pelo Conselho, afir- s e passar por médico de diversas espe·
mando que o código pertence a .outro cialidades, tendo aplicado vários golpes
médico. Devido à sua posição clinicou também em Santa Catarina. Após cur

em Urubici, principalmente crianças, s ar o segundo ano de Medicina, Rober
algumas das quais estão sentindo as to foi obrigado a deixar a universidade,
consequências do tratamento inade-, mas continuou curtindo sua paixão pe
quado que lhes foi ministrado. Na po- la Medicina. Através de documentos
s ição de chefe do Posto de Saúde fir-

,

falsos chegou a participar de conclaves
mau convênios com outros órgãos, in- de ciência mi Europa, como represen
clusive com o FUNRURAL e manejava tante oficial do Brasil, infiltrou-se fa-

cilmente nas mais altas camadas so

ciais, convivendo com as farmlias mais
tradicionais e requintadas, ganhou
muito dinheiro, tinha muitos automó
veis, sempre novos, até que algumas
pessoas por ele ludibriadas o desmasca
r aram e possibilitaram sua prisão. O es

croque fugiu e continua em atividade.
O maisinteressante é que muitos "pa
cientes importantes" admitiram que
ele entendia mais de Medicina que
muitos profissionais de renome.

JOINVILLE (Sucursal) As autori
dades policiais levantaram o cerco que
realizavam nas imediações da locali
dade de Rio Bonito, com o objetivo de

prender o assassino de' João Albano
Máximo, zelador da Prefeitura de Join
ville, abatido na tarde de segunda-feira
naquela localidade, com cinco tiros. As
autoridades policiais locais revelaram

que o trabalho que estava sendo reali
zado por cinco agentes civis e 40 poli
ciais militares foi suspenso ontem, ten-

Mais ação no

combate ao crime
Jainville(Sucursal) - o delegado Pedro Fernandes

Pereira confirmou a criação da secção de Furtos e

Roubos, dentro da Delegacia Circunscricional de Polícia
de Joinville. Revelou que a criação da secção fazia-se
necessária em face da onda assustadora de furtos e o

crescimento populacional da cidade.
A autoridade explicou pormenorizadamente o funcio

namento da recém criada secção, asseverando que o

objetivo principal é combater os crimes de um modo
geral, inclusive contra o patrimônio, além da qualificação
dos arrombadores, ladrões de carros, punguistas, estelio
natários, latrocidas, receptadores, pasteiros, descuidistas,
raptores e sequestradores.
"O trabalho da Secção de Furtos e Roubos, explica o

'

Delegado, .
será feito em colaboração com a Polícia

Militar (Rádio Patrulha) e Guarda Urbana, de modo a

permitir que após .registrada a queixa o caso possa ser
.

resolvido dentro do menor prazo possível". Também os

agentes indicados para responder pelo setor darão início
aos inquéritos, remetendo-os posteriormente ao escrivão,
e dali para o Forum. Frisou que o número de compo
nentes da Guarda Urbana é pequeno havendo necessi
dade de serem recrutados novos elementos. Nesse
sentido foram mantidos contatos com o comando do
G.U., objetivando a solução. Mostrando-se entusiasmado
com o trabalho já realizado pelos seus comandados, pois
conseguiram investigar e solucionar cerca de 10 casos em

pouco mais de uma semana, além de concluir os' inqué
ritos, o delegado Pedro Pereira fala da necessidade de
mais material humano e condução para o setor.

"Estes agentes estão atualmente trabalhando com

seus próprios ve ículos, pois as investigações são sigilosas
e não podem se locomover com os carros da Polícia, já
que são identificados imediatamente. Prossegue o dele
gado dizendo que "devemos enviar nos próximos dias
ofício ao secretário da Segurança Pública,· solicitando
pelo menos mais dois agentes para trabalhar no setor,
além de uma viatura. Se obtivermos a sua colaboração, a

secção de Furtos e Roubos funcionará a contento". O
'delegado mos trou-se satisfeito pelo apoio que o comér
cio vem dando à Guarda Urbana, pois da colaboração
depende o ingresso de mais elementos para zelar pela'
segurança noturna da cidade.

A criação da Secção de Furtos e Roubos está sendo
recebida pela população de Joinville com entusiasmo,
pois desta maneira poderá viver mais tranquila. Isso não

significa que Os roubos não mais se verificarão, mas os

roubos deverão diminuir. O aumento populacional de
Joinville e o 'número assustador de pessoas de fora que
aqui chegam em busca de emprego e não conseguem, e o

.núrnero assustador de ladrões, assaltantes, arrombadores,
que aqui aportam, vindos em sua maioria do Paraná, é
um atestado evidente de que se fazia necessária a criação
de tal setor dentro da Polícia joinvilense. O que se espera
agora é que o secretário da Segurança possa realmente
dar condições materiais e humanas para o seu funcio
namento perfeito.

,

'/

pessoas: uma morreu
Um morto, por esmagamento, e dois feridos, foi o

saldo do desmoronamento de uma barreira, ocorrido no

município de São José, na rua Luiz Fagundes.
Aconteceu ontem pela manhã, quando, para

transportar aterro, o motorista Osmar Felisberto
encostou um caminhão junto a um barranco, começando
li cavar com mais dois colegas: Francisco Assis da Silva e

Osni Carlos de Souza. Como o barranco era alto, para
facilitar a retirada da terra eles começaram a escavar por
baixo. Em dado momento a barreira desmoronou,
colhendo os três, mas soterrando apenas o motorista
Osmar Felisberto, que morreu asfixiado. Os dois outros,
receberam ferimentos leves. Chamada ao local, a polícia
de São José ainda tentou prestar socorros à vítima,

, porém já era tarde. Pelo depoimento de testemunhas,
Osmar. ainda quis correr, porém ficou preso entre a

barreira e o rodado do caminhão, perecendo. Francisco e

Osni, depois de medicados retornaram às suas casas.

Maníaco sexual
atacou 54 meninas
Preso em São Paulo, o maníaco sexual João da Silva

confessou 54 atentados contra meninas e, segundo os

policiais do 170. Distrito, ele não demonstra nenhum
sinal de debilidade mental, apresentando, pelo contrário,

.

memória prodigiosa para o detalhamento dos casos. O
maníaco tem 20 anos de idade.

Ontem ele recebeu a visita dos seus pais. A mãe, a

princípio não acreditou, alegando que "ele sempre havia
sido um bom filho", só' se convencendo depois de
conversar com vários pais de crianças por ele atacadas.
Desde que foi preso, quarta-feira, João aparenta
ttanquilidade, tendo se alterado pela primeira vez ao
receber a visita dos pais. Dos 54 atentados por ele
confessados, 23 estão com reconhecimentos prontos.
Muitos pais de crianças atacadas e que não haviam
prestado queixa à Polícia reconheceram João por fotos
de jornais, apresentando-se à delegacia. Na sua quase
totalidade, reconhecem eles que suas filhas estão
traumatizadas pelo que lhes aconteceu.

Dona'!lllde-cGsa foi
presa por reclamar
Por não ter gostado da comparação entre lento atendimento

do seu destacamento com a rapidez' dos serviços do Corpo de
Bombeiros, um sargento da Brigada Militar do Rio Grande do Sul
deu voz de prisão a uma dona de casa que telefonara pela
segunda vez, para' informar que havia ladrões na sapataria ao lado
da sua residência. Quando ouviu ruídos estranhos, da telefonou
para a Delegacia, de Furtos, tendo os agentes recomendado que
chamasse BM, que teria condições de se locomover mais
rapidamente.

.Ela assim .procedeu .:e;' passada urna hora; os policiais não
haviam- aparecido. Telefonou outra vez, reclamando da demora
afirmando que, se chamasse o Corpo de Bombeiros, o

atendimento teria sido imediato. A reclamação bastou para que o

policial militar se sentisse desacatado e providenciasse, desta vez

com pressa, o deslocamento de um grupo de soldados até a

queixosa, dando-lhe voz de prisão; Os ladrões fugiram, levando
cerca de mil cruzeiros, enquanto a mulher ficou uma hora na

detenção., Apó-s liberá-Ia, o comando do destacamento
apresentou suas "sinceras escusas".
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Campeonato ;uvenil deve começar
quarta-feira. fCf oficiàlizou

Os jogos do Adolfo Konder ficaram como amistosos

após o Tenente Cabreira indicará os árbitros para a pri
meira rodada que ficou assim: Figueirense x Saldanha da

Gama, (o local fica dependendo do clássico) Avai x Mi

lan; Áustria x Paula Ramos e Guarani x BAC.

Prática Desportiva para os' 650

acadêmicos, começa segunda-feira

K Federação Catarínense de Futebol, segundo o presi
dente José Elias Giuliari, e seu diretor de esportes ama

dor, Mor�ci Gomes, homologou e oficializou o I Campe
onato Juvenil da Grande Florianópolis.

'

Em reunião realizada na noite de quinta-feira ficou
estabelecido que o torneio terá seu prosseguimento den
tro da regulamentação aprovada pelos representantes de
clube1i no primeiro encontro com os organizadores."

As determinações impostas pela FCF para que o cam

peonato recebesse o cunho oficial foram colocadas para
conhecimento dos clubes participantes. Assim 'sendo,
BAC, Milan e Saldanha da Gama terão que registrar seus
clubes no CR,D, levar uma cópia dos estatutos e pedir um

'

alvará de funcionamento. Isto tudo será feito gratuita
mente. Depois de entregues os alvarás destes três clubes,
juntamente com a documentação que se encontra com a

Comissão Organizadora, o Departamento Juvenil da FCF
marcará a data de início do certame. Em princípio ficou
acertado para quarta-feira, na preliminar do clássico Avaí
Figueirense e na terça, a Comissão junto com Moraei
Gomes determinarão as datas d� outros jogos e logo

Com as atividades coordenadas por oito professores
contratados pela Universidade, serão iniciadas na próxi
ma segunda-feira, as aulas da disciplina e Prática Despor
tiva para os 650 acadêmicos que ingressaram em agosto
na UFSC.

.

Ai aulas serão ministradas nas quadras do "campus"
universitário, na Tr indade, do Curso Seriado de Direito,
na cancha de Ciências Econômicas, na Escola de Apren
dizes Marínheiros e no 630. B.1.

Os 650 estudantes estão divididos em 350 do sexo

masculino e 300 feminino, todos com horários já fixados
pela Coordenadoria de Prática Desportiva, de acordo .

com as preferências manifestadas no ato da matrícula.
Os acadêmicos de Prática Desportiva estão vinculados

emsete clubes universitários, cada um identificado por
uma modalidade diferente. A sub-Reitoria de As sistência

e Orientação ao Estudante está providenciando a instala

ção de um Posto de Assistência Médica no "campus ", a

fim de evitar possíveis consequências dos casos pessoais
'

com os atletas que poderão ocorrer durante os trema
mentos, aulas práticas e competições.

Para o primeiro dia de aula, o aluno deverá exibir o

comprovante em matrícula em Prática Desportiva, além
do cartão de matrícula expedido pelo Departamento de

.

Registro e Controle Acadêmico.

Enquanto isso, a Coordenadoria de Prática Desportiva
ofereceu instruções aos universitários, esclarecendo que
o uso do uniforme esportivo oficial da UFSC será obriga
tório a partir de lo. de outubro de 1973. Até aquela
data, em caráter provisório, será permitido um uniforme
adequado à prática esportiva.

Futebol
d.

salão

Criação de novas ligás para
aiuda,r no certame estadual
o Campeonato Estadual de Futebol de'

Salão nas categorias Principal e Juvenil, dispu
tados nas chaves Sul, Norte e Serrana, está en

contrando boa receptividade por parte do públi
co nas cidades onte está se desenvolvendo, até

_ mesmo .onde esta, modalidade. esp;rti�; era há
bem POIjCO difundida, ' ,,�,.

A criação de novas Ligas por parte da FCFS
em diversas regiões do estado, tem dado ao

futebol de salão de Santa Catarina uma nova

dimensão, especialmente em São Joaquim, onde
o índice de desenvolvimento é considerado

excelente, segundo afirma o presidente
Waldomirõ Carlsson.

Transbrasil·

promove
•

seu torneIo

A Transbrasil SIA. li
nhas Aéreas, promoverá no
próximo dia 22, em Floria
nópolis, o I Torneio Inte

gração Centro Sul-Brasilei
ro.

/ A competição terá íní
cio às 16 horas e será dis

putada na modalidade de
I

futebol de salão, tendo por
local o ginásio da FAC,
com a participação das su

cursais de Florianópolis,
Joinville, Curitiba e Porto

Alegre.
.

A direção da' empresa
pretende manter este tor

neio anualmente, visando
o congraçamento de fun-

,
cionários e diretores da fir
ma.

O time da sucursal de
FI orianópolis encontra-se

em treinamentos intensi
vos no ginásio da FAC, vi
sando a sua participação
no certame, Edson Rolney .

da Silveira, técnico da

equipe, está satisfeito com

o rendimento apresentado
até aqui. Todavia, não tem
ainda a definição do qua
dro, preferindo deixar para
6 treino final, na próxima
sexta-feira.

Apó s o término da

competição, a direção da
.

Transbrasil oferecerá um

jantar de confraternização
aos funcionários.

Até agora' o Estadual apresentou o seguinte
resultado:

Chave Serrana - juvenil - Escola Técnica de

Comércio 4 x 3 G. E. Bradeseo; Sociedade Atlé

tica Sacy 6 x O Dias Velho; Sacy 2 x 3 Brades

co; Escola Técnica 6 x 2 Dias Velho; Dilas Velho
2 x 2 Sacy; Bradesco 1 x 8 Escola Técnica; Dias
velho O x Escola Técnica W; Bradesco 2 x 6

Sacy. Categoria principal: Nevada 1 x O Brades

co; Caravana 2 x O Escola Técnica; Nevada 2 x

2 Caravana; Bradesco 4 x 2 Escola Técnica; Ca
ranava 1 x O Escola Técnica; Nevada 1 x O Bra

desco; Caravana 1 x 1 Bradesco e Bradesco 3 x

3 Escola Técnica. Chave Norte - juvenil - Gua

rani 7 x O Schlosser; Frederico .Heil 4 x O Cru

zeiro; Cruzeiro do Sul 5 x O Schlosser; Guarani
1 x O Frederico; Frederico 1 x O Cruzeiro; Gua
rani 6 x 2 Schlosser; Cruzeirif3 x O Schlosser;
Guarani 1 x O Frederico; Principal - Tigre 5 x 1

Casa do Rádio; Guarani 5 x 2 Schlosser; Guara
ni 4 x 1· Casa do Rádio; Tigre 'I x O Schlosser;
Tigre 1 x O Casa .do Rádio; Schlosser O x O

Guarani; Schlosser O x O Tigre e Guarani 4 x 3

Casa do Rádio. Chave Sul: juvenil - Clube 12

de Agosto 11 x O Macril; Cupido 1 xl Cecrisa;
Doze 2 x O Cecrisa; Cupido 5 x O Macril; Doze
5 x O Macril; Cupido 2 x O Cecrisa; Macril 2 x I

Cupido e Doze 3 x O Cccrisa. Principal - Cole

gial 3 x 1 Macril; Honório Búrigo 1 x O Cupido;
Cupido 2 x O Macril; Bürigo 1 x O Colegial;
Colegial 6 x 2 Macril; Cupido 4 x O Búrigo;

.

Cupido 2 x O Macril e Colegial O x O Búrigo.

Nas eliminatórias da chave sul, foi campeão o

Clube do Cupido, enquanto o Colegial sagrou-se
vice campeão (categoria principal). Na categoria
juvenil o Clube Doze foi o campeão, ficando o

Clube do Cupido com o vice.

Amanhã c domingo o Campeonato Estadual

terá prosseguimento, com Jogos pela chave Sul,
Norte e Serrana. Joinvillc - Zona Norte -

(sábado) Frederico Heil x Guarani (Blurncnau);
Guarani Ioinville x Amazonas juvenil; Guarani

o estadual continua no fim de semana

(Joinville) x Guarani (Blumenau) e Tigre x

Amazonas, categoria principal. Domingo·
Guarani (Joinville) x Guarani (Blumcnau) e Fre

derico Heil x Amazonas (juvenil). Tigre x Gua

rani (Blumenau) e Guarani (Joinvillc) x Amazo

nas (principal).
Em São Joaquim - Zona Serrana -

(sábado) Saei x Hélio Moritz e EscolaTécnica x

Tio de Lages (juvenil); Caravana x Hélio Moritz
c Nevada x Grêmio Servidores (principal), Do
mingo - Escola Técnica x Hélio Moritz e Saci x
Tiro de Lages (juvenil); Nevada x Hélio Moritz e

Caravana x Servidores (principal).
Em Florianópolis - Zona Sul -r- (sábado) -

Cupido x Damasco c Clube 12 x Ford Wil lys
(juvenil) e Colegial x Damasco, Cupido x Sul
Catarinense (principal). Domingo - Clube Cupi
do' x Ford Willys e Clu be Doze x Damasco

(juvenil). Cupido x Damasco c Colegial x Sul
Catarinense (principal).

A diretoria da FCF,S decidiu em reunião de

diretoria que concederá uma ajuda de 225 cru

zeiros para a primeira rodada, enquanto os clu

bes de Brusquc e Rio do Sul serão pagos pelos
clubes de Joinvillc c São Joaquim.

JASC

Â Comissão Central Organizadora dos J ASC

convidou 1 equipe de árbitros da FCFS c crono

metristas, juntamente com o presidente Waldo

miro Carlsson para atuar durante a realização
dos jogos. Waldomiro vai atuar como cordena

dor das competições de futebol de salão.

MISSA DE 7 º DIA

A Família de
ONDINA CORREA DOS REIS

Profundamente consternada pelo sey faleci

mento, agradece as manifestações de pesar e
convida parentes e pessoas amigas para assisti
'rem à Missa de 70'. Dia em sufrágio de sua

alma que manda celebrar às 18,15 horas da

próxima segunda-feira, dia 17, na Igreja de
Santo Antônio, sita à Rua Padre Roma. Ante

cipa agradecimentos..

". ..

FERRO E CIMENTO
MELHORES PREÇOS

PHlllPPI & CIA.,
a casadoconstrutor

Centro - Estreito e Balneário Camboriú

Fones: 6520 - 6368

(

A sétima rodada do campeonato nacional tem

.

quatro jogos hoje, em Brasília,
Porto Alegre, Curitiba e Belo horizonte.

Nestes jogos, favoritismo
para Ceub, Coritiba e Cruzeiro, enquanto

o Grêmio enfrenta um Olaria
com dois reforços, contratados ao Juventus

CAMPEONATO

NACIONAL

Olaria estréia dois iogadores
em Porto Alegre, contra o ,Grêmio·

Com as estréias de Adína e Antoní- co meio campo titular tormado por
nho, ambos contratados do Juventus Roberto Pinto -. contundido - e

de São Paulo, o Olaria espera conseguir I Afonsinho --:- no Flamengo. ''O Afonsi
um bom resultada no estádio Olfmpi- nho faz muita falta, era pelo menos 30
co, quando enfrenta o Grêmio, que por cento do time".
aínda está invicto. r

_

O técnico acha que a entrada de

Embora os dois jogadores nem te- Adína vai melhorar um pouco o setor

nham tremado com sem novos compa- mas afirma que há necessidade urgente
nheiros, o técnico Paulinho de Almei- de contratar mais um jogador para a

da resolveu lançá-los numa tentativa de posição que o ex-juvenil Fernando está

melhorar o rendimento do time, que ocupando provisoriamente: O paranaense Bráulio Zanotto será

até agora sofreu três derrotas e ernpa-
.
o Juiz e as duas equipes formarão

tou duas vezes. O Gr êrnio, invicto há - Dentro de um mês o Olaria estará assim:

cinco partidas, terá como única altera- rendendo bem. Se conseguirmos fazer Grêmio - Picasso, Oáudio, Anche

ção a entrada de Carlinhos no lugar de a média de um ponto por jogo, nos ta, Beto e Tabajara; Carlos Alberto e

Tarciso. classificaremos. - Afirma Paulinho. Humberto Ramos; Carlinhos, Mazinho,
O Gr êmio completa 70 anos ama- Oberti e Loivo. Olaria - Ubirajara;

nhã e tanto o técnico Carlos Froner Mauro Cruz, Mário Tito, da Costa e

como os jogadores estão prometendo Ademir; Fernando e Adína; Antoni
uma vitória à torcida para festejar o nho, Jair, Tanesi e Luis Paulo..

aniversário do clube. Para isso, Fi:oner
até realizou Uma modificação, a firn de
aumentar o rendímento do ataque,
poisrá três jogos o time não marca

gols:
A saída de Tarcfso, entretanto, não'

é definitiva no decorrer da partida ele
deverá na ponta de lança, possivelmen
te no lugar de Mazínho.

Há vinte dias na direção técnica do

Olaria, Paulinho de Almeida aponta
como maior problema do time a saída

t

Ceub é favorito emUm Jogo
fácil

Coritiba

Brasília, diante
• •

vallogar

tranquiloem Minas? do CR Brasil
Com apenas uma derro

ta até agora, para o CEUB,
resultado que se constituiu
numa das grandes surpre
s as deste início de campeo
nato nacional, o Cruzeiro é
o favorito absoluto da par
'tida desta noite contra o

Bahia, no estádio Minas
Gerais.

O Coritiba defende a lide
r ança do campeonato nacio
nal, jogando hoje à tarde con

tra a jovem equipe do Es porte
que até agora não vem bem no

torneio, mas que segundo o té
cnico Cilinho melhorará bas
tante assim q ue seus jogadores
ganharem experiência.

Como franco favorito, o CEUB enfrenta às 18 horas, o
clube de Regatas Brasil, que até agora não obteve nenhuma
vitória no campeonato nacional, apenas um empate e cinco

derrotas, que o colocaram na última posição do campeona
to, com 11 pontos perdidos.

O CEUB vem realizando uma campanha bastante equili
brada, estando com seis pontos perdidos, representados por
duas derrotas e quatro empates, tendo sofrido seis gols e

feito outros seis, durante as seis partidas realizadas.
.

O quadro do DEUR, ainda não conformado com o empa
te de O x O contra o Bahia, na última quarta-feira, está

tranquilo para a partida contra-o CRS. Quinze jogadores já .

estão concentrados, depois do tremo, realizado ontem de
manhã, no estádio Pelezão,

O ponteiro esquerdo Ivanil
-do quase ficou no aeroporto
de Afonso Pena ao chegar a
Curitiba. Como estivesse can

sado, sentou num banco e dor
miu e só quando o ônibus ia
levar a delegação para o hotel,
seus companheiros deram por
sua falta.

O árbitro da partida será
José Mário Vinhas e as duas

equipes atuarão com as seguin
tes formações:

Coritiba - Jairo, Or lando,
Oberdan, Claudio e Nilo;
Dreyer, Dito Cola e Brãulio:
Renatinho, Zé Roberto c Ala

dim. Es porte - Tião, Marcos,
Lula, Lima e Grilo; Mcinha e

Rubens Salim; Ditinho, Odi
lon, Luisinho e fvanildo.

.

Uma das a trações para o

público paranacnsc é o jovem
ponta de lança Odilon, que
com apenas 16 anos já ganhou
a condição de titular da equipe
de Recife.

Além de jogar em casa,
o campeão mineiro ainda
leva a vantagem de enfren
tar ufa time que não mos

t rou nada de positivo'nes
tas seis rodadas. O Bahia
só ganhou um jogo, contra
o Brasil, perdendo duas ve
zes e empatando os três
outros jogos. O Gaúcho
Agomar Martins será o ár
bitro.

O técnico João Avelino pretende manter, em sua base o

mesmo quadro que vem atuando desde o início do campeo
nato, isto é, Rogério, Oldair, Paulo Lumumba, Emerson e

-Rildo; Jadir e Péricles, Marco Antonio, Dario, Claudio e

Xister.

A delegação do Brasil chegou ontem a Brasília, indo dire
tamente para o Brasília Palace Hotel, onde os jogadores
ficaram concentrados. À tarde, estiveram no estádio Edson
Arantes do Nascimento, para reconhecimento do campo e

leves exercícios físicos.

O técnico Wilson Santos não tem ainda a escalação defi
nitiva do quadro que enfrentará o CEUB, mas o time deverá

iniciar o jogo com Vermelho, Haroldo, Major, Joel e Altair;
Roberto e Mário; Orlandinho, Carlinhos, Micae Sarão.

O juiz da partida serã-o carioca José Aldo Pereira.

Os dois times jogarão
assim: Cruzeiro - Raul,
Pedro Paulo, Perfumo,
Darei Meneses e Vanderlei;
Piazza e Zé Carlos; Eduar
do, Roberto Batata, Dir
ceu Lopes e Uma. Bahia -

Zé Luis, Ubaldo, Altivo,
Roberto Reboucas e Juca;
Baiaco e Fito; Natal, Dou
glas, Everaldo (Picolé) e

Marquinho,

Newton'Cesar Viegas
comanda o escrete da' Verdade

, '

Rádio" Jornal
A'Vérdade

Jornal
O Estado

Neste domingo fique ligado na Equipe da'Verdade:
figueirense x Guarani

ABERTURA: Adilson Sanches - NARRAÇÃO: Murilo José
COMENTÁRIOS:Newton Cesar-REPORTAGENS: Miguel Livramento
eCarlos Albf!rto Campos - QG. INfORMATIVO: Rogério Antônio
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,Antoninho (irritado)
explicou porque

Severo saiu do time
.Quem está acostumado' com a fisionomia alegre e cal

ma de Antoninho, estranhou muito o' treinador do Fi
gueírense na manhã de ontem noÔrlando Scarpelli. Ele
estava aborrecido e bastante revoltado COm as críticas

que recebeu.
'

- Ontem (quinta-feira) fui assistir o "tape" do jogo
contra o Cruzeiro. Me arrependi, antes não tivesse assisti-'
do. Quando tirei Severo e coloquei Neilor no segundo
tempo, o locutor ficou me malhando os quarenta e cinco
minutos. E o público que acompanha a transmissão, só
pode me chamar de burro. O locutor não se deu ao luxo
de mandar um volante saber porque houve a substitui
ção, e ficou me malhando o tempo todo. Tirei Severo,
que tem sido o melhor atacante, porque ele estava lesio
nado e saiu do campo para ir, direto para o hospital.

Depois de desabafar, o treinador falou sobre o time

para o jogo de amanhã contra o Guarani e porque Abel
ficará no banco de reservas.

- Time do Guarani é muito bom e não é a toa que
seus jogadores têm passes estipulados na base de setecen

tos mil cruzeiros. Respeito muito o adversário e todo
cuidado será pouco. Acho que o 'time renderá o suficien
te para ganhar e ninguém/mais do que eu tem vontade de
vencer. Estou doido pela vitória para que o time desenca
bule; Nunca aconteceu em minha carteira, o que está
acontecendo agora no Figueirense. Nunca passei um pe
ríodo tão grande sem vitórias. Foram seis partidas COm

três derrotas e três empates. Para ojogo contra o Guara
ni vou manter Moenda lia quarta zaga. "Abel tem condi-:
ções de jogo mas sou muito justo. Como exemplo, cito o

caso dos dois, goleiros. Tanto Célio como Nielsen têm
condições de serem titulares e por isso estou fazendo
revezamento. Abel foi o nosso melhor jogador em Forta
leza e acabou sendo expulso. Cbm ele cumprindo a pena,
coloquei Moenda que jogou muito bem contra o Cruzei-

, ro e, não posso agora tirá-lo da equipe. Sou justo e Abel
terá que esperar um pouco.

A entrada de Land e Luís Everton, alterará o sistema
tático do Figueirense, mas o rendimento da equipe não
cairá. Antoninho explica: "Realmente a entrada de Ever
ton e Land, irá alterar o sistema tático da equipe que
vinha jogando num 4-3-3 pela esquerda com Moacir e

agora jogará pela direita com 'Caco. Mas isto não irá pre
judicar o time.

"

Luís Everton fez seu primeiro treino com Marcão e

Land e não correspondeu a expectativa: "Everton não
sente mais nada no dorso do pé direito. Ele não treinou'
muito bem, porque está acovardado. Ele tem medo de

chutar forte. Seu caso é psicológico. Mas até a hora do

jogo ele deverá estar cem por cento e, se por acaso não
render o espetado, Neilor entrará em seu lugar, por isso o

concentrei. Estou torcendo para que Land acerte e acabe
com o jogo e consigamos a primeira vitória. Aliás, a von
tade de vencer tomou conta do time e todo mundo está

jogando avançado. Contra o Cruzeiro subiram todos e

sofremos um gol. Às vezes a vontade de vencer em dema-
sia prejudicá o time." ,".

Para Antoninho, o Guarani não se tornou um adversá
rio mais difícil depois da derrota para o Fluminense:

"Negativo. Não foi porque eles perderam de três a zero

para o Flu que eles endurecerão mais o jogo. Ele real
mente já eramuito perigoso e é-lógico, depois da derrota
irá querer vencer de qualquer maneira, só que a nossa

vontade de ganhar suplanta a deles".

-;Dois Toques-

Land, Luis Everton

e Marcão. Confiram
Nielsen volta ao gol, obedecendo o critério de revezamen

to estabelecido por Antoninho. Moenda continua na zaga,

pois o treinador acha que seria injusto tirá-lo agora do time,
depois de sua atuação contra o Cruzeiro de Belo Horizonte, '

na quarta-feira. No ataque, a grande novidade, com a inclusão
de Luiz Everton e Land, mais por força da contusão de

Severo e da expulsão de Moacir, do que propriamente por
necessidade da equipe, segundo AntoninhoEm todo caso, os

dois voltam ao time e vão mudar, obrigatoriamente, a

maneira de jogar do Figueirense, o que é perfeitamente acei

tável e previsível. Não cabe\discussão.
.

•

Discutível poderia ser a permanência de Marcão como

ponta de lança. E nesse caso é preciso também dar um crédito
de confiança a Antoninho, considerando que Marcão, desde
que foi contratado, jogou apenas quinze minutos contra o

Vitória, .no sábado passado diante do Hercüio Luz e, agora,
na quarta, contra o Cruzeiro. Mostrou pouco, é verdade,
talvez o permitido pelo tempo escasso que lhe foi dado no

time titular.
Contra o Guarani amanhã, ao lado de Luiz Everton, jogan

do numa formação diferente, é possivel que ele explique à
torcida porque Antoninho faz questão de mantê-lo no time.

E também pode fazer o contrário, justificando as vaias que
levou (em má hora, é preciso dizer), enquanto esteve em

campo contra o Cruzeiro.
Em tudo isso quem vai lucrar (ou perder, dependendo do

resultado) é o torcedor, que tem mais um motivo para ir ao '

Orlando Scarpelli, além de incentivar o Figueirense na sua

sétima partida pelo campeonato nacional.

PARA Domingos Piedade, em
presário de' Emerson Fittipal
di, a maneira como Colin

Chapman, chefe da Lotus, tem
tratado o volante brasileiro, "é
lesagradável e prende-se unica
me n te a ,questões pessoais.
"Diz ainda Piedade que
"temos que nos cuidar, porque,
de outro jeito, darão a Emer

son', no Canadá) um carro com

três ro das e nos Estados Uni
dos um que corra de marcha-a
ré."

o SANTOS precisa encontrar

tempo para treinamentos, e

com muita urgência, se quiser
seguir as novas determinações,
de Clayton Bittencourt, dire

tor de futebol. Ele quer que a

partir de segunda-feira o clube

adote um sistema mais rígido
de treinamentos, "pata evitar

que o time continue perdendo
jogos impossíveis, como acon

teceu em Campo Grande". A

intenção do cartola santista é

válida" mas seria bom que ele

encontrasse um jeito de fazer

com que seus jogadores pos
sam treinar nos aeroportos e,

mesmo nos aviões.

Mário Medaglia

Figueirense x Guarani

o Figueirénse está es�alado com Luís Everton e l.ande o

treinador só tem dúvidas para a formação do banco,
que será definida hoje, na concentração de Canasvieiras. A

chegada do,Guarani está prevista para às 16h30min e

Washington talvez seja o único desfalque no time paulista

Embora não tenham sido muito lançados, Luis Everton e Land, principalmente, deram mais agressividade ao ataque.

Treinode ontem já mostrou
alguma coisa: com Land o

ataque ficou mais agressivo
,

�

De prático e positivo, pouca coisa

pôde ser observada pelo treinador An-

toninho no coletivo corrido de ontem

pela manhã no Orlando Scarpelli. Luiz
Everton e Land foram pouco lançados
e não deram a mobilidade necessária.

Mas, mesmo assim, o ataque ficou mais'
agressivo e marcou dois gols no time
reserva. Luiz Everton, receoso de chu
tar forte, perdeu boas oportunidade de

gol e Land, nos últimos quinze minu-
'

tos, recuou para buscar o jogo e apare- ,

ceu mais, apesar, de ser bem marcado

por Marinho. '

O time caia sempre pela direita com'
Caco,

\

que jogou desmarcado, já que
Noroel subia em demasia para apoiar o
ataque. Mas, os maiores destaques dos
setenta minutos de treino, foram Abel
e Fred, jogando pelo time suplente.
Abel tomou conta da área, e não deu
chances a Luiz Everton fazer a ligação
com Land pela 'esquerda. Mesmo mar

cando os dois gols, Marcão também
não apareceu muito, e quando o ata-

que subia, Abel fazia o papel de quinto
atacante, já que os reservas jogaram
num 4-2-4.

Fred, foi a maior figura. Jogou de
líbero e dominou totalmente o setor.

Destruiu com perfeição dando o pri
meiro combate e levou o time à frente.

Paulo Reina também se movimen
tou bastante e deu trabalho para Casa

grande quando caía pela direita. Dri
blou quando era preciso, revezou com

Neilor e foi o atacante mais perigoso.
O time que sairá jogando amanhã,

será o mesmo que começou o treino

ontem..Nielsen; Pinga, Jailson, Moenda
e Casagrande; Adailton, Almir e Caco;
Marcão, Luiz Evertorr e Land.

Finalizando os trabalhos, Antoni
nho tirou os titulares e colocou �irne
de camisas' brancas, com Moacir sendo
o melhor. Nesta segunda parte do cole

tivo, Marinho atuou mais ofensiva
mente 'e quando Feijão se deslocava

para o meio, ele fazia o papel de pon
teiro direito.

Severo tirou o gesso do ombro para
iniciar o tratamento com calor úmido.
Seu retorno deverá ocorrer somente na

, partida contra o Bahia em Salvador.

Tião Marino não participou dos tra
balhos e apenas bateu bola a parte com
os.juvenis numa roda de bobo. Ele afir
mou que está voltando bem e talvez na

próxima semana já tenha condições de

jogo. O goleiro Valdir fez trabalhos a

parJ:e com Iberê, Rosa.
'

A tarde os titulares fizeram treina
mento físico e em seguida se concen

traram em Canasvieiras. Antoninho
ainda tem dúvidas para formar o ban
co, pois concentrou Célio, Abel, Quin
cas, Artur, Neilor.: Paulo Reina e

Borile: "Destes 'sete, deverão ficar so-:
mente cinco . Célio, Abel, Quincas pa
ra a meia cancha, Neílor para a ponta
de lança e Borile para as duas laterais.
Mas só vou deflnir depois da recreação
de amanhã (hoje) na praia de Canas
vieiras" .

Avaí

Balduino queria largar o fútebol, mas com
a chegada de Jorge Ferreira

ele começou a ter mais chance no time de
cima e preferiu disputar uma posição

Com Jorge Ferreira, a

chance para Balduino

continuar no futebol
rense. Joguei, três vezes contra' eles e não
venci nenhuma. Mas se depender de mim
vou dar de tudo para a equipe e para a torci
da".

O jogo da decisão, no ano de 72, como
ponta direita, na meia cancha contra o Pais
sandu, quando foi expulso depois de jogar
16 minutos c, este último com o Libertad
do Par�p!ai, foram as únicas partidas que
Balduino jogou na equipe de cima durante
um ano.

- Eu comecei nos juvenis do Figuei
rense, mas o Toninho que serviu o exército
comigo me convidou para jogar no Avaí.
Insistiu muito até que um dia topei. Eu esta
va treinando nos juvenis do Gercino, quando
fui apresentado ao treinador Zezé e ao presi
.dente Jorge Daux. Falaram comigo e como

o Avaí estava formando um time e o Figuei
rense armava uma grande equipe, pensei
onde teria mais oportunidade e optei pelo
Avaí. Depois quase desisti, mas o professor
me deu esperanças e continuei.

�or enquanto ele va�procurando assimi
lar as 'Orientações de Jorge Ferreira para se

adaptar na' ponta direita. "É muito difícil,
mas estou tentando. Eu escuto o professor e

procuro fazer aquilo que ele pede. Se o late
ral sobe no apoio eu tenho que marcá-lo,
más sé o time está atacando, aí então tenho

,que �'p���!._c_�!!!o_ ponteiro ofensivo. De

pendendo do jogo ele vai dando instruções e

eu sempre procuro agir como ele quer.
Mas a maior lembrança do professor

Jorge F,:erreira, Balduino guarda quando
esteve fia seleção juvenis, que disputou a

Taça Cidade de São Paulo com o time do

Figueirense. "Ali senti que o seu Jorge era

bacana e quando soube que ele vinha para o'

Avaí fiquei contente, pois mais cedo ou

mais tarde eu teria minha oportunidade. Ela
chegou e vou agarrá-la com unhas e dentes, -

, podem ficar certos. Depois, eu devo muito
ao treinador que mantém um diálogo com a

gente, sempre conversa franco e incentiva a

gente. Assim dá gosto de trabalhar e portan
to' não posso decepcioná-lo. Vou procurar
suprir as dificuldades e acredito que elas só'
vão aparecer no início, depois a gente supera
tudo e se acostuma".

'

As razões e os 'elogios do téc1nico
verdade é que quando comecei no Avaí eu só tinha o Rogério e o

Balduino para poder realizar um trabalho de base, para poder dar
uma estrutura técnica e tática a meu gosto. Cardosinho, Batista,
Américo e Ademir estavam entregues ao Departamento Médico,
então peguei os jogadores disponíveis' e iniciei o meu trabalho.

Agora, no momento é o titular e o ponto mais importante dentro da

equipe. Não posso mudar e nem poderia, pois o Ademir ficou mais
de 40 dias sem jogar e está voltando aos treinamentos. Tecnicamente
ele está ,bem, mas fisicamente não posso contar com ele e também
não' sei se está totalmente curado. Assim tenho que optar pelo que
tenho de melhor e isto não é um trabalho de uma semana, mas sim

�e_ um mês, com muita palestra e todos assimilando bem o que eu

quero".

- Balduino é um jogador '-com uma disciplina tátiCa(
impressionante e a mim interessa um atleta assim,' Dentro do.aspecto
tático da equipe posso compará-lo com o Caco. Ele atingiu um nível

que eu classifico 'como
_

um dos melhores, podendo ser usado em

qualquer jogo. _

Por estas razões Jorge Ferreira não se preocupa em ter Balduino
na ponta direita no clássico de quarta-feira, Jorge ainda o qualifica
,como um jogador maduro tecnicamente e que não-se abalará em

jogar com tamanha responsabilidade. "É muito novo, mas

consciente e além do mais já jogou outros clássicos".
Balduino não é joga dor desconhecidó para o treinador. Ele já o

viu jogar várias vezes pelo Avaí, trabalhou com o garoto no

Figueirense, quando da preparação do Figueirense, para o torneio de
São Paulo e, principalmente, no·clássicd d�cisivo de 72.

_'_ Estamos procurando fazer um trabalho de base técnica com

ele, para por'ermos dar' ao jogador um índice característíco de todo'
bom atleta. Em qualquer equipe Balduino se dá bem, podem ficar
certos disso.

•

Mas Jorge Ferreira analisa como teve de usá-lo no time titular: "a
,

Jorge Ferreira acredita que por Balduino ter característica de

jogador de meia cancha, está perfeitamente' adaptado à ponta,

\

direita, 'obedecendo o esquema tático da equipe. "Posso confiar

nele e a torcida pode ficar descansada que não vai haver problema
com o Baldüino.

Mais um problema

- Eu tinha resolvido procurar um empre
go, dar mais duro nos estudos e largar o fu
tebol, mas como mudou tudo no Avaí resol
vi então esperar uma oportunidade e ela virá
'na quarta-feira, contra o Figueirense. Eu
estava esperando há muito tempo, já tinha

perdido as esperanças, pois o seu Walter
nunca ligou para o meu futebol e se fiquei
algumas vezes no banco, foi por falta de jo
gadores.

Mas não será por tudo isso que Balduino
estará se empenhando no clássico de quarta
feira, ras sim para dar uma resposta à torci
da que sempre o incentivou. "Como em

qualquer função na' vida de um homem exis
tem aqueles que são contra e os a favor.
'Comigo ou com o meu futebol acredito que
existam. A torcida sempre conversa comigo
me elogiando, me dando força para conti
nuar e isto é muito importante: No jogo
com o Figueirense espero que eles coloquem
os considerados titulares, não desprezando o

time misto, mas é que motiva mais a gente.
Vou procurar cumprir as determinações do

•

professor Jorge para poder vencer, o Figuei-

resolvido: Marinho

está contratado
Embora com alguma morosidade, aos poucos o Figueirense

vai tentando resolver os problemas da equipe. Quarta-feira clube

e jogador chegaram a um acerto e Marinho ficará até o final do
nacional no Figueira. As bases não foram reveladas e o jogador

I está sa tisfeito: "Na Ponte eu ganhava dois e meio. Acertei com o

Figueirense fiz um bom negócio mas, as bases não posso revelar."

Outro jogador que também acertou sua situação, foi o meia

cancha Fred, que jogava no Vitória da Bahia. As bases também
não foram conhecidas e, pelo que -ele apresentou no treino de

ontem, o Figueirense acertou em contratã-lo., Foi o maior desta
que dç coletivo e será a grande sombra para Adailton.

Juti, ponta-de-lança, que veio do Novo Hamburgo, estava em

testes. E, depois de vinte e nove dias, o clube resolveu contratá
-lo. Será mais uma opção para o treinador Antoninho, que está

preocupado agora somente com a situação de Dagoberto: "O
caso ,dele era meio complicado já que ele tinha sido emprestado
,para o Botafogo de Ribeirão Pr eto, e a CBD não permite que o

jogador seja emprestado mais de uma vez. Mas entre Figueirense
e Ponte Preta já está tudo certo e Dagoberto deverá ficar aqui
definitivamente. "

Ramarion no meio campo Amaral na zaga central

Washington lesionado,
a dúvida no Guarani
O Guarani chegará hoje à tarde pela Varig, para jogar

amanhã no Orlando Scarpelli pela sétima rodada do càm

peonato nacional. Seu único problema, é o' ponta de

lança Washington, que recebeu uma pancada no torno
zelo no jogo contra o Fluminense. Ele ainda não está

recuperado e se não tiver condições, o treinador José
Duarte escalará Clayton em seu lugar. Ontem o time fez
treinamento tático em Campinas e deverá sair jogando

-

com: Tobias; Wilson, Amaral, Alberto e Bezerra; Flama
rion e Alfredo; Dilson, Lola, Clayton (Washington) e

Mingo.
..

'
__/

A característica do time paulista é o toque de bola
com os dois laterias jogando avançados e chutando a gol.
Seu sistema tático é totalmente ofensivo e com exceção'
'apenas de Lola, emprestado pelo Atlético Mineiro que
faz, o papel de terceito homem de meia cancha e Dilson,
recentemente contratado do Uberaba, é o mesmo time

que vem jogando há três anos. Dilson e Mingo jogam
bem abertos (Guarani atua no 4-2-4) e a velocidade e o

pique em diagonal para o gol, são as suas armas. Amaral,
zagueiro central, é o maior destaque do time, e está
sendo pretendido por Coríntians, Palmeiras e São Paulo.

Jorge Ferreira quer Q goleiro recuperado até o clássico
�

.Joceli está voltando

e talvez possa

jogar na quarta-feira
No treinamento da manhã de ontem Joceli, que havia

sido liberadó pelo Departamento Médico do Avaí, voltou
e trabalhou com os goleiros. Numa de suas defesas sentiu
o dedo e o Acadêmico Maurício, Nunes constatou que p
goleiro havia sofrido uma luxação, mas acrescentou que
até o jogo da próxima semana terá condições.

Jorge Ferreira lamentou a saída do arqueiro, mas de

pois tranquilizou-se quando soube que até quarta-feira
ele terá condições. Continuou os seus trabalhos coman
dando chutes a gol com barreiras.

Antes todos foram exigidos num treinamento físico
de 40 minutos e realizaram como recreação e treino téc

nico, um dois toques. Novamente Cardosinho ficou de
fora pois está fazendo tratamento de ultrasom com o dr.
Salim Shaib e ainda não sabe quando será liberado.

Hoje pela manhã Jorge Ferreira pretendia fazer um
treinamento técnico com cobranças de faltas com barrei

ra, e orientação para a defesa e meio de campo, mas
como choveu e o campo ficou' ruim, os trabalhos do •

( l�l
treinador foram prejudicados.
A programação foi mudada e todos deverão fazer um

trabalho físico e depois ouvirão uma palestra do técnico
sobre 'a maneira de como o time deve jogar o clássico.

"
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